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РЕДАКЦИОННАЯ  
ПОДПИСКА НА «МК»!

Свадьба британского принца Гарри лишила 
покоя россиян. Наблюдая ее в прямом эфире, мы 
на глазок до сантиметра определяли размер полей 
шляпок и длину подолов у дам-с, изучали, доста-
точно ли светлые жилеты у кавалеров, как располо-
жены полоски на их брюках и нужного ли оттенка 
галстуки дополняют костюм. И перчатки! Боже мой, 
конечно же, перчатки! Длина, цвет, качество! Соот-
ветствуют ли они протоколу? А вуали? Мы забыли 
про вуали! Каблуки! Сколько сантиметров каблуки? 
Наверное, церемониймейстер королевского двора 
не так сведущ в правилах королевского этикета, как 
многие жители российских провинций. И откуда 
только мы все это знаем?

Свадьба принца вывела Россию из душевного 
равновесия. Невеста! На ком он женился? «История 
Золушки», — восхищенно шепчут про Меган Маркл 
в мире. «Простолюдинка! Окрутила парня!» — воз-
мущаются российские кумушки. И спасибо, что 
хотя бы не говорят «охмурила нашего мальчика»! 
Не говорят... Но думают.

Казалось бы, кому как не нам радоваться за 
безродную красавицу, внесшую свежую кровь в 
старое монархическое семейство! Разве не мы 
70 с лишним лет жили под лозунгом «кто был ни-
кем, тот станет всем»? Какое там! Эти годы, за 
исключением Великой Отечественной войны, легко 
вычеркнуты из воспоминаний, а в генетическую 
память пролетарские равенство и братство про-
писаться так и не успели. Россия по-прежнему 
живет своей исторической монархией. Мы можем 
без конца слушать про Матильду — чем она хуже 
Меган Маркл? С замиранием сердца читать про 
исследование зубов, обнаруженных среди остан-
ков Николая II, — те ли? Тому ли принадлежат? И с 
одобрением относиться к факту причисления по-
следнего российского императора к лику святых, 
хотя с чисто человеческой — не церковной (у них 
свои аргументы) — точки зрения уж кто-кто, а 
Николай Второй менее других властителей России 
достоин канонизации.

РОССИЯ 
В КОРОЛЕВСКОМ 

УГАРЕ
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«И ТОГДА Я ПРИКИНУЛАСЬ ПЕДОФИЛОМ…»

Анна ЛЕВЧЕНКО: 
проект, объявивший 

войну самым 
отвратительным 

преступникам, 
сам оказался 

под угрозой 
закрытия…

Раньше они рыскали в поисках жертвы 
у школ, в парках, на детских площадках, 
в окрестностях летних лагерей. Сегодня 
педофилу нет особой необходимости вы-
ходить из тени: большинство знакомств 

начинается виртуально. Только за прошлый 
год на Всероссийскую «горячую линию» 
«Сдай педофила!» было зафиксировано 
порядка 700 обращений, связанных с до-
могательствами в социальных сетях. 

Но сейчас сам проект, объявивший 
войну педофилам, оказался под угрозой 
закрытия…
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Алексей ПЛУЖНИКОВ,
главный редактор 

портала «Ахилла»

ОБЫЧНЫЙ ДЕНЬ 
ОБЫЧНОГО ПОПА

В конце минувшей недели чиновники 
вновь подняли малоприятную для населе-
ния тему повышения пенсионного возраста 
и других законодательных изменений в 
отношении россиян, собирающихся в ско-
ром времени выйти на заслуженный отдых. 
Очередным поводом для беспокойства 
стала появившаяся в ряде СМИ информа-
ция о различных предложениях Минфина 

и Минтруда повысить пенсионный ценз. 
И хотя в дальнейшем подобные сведения 
были частично опровергнуты, но, согласно 
заявлению премьера Дмитрия Медведева, 
детали грядущей неизбежной пенсионной 
реформы поступят на рассмотрение Гос-
думы в текущую весеннюю сессию работы 
парламентариев.
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Новое правительство ударит по россиянам 
повышением пенсионного возраста

ОДИН НА ОДИН СО СТАРОСТЬЮТЕРРОРИСТЫ 
ПРИСТРЕЛЯЛИСЬ 

К ЦЕРКВАМ

Российские власти разуверились в 
возможности оперативно предотвращать 
распространение в Интернете признанной 
судом незаконной информации при помощи 
блокировок и делают упор на старые, про-
веренные способы: штрафы и посадки. 

В Госдуму внесены (и, судя по всему, 
будут приняты) два законопроекта, которые 

могут привести к суровому ужесточению 
ответственности за неисполнение судеб-
ных решений, «обязывающих прекратить 
распространение незаконной информации 
и (или) дать опровержение распростра-
ненной порочащей и (или) недостоверной 
информации».

ВМЕСТО 
БЛОКИРОВКИ — 

УГОЛОВКА
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В воскресенье утром в Грозном про-
шла панихида по погибшим в ходе суб-
ботнего налета на церковь Михаила Ар-
хангела полицейским и одному мирянину. 
Сержанты полиции Владимир Горсков и 
Кайрат Рахметов фактически собствен-
ной грудью закрыли прихожан церкви, 
которые собрались в храме на суббот-
нее дневное богослужение. Молились и 
о здравии детского врача из Гудермеса 
Федора Напольникова, который получил 
ранение, удерживая дверь от ломившихся 
в церковь террористов.

Прихожан спасали 
полицейские, врачи 

и священнослужители

НАСИЛЬНИК-ДУШИТЕЛЬ ПРЯТАЛСЯ 
ОТ ПРАВОСУДИЯ  

ЗА РЕШЕТКОЙ
Рецидивист, который 

провел за решеткой более 
33 лет, был недавно снова 
наказан судом за то, что в 
2014 году изнасиловал мо-
лодую женщину-инвалида 
и убил ее. Удивительно, но 
оставаться безнаказанным 
все это время зэку помогло 
то, что на следующий день 
после злодеяния его «при-
няли» за совершенно другое 
преступление. 

Как удалось выяснить 
«МК», уроженец Московской 
области 49-летний Алексей 
Абрамов с отрочества стал на 
скользкую дорожку. В 16 лет 
он совершил первую «ходку» 
в места не столь отдален-
ные за квартирную кражу со 
взломом. А потом у молодо-
го мужчины пошло-поехало: 
«хулиганка», разбойное на-
падение, опять кража, сек-
суальные действия насиль-
ственного характера (за это 
преступление, кстати, муж-
чина освободился условно-
досрочно). 

В 2014 году Абрамов опять 
вышел на свободу и поселил-
ся в Домодедовском районе. 
На работу уголовник так и не 
устроился — жил на то, что 
люди подадут, и воровал. 
Однажды мужчина обратил 
внимание, что недалеко от 
его жилища прогуливается 
молодая, довольно симпа-
тичная особа. Алексей решил 
с ней познакомиться побли-
же. Бывший зэк выяснил, 
что женщине 23 года, зовут 
ее Юлия (имя изменено) 
и она страдает серьезным 

психическим заболеванием. 
16 марта мужчине удалось 
обманным путем заманить 
жертву к себе в дом. Почти 
сутки он насиловал бедола-
гу. Но после того, как похоть 
была удовлетворена, Алек-
сей затащил несчастную 
в заброшенный коровник 
в деревне Тишково. Там он 
задушил жертву.

— По горячим следам уста-
новить и задержать убийцу не 
удалось, поскольку по стече-
нию обстоятельств Абрамов 
на следующий день был за-
держан за кражу и заключен 
под стражу. Затем он три 
года отбывал наказание, и 
все это время преступление 
оставалось нераскрытым, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий.

После освобождения из 
мест лишения свободы дан-
ные Абрамова попали в базу 
ДНК всех осужденных (у него 
взяли образцы эпителия). 
Экспертиза показала его при-
частность к совершенному в 
2014 году изнасилованию.

На допросе насильник рас-
каялся в совершенном пре-
ступлении. Он хвастался 
перед следователем своим 
«послужным» списком. Не от-
казывался Абрамов от дачи 
правдивых показаний и в хра-
ме Фемиды. Судили мужчину 
по статьям УК РФ «Изнасило-
вание» и «Убийство». Недавно 
Московский областной суд 
приговорил его к 22 годам 
колонии строгого режима. 

ДЕТСКИЙ СПАСАТЕЛЬНЫЙ ЖИЛЕТ ОБЯЗАЛИ 
СВИСТЕТЬ И СВЕТИТЬСЯ

Не натирать подбородок и 
держать пострадавшего на 
воде лицом вверх — такие 
требования к детским спа-
сательным жилетам уста-
новили эксперты Росстан-
дарта. Как поведали «МК» 
во ФГУП «Стандартинформ», 
в преддверии сезона похо-
дов и летних лагерей начал 
работать специальный ГОСТ 
на средства выживания для 
маленьких туристов.

Стандартом вводятся пра-
вила для жилетов для детей 
весом до 40 килограммов. 
Главный критерий правиль-
ного спассредства — плаву-
честь и непотопляемость, 
а также простота в исполь-
зовании даже теми, кто со-
вершенно не умеет плавать. 
Жилет должен быть скон-
струирован таким образом, 

чтобы вода не лилась на лицо 
ребенку. Также гостовский 
экземпляр не имеет права 
переворачиваться: малыш 
должен оставаться в поло-
жении лицом вверх на воде 
даже в бессознательном 
состоянии. При этом пра-
вильный спасательный жи-
лет сделает так, чтобы нос 
и рот пострадавшего всегда 
были выше уровня воды. Со-
гласно стандарту все мате-
риалы, используемые при 
производстве, должны быть 
стойкими к воздействию 
нефтепродуктов, ультра-
фиолетовых излучений, 
гниению и не поддерживать 
рост грибков. Также авто-
ры стандарта потребовали, 
чтобы детские жилеты были 
снабжены свистком, аварий-
ным световым сигналом, 

подъемной петлей и свето-
возвращающими элемен-
тами. При ношении спаса-
тельный жилет не должен 
нарушать кровообращение, 
быть громоздким, тяжелым 
или неудобным. Кроме того, 
он не имеет права ограни-
чивать видимость, слыши-
мость, свободу дыхания или 
движения ребенка при ноше-
нии на берегу и в воде. Пра-
вильный жилет, как сказано 
в ГОСТе, обязан обеспечи-
вать достаточный комфорт, 
чтобы не возникало желания 
его снять. Наконец, жилет 
не должен произвольно рас-
стегиваться или сваливать-
ся с юного курортника. А на 
то, чтобы надеть его и на-
дежно застегнуть, придется 
потратить не более одной 
минуты. 

«ХОДЫНСКОЕ ПОЛЕ» ПРЕВРАТИТСЯ 
В ХОЛМЫ

Изменить облик будуще-
го ТПУ «Ходынское поле» 
решили архитекторы. Кро-
ме транспортных артерий и 
переходов для пассажиров 
там появится ландшафтный 
парк и два административных 
здания в форме огромных 
ступеней. 

По словам главного архи-
тектора Москвы Сергея Куз-
нецова, здания станут еди-
ным комплексом с наземным 
павильоном станции метро 
«ЦСКА» и впишутся в искус-
ственный рельеф ландшафт-
ного парка. Новые постройки 

планируется разместить по 
бокам от входа на станцию. 
Торцевые стены обоих кор-
пусов архитекторы дополнят 
земляными насыпями с газо-
ном и зелеными насаждения-
ми. В итоге создастся впечат-
ление, будто дома выросли 
из холмов. Благодаря пла-
вающей этажности здания 
будут напоминать гигантскую 
лестницу. Первый корпус за-
думан трехэтажным, второй 
— четырехэтажным. Фасады 
обоих построек планируется 
облицевать витражами с де-
коративными ламелями. 

ОТСТОЯТЬ ТРУДОВЫЕ ПРАВА ПОМОЖЕТ МЕССЕНДЖЕР
Доказать в суде наличие 

трудовых отношений при 
помощи онлайн-переписки 
с несговорчивым боссом 
смогут обиженные сотруд-
ники. Такую позицию занял 
Верховый суд. Соответству-
ющее разъяснение высшая 
инстанция дала в постанов-
лении пленума, прошедшего 
17 мая.

Позиция ВС касается 
работников малого бизне-
са, микропредприятий и 
тех, кто трудится по най-
му на предпринимателей-
частников. Нача льник и 
таких мелких контор часто 
не платят людям выходное 

пособие при сокращении, от-
казываются компенсировать 
командировочные расходы и 
слышать не желают о день-
гах за больничный лист или, 
хуже того, декрет. Попытки 
отсудить положенные сум-
мы и наказать жадного бос-
са зачастую оканчиваются 
провалом, так как микробиз-
несмены далеко не всегда 
подписывают с сотрудником 
официальный трудовой до-
говор. Однако Верховный 
суд отметил, что наличие 
такого документа вовсе не 
обязательно. Факт трудо-
вых отношений, а значит, и 
свое право на социальные 

гарантии и своевременную 
зарплату можно доказать и 
иными способами. Напри-
мер, уликой против нагло-
го босса станет магнитная 
карточка-пропуск на терри-
торию офиса или цеха. Также 
доказательством послужат 
чеки с автозаправок или пу-
тевые листы, если работник 
разъезжал по делам фирмы 
на личном или корпоратив-
ном авто. Кроме того, судам 
велено вставать на сторону 
тружеников при наличии у 
них переписки с работода-
телем. Это могут быть как 
бумажные письма, так и циф-
ровые: электронная почта, 

мессенджеры или соцсети. 
Подойдут в качестве дока-
зательства и аудиозаписи, 
и видеоролики. При этом ВС 
указал на то, что отказ или 
уклонение начальства от 
подписания трудового до-
говора с работником — это 
злоупотребление. Наконец, 
высшие судьи напомнили 
своим коллегам из нижестоя-
щих инстанций, что в паре 
«работодатель—работник» 
последний всегда является 
незащищенной стороной. 
Поэтому судам дан наказ 
делать все возможное, что-
бы защитить интересы тру-
женика.

Переносной 
душ, который бу-
дет держать ноги 
пользователя в 
тепле, придума-
ли изобретатели 
из города Воль-
ска Саратовской 
области. Они 
запатентовали 
складную кон-
струкцию, в сло-
женном ви де 
похожую на не-
большой кейс.

Конструкция 
выглядит как 
душевая каби-
на с чехлом из 
брезента в ва-
рианте для хо-
лодной погоды и 
полиэтилена — для теплой. 
В основании устанавливается 
кейс, в котором при перевозке 
хранятся все сборные части. 
Корпус душа составляют че-
тыре складных ребра (таких 
же, какие обычно используют 
для туристических палаток). 
Ребра сделаны из стали, как 
и кейс, и вставляются в его 
пазы, создавая каркас из-
делия. 

Самая интересная деталь 
ноу-хау вольских авторов — 
это специальная емкость для 
воды. Сделана она из рези-
нового материала в форме 
параллелепипеда, одна 

плоскость кото-
рого жесткая. На 
емкости имеется 
датчик темпера-
туры воды, отвер-
стие для налива, 
а сбоку из нее 
выходит шланг с 
запорным краном 
для контроля по-
дачи жидкости и 
распылителем на 
конце, который 
подвешивается 
сверху каркаса. 
Емкость наполня-
ют водой, ставят 
на кейс и встают 
ногами на твер-
дую плоскость. 
Благодаря весу 
человека про-

исходит подача воды через 
шланг в распылитель, а кран 
позволяет регулировать по-
ток. 

Заливать воду в такой душ 
можно даже холодную — кейс 
служит некой «печкой» для 
разогрева. Подогреть воду 
можно либо с помощью углей 
(их загружают внутрь кейса), 
либо подключив кейс к вы-
хлопной трубе автомобиля. 
Теплота воды в емкости кон-
тролируется термометром, 
а самому пользователю будет 
комфортно за счет того, что 
его ноги стоят на теплой по-
верхности. 

В КРИЗИСЕ РОЖДАЕМОСТИ У СОВ  
ОБВИНИЛИ МЫШЕЙ

Печальным наблюдением 
поделились столичные орни-
тологи. Специалисты зафик-
сировали массовый отказ от 
потомства среди московских 
сов. Хищные пернатые были 
вынуждены оставить дупла 
с яйцами и даже с недавно 
вылупившимися малышами 
из-за того, что в лесах резко 
сократилось количество гры-
зунов, которые составляют их 
основной рацион.

Как рассказал «МК» ди-
ректор госпиталя птиц «Зе-
леный попугай» Владимир 
Романов, свидетелями пе-
чального явления стали во-
лонтеры движения «Совиный 
патруль». Уже не первый год 
добровольцы начиная с конца 
зимы устанавливают дежур-
ство около совиных гнезд в 

московских 
л е с а х  и 
парках. Ор-
нитологи 
осведомле-
ны о том, где 
именно на-
ходятся дуп-
ла, в кото-
рых ютятся 
родители с 
малышами, 
однако эту 
информа-
цию держат 
в секрете, 
чтобы никто 
не потрево-
жил покой 

совиных семей. Участники 
проекта охраняют дупла 
с малышами от недобро-
желателей и следят, чтобы 
выпавшие из гнезд птенцы 
не подверглись нападению 
браконьеров. 

В этом году волонтеры как 
обычно заступили на посты. 
Однако довольно скоро стало 
понятно, что взрослые совы 
оказались не готовы взвалить 
на свои плечи родительские 
обязанности. Несмотря на 
то что самки снесли яйца в 
положенный срок, через не-
которое время многие из них 
побросали кладки и улетели 
из гнезд. Специалисты нача-
ли выяснять причину такого 
поведения. Скорее всего, 
она кроется в исчезновении 

грызунов — если раньше мы-
шей и их норы можно было 
увидеть невооруженным 
глазом, то этой весной они 
практически не встречаются. 
Обнаружив дефицит корма, 
совы поняли, что не смогут 
выкормить наследников, и 
оставили семейный очаг.

К слову, в Рязанской об-
ласти, где находится реа-
билитационный центр птиц, 
обнаружилась такая же про-
блема. Из-за массовой ги-
бели мышей рязанские совы 
остались без пропитания. 
Самые смелые прилетали за 
кормом в реабилитационный 
центр, и сотрудники с готов-
ностью их подкармливали. 
Специалисты также взяли не-
сколько рязанских мышей на 
экспертизу и обнаружили, что 
они заражены смертельным 
для грызунов инфекционным 
заболеванием. Однако под-
тверждений, что московские 
мыши погибли по этой же 
причине, на данный момент 
нет.

Эксперты считают, что 
неудачная попытка стать ро-
дителями никак не скажется 
на будущей семейной жизни 
сов. В природе это явление 
не является из ряда вон вы-
ходящим. Так что в следую-
щем сезоне, если недостат-
ка в питании не будет, совы 
снова попробуют окунуться в 
родительские хлопоты. 

ЧЕТВЕРНЯШКИ ПРОВАЛИЛИСЬ  
В ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ ЯМУ

Двойняшки, тройняшки и 
четверняшки стали реже по-
являться на свет в Москве из-
за так называемой демогра-
фической ямы — столичное 
управление ЗАГС проанали-
зировало данные за послед-
ние несколько лет.

Как стало известно «МК», 
2016 год стал «рекордсме-
ном» по количеству двой-
няшек и тройняшек начиная 
с 2013 года. Рождение чет-
верняшек — событие само 
по себе редкое, и в столице 
за последние годы произо-
шло всего несколько подоб-
ных случаев, а прецедентов 
рождения пятерняшек за тот 
же период не отмечалось ни 
разу.

— Многоплодных бере-
менностей сейчас во всем 
мире становится больше, — 
говорит президент Россий-
ского общества акушеров-
гинекологов Вла димир 
Серов. — Это связано, в част-
ности, с тем, что значитель-
но увеличилась практика 
вспомогательной репро-
дуктивной технологии, или 

экстракорпорального опло-
дотворения (ЭКО). Оно про-
исходит вне организма — как 
раньше говорили, «в пробир-
ке»: оплодотворенный эм-
брион переносится в матку, 
но в среднем только каждая 
третья женщина, которая 
идет на ЭКО, в конце концов 
получает беременность. Что-
бы это было более вероятно, 
лучше, чтобы оплодотворен-
ных эмбрионов было два, а то 
и три: впрочем, даже если 
перенести три эмбриона, 
часто жизнеспособным ока-
зывается только один.

Снижение количества мно-
гоплодных беременностей 
связано с общей тенденци-
ей снижения рождаемости 
в России.

— Мы в данный момент 
находимся в демографиче-
ской яме, — объясняет Се-
ров. — В 90-е не было базы 
для родов, на свет появилось 
очень мало детей, и девочек 
в том числе. И сейчас нам 
приходится иметь дело с 
дефицитом потенциальных 
рожениц. 

Год Количество 
двоен

Количество 
троен

Количество 
четверней

2013 1903 35 2

2014 2036 34 -

2015 2017 28 -

2016 2083 36 1

2017 1838 34 1

Первые
4 месяца

2018
577 4 -

СОЗДАН ПЕРЕНОСНОЙ ДУШ,  
В КОТОРОМ ГЛАВНОЕ — НОГИ
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ОХОТА ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ
Новые поправки больнее ударят 
по браконьерам и защитят 
владельцев угодий

РЕПЛИКА
Марина ОЗЕРОВА,

корреспондент  
отдела политики «МК»

Власти придумали новый способ борьбы с распространением 
информации, признанной судами незаконной
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В пояснительной записке к перво-
му из них напоминается: «неза-
конной» в России судом может 
быть признана в том числе и вред-

ная для детей информация, и экстремистская, 
то есть речь идет не только о ситуациях, свя-
занных с защитой чести, достоинства или де-
ловой репутации. Авторы этой инициативы 
(единороссы Дмитрий Вяткин, Александр Грибов 
и Сергей Боярский) предлагают дополнить Ко-
декс об административных правонарушениях 
новым составом: он обещает гражданам штраф 
от 5 тысяч до 20 тысяч рублей за неисполнение 
в срок, определенный приставом, решения суда 
о «прекращении распространения информации» 
или об «опровержении распространенной ин-
формации». Для должностных лиц размер штра-
фа возрастает до 10–50 тысяч рублей, а для лиц 
юридических (например СМИ) — до 50–200 
тысяч рублей. 

Если «должник» и после этого продолжит 
упорствовать, судебный пристав даст еще один 
срок, а по его истечении кроме выросшего штра-
фа упертый товарищ может подпасть и под 
административный арест. 

А для «злостных», которые даже после 
изолятора не устранят, не опровергнут и не 
перестанут распространять, второй из вне-
сенных законопроектов (авторы — единороссы 
Дмитрий Вяткин, Александр Грибов, Сергей 
Боярский и справоросс Михаил Емельянов) 
обещает уголовное дело: штраф до 50 тысяч 
рублей, альтернатива — обязательные или 
исправительные работы, арест на срок до 3 
месяцев, а то и до года лишения свободы. Г-н 
Вяткин в разговоре с «МК» предположил, что 
для подавляющего большинства не уважающих 
решение суда «будет достаточно ужесточения 
административной ответственности». 

Между прочим, уголовная статья обеща-
ется и за «воспрепятствование» исполнению 
решений суда. Видимо, речь идет о попытках 
обойти блокировки. Кстати, совсем недавно 
судебные приставы получили право обращаться 
в Роскомнадзор с требованием обеспечить 
блокировку ресурсов или сайтов, которые в 
нарушение решения суда не удаляют информа-
цию, порочащую честь и достоинство и деловую 
репутацию гражданина или деловую репутацию 
юридического лица...

Но тут возникает один вопрос. В той ста-
тье КоАП, которую предлагается дополнить, 
вообще-то говорится о наказаниях за неис-
полнение решений суда при нарушении неиму-
щественных прав в целом. А сейчас депутаты 
хотят сделать административные наказания для 
тех, кто не удаляет порочащую информацию, 
несопоставимыми с наказаниями для тех, кто 
плюет на решение суда о выселении из квар-
тиры, об освобождении земельного участка, о 
незаконном увольнении, об отобрании ребенка 
и порядке общения с ним, о выдворении из стра-
ны, — штрафы в 10 раз больше и перспектива 
стать уголовником! 

Авторы не указывают статистики, доказы-
вающей обоснованность именно такого подхо-
да. ФССП, как уже писал ранее «МК», не ведет 
общероссийской статистики по исполнению 
приговоров судов по защите неимуществен-
ных прав. А данные судебного департамента 
Верховного суда РФ наглядно демонстрируют: 
нарушения не связанных с распространением 
информации прав беспокоят россиян гораздо 
чаще. Например, в 2017 году суды рассмотрели 
8329 гражданских исков о спорах, связанных с 
воспитанием детей, 13 403 иска о выселении. 
И в думском Комитете по госстроительству и 
законодательству «МК» сказали, что обращений 
о проблемах с исполнением судебных решений 
по такого рода делам «много». Но сравните 
эти цифры с другими: 285 рассмотренных в 
2017 году судами исков о защите чести и до-
стоинства, деловой репутации к СМИ и 1517 — к 
гражданам и организациям...

Государство, очевидно, больше беспокоит 
Интернет.

Марина ОЗЕРОВА.

ОДИН НА ОДИН  
СО СТАРОСТЬЮ
c 1-й стр.

Вопреки негативному отношению 
к пенсионной реформе в России 
со стороны населения, этот про-
цесс набирает обороты. На фоне 

утверждения нового состава правительства в 
СМИ из властных коридоров утекла информация 
о том, что Минфин и Минтруд уже предложили 
свои варианты повышения пенсионного возраста: 
первое ведомство — до 63 лет для женщин и 
65 лет для мужчин, второе — до 60 и 65 лет 
соответственно.

Несмотря на то что спустя сутки эти ини-
циативы были дезавуированы, по крайней мере 
Минфином, существуют все основания полагать, 
что реформа все-таки состоится. На такие мысли 
наталкивает заявление Дмитрия Медведева о 
том, что проект закона об изменении пенсион-
ного возраста поступит в Госдуму уже в осеннюю 
сессию.

Представители обеих палат парламента 
уже обозначили свои позиции по этому поводу. 
Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко 
заметила, что к решению этой задачи стоит под-
ходить поступательно и предложила ежегодно 
на полгода поднимать пенсионный возраст в 
течение десяти лет. «Вопрос о повышении пен-
сионного возраста стал актуален. Это сделали 
все европейские государства и страны СНГ, кроме 
России», — отметила Матвиенко. При этом она на-
стаивает, что в настоящее время нужно успокоить 
людей, объяснив, что никакой указ, приказ и закон 
не сможет определить, что на пенсию мужчинам 
придется выходить позже, чем сейчас.

В полемику успела включиться и Госдума. 
Глава Комитета по труду и соцполитике Ярослав 
Нилов выступил против повышения пенсионного 

возраста и заявил, что такая мера — банальная 
экономия. Но все понимают, что определяю-
щей в этом вопросе, естественно, будет позиция 
партии власти, которой свою волю продиктует 
правительство.

Еще одним, правда косвенным, подтвержде-
нием продвижения пенсионной реформы служит 
заявление первого зампреда ЦБ Сергея Швецова, 
что ведомство совместно с Минфином возобно-
вит консультации по концепции индивидуального 
пенсионного капитала с новым правительством. 
Напомним, что в 2017 году Минфин и ЦБ пред-
ложили делать взносы в накопительную часть 
пенсии самим работникам, а не работодателем, 
отчисляя на это 6% от зарплаты с возможностью 
отказа от уплаты либо увеличения или снижения 
размера платежа.

Основной спор тогда шел вокруг механизма 
отчислений: Минфин и ЦБ считали, что включе-
ние работника в систему должно происходить 
по умолчанию, с возможностью впоследствии 
отказаться, а Минтруд выступал против такой 
конструкции, считая, что она ударит по гражданам 
с низкими доходами.

Еще одна инициатива исходит от Минюста, 
который, по предварительным данным, хочет 
заставить делать выплаты в Пенсионный фонд и 
Федеральный фонд обязательного медицинского 

страхования самозанятых граждан для после-
дующей легализации их места работы.

В любом случае пенсионную систему России 
ждут перемены. Хотя Пенсионный фонд обещает, 
что в этом году увеличит расходы на выплату 
пенсий на 100 млрд рублей, а общие затраты 
на пенсионное обеспечение — на 371 млрд ру-
блей, эксперты не уверены, что ведомству хватит 
на эти цели финансовых средств. По словам 
замдиректора аналитического департамента 
«Альпари» Натальи Мильчаковой, в ближайшее 
время государство, несомненно, столкнется с 
денежным дефицитом на обеспечение и рост 
пенсионных выплат.

«Хочется надеяться, что чиновники остано-
вятся на относительно мягком варианте пенсион-
ной реформы: постепенном повышении возраст-
ного ценза выхода на заслуженный отдых каждые 
шесть месяцев на полгода, чтобы к 2023 году он 
достиг у мужчин 63 лет, а у женщин — 58 лет. Тем 
не менее дотянуть эти социальные выплаты до 
уровня развитых стран получится еще не скоро: 
средняя пенсия в России не превышает 15 тыс. 
рублей, тогда как в Дании пенсия в пересчете 
на российскую валюту составляет 120 тыс., в 
Финляндии — 110 тыс., а в Израиле — 100 тыс. 
рублей», — отмечает Мильчакова.

Николай МАКЕЕВ.

СЕДЬМАЯ 
ПОПЫТКА 
АЛЕКСЕЯ 
НАВАЛЬНОГО
Оппозиционный политик 
учредил новую партию, сидя в 
спецприемнике
В Москве прошел учредительный съезд 
партии Навального. Впрочем, съезд 
этот уже седьмой по счету, а партия, 
по словам ее членов, под разными 
названиями существует уже пять лет. 
Несмотря на это, политическую струк-
туру так и не зарегистрировал Минюст. 
Сейчас надеяться на регистрацию так-
же не стоит, но, как считают некоторые 
эксперты, у Навального совсем другие 
цели.

Сам Алексей Навальный на съезде своей 
партии не присутствовал. Он отбывает оче-
редной административный арест, на этот раз 
за организацию несогласованной акции в Мо-
скве 5 мая «Он нам не царь». Навальный был 
признан виновным в повторном нарушении 
порядка организации публичных мероприятий, 
а также в «неповиновении законному требова-
нию» полиции.

Как пошутил недавно другой «политический 
диссидент» Михаил Ходорковский, Навальному 
дают те же 10 лет тюрьмы, только в розницу. Хотя 
шутка вышла натянутая — за всю карьеру у по-
литика не набралось и года в заключении.

По словам главы юридического отдела ФБК 
Ивана Жданова, на съезд приехали 124 делегата 
из 60 регионов (для регистрации партии по 
закону нужно по два делегата не менее чем от 
половины субъектов Российской Федерации).

Изначально в документах партия называ-
лась «Рабочее название». Жданов объяснил это 
тем, что команда Навального не хочет, чтобы 

у них «утащили название», ведь такое проис-
ходило уже дважды.

В апреле 2013 года оппозиционный по-
литик решил зарегистрировать свою партию 
«Народный альянс», но получил от Минюста 
отказ из-за ошибок в уставных документах. 
Впоследствии проект с названием «Народный 
альянс» зарегистрировал политтехнолог Андрей 
Богданов. В начале 2014 года съезд незареги-
стрированного «Народного альянса» Навального 
переименовал его в Партию прогресса, а в фев-
рале получил регистрацию в Минюсте. Но через 
два месяца Минюст аннулировал регистрацию 
под предлогом того, что партия слишком поздно 
подала документы в большинстве регионов.

Затем уже в конце марта 2018 года пресс-
служба Минюста сообщила, что партия полит-
технолога Андрея Богданова «Гражданская 
позиция» была переименована в… Партию про-
гресса. Усугубило ситуацию то, что сопредсе-
дателем переименованной партии стал бывший 
сторонник Навального Виталий Серуканов, хотя 
и без этого троллинг Богданова доставил На-
вальному немало хлопот.

Правда, непонятно, что мешает ему при-
своить название и в этот раз, поскольку партия 
не зарегистрирована и, вероятно, если и получит 
официальный статус, то нескоро.

Открывая съезд, Жданов отметил, что он 
начался с задержкой из-за того, что команда На-
вального надеялась дождаться представителей 
Министерства юстиции. «Но они не пришли», 
— сказал он.

Также Жданов рассказал, что у партии На-
вального более чем пятилетняя история. «Не 
каждая партия столько проживет. Поэтому они 
обязаны нас зарегистрировать», — заключил 
он. Разделяют ли его позицию в профильном 
ведомстве, непонятно.

Слово на съезде взял и оппозиционер Илья 
Яшин, ранее заявивший о намерении участво-
вать в выборах мэра Москвы. Он назвал участни-
ков съезда настоящими патриотами и призвал 
их «двигаться к прекрасной России будущего», 
на пути к которой стоит «трухлявая стена».

Фраза «Россия будущего» часто звучит в 
разоблачительных роликах Алексея Наваль-
ного, но вряд ли это название можно считать 
удачным.

Так, по мнению политолога Автандила 
Цуладзе, оно напоминает лозунг «Вперед, к 
коммунизму!» По словам эксперта, стоило 
остановиться на более конкретном варианте, 
содержащем планируемый срок достижения 
цели или говорящем о политической позиции 
партии.

«Навальный не принял участие в прези-
дентских выборах, не смог, как обещал, орга-
низовать бойкот, его акции не имеют особого 
успеха, и его будущее как политика под боль-
шим вопросом, — считает Цуладзе. — Либо он 
остается просто популярным блогером, либо 
ему нужно еще что-то предпринять. И затея с 
регистрацией партии — попытка удержаться в 
статусе политика».

По его мнению, важно не то, как будет рабо-
тать партия, а те события, которые будут вокруг 
нее происходить: попытки регистрации, отказы 
в ней, протесты против действий Минюста и 
так далее. 

На съезде были избраны члены руково-
дящих органов партии — ими стали проверен-
ные сотрудники ФБК, в частности сам Жданов 
и юрист Любовь Соболь. Открытой осталась 
должность председателя, но несложно дога-
даться, кто ее займет, как только выйдет из 
спецприемника.

Анастасия РОДИОНОВА.

Новые изменения в законе 
больнее ударят по браконьерам 
и защитят владельцев угодий
Учиться жить по новым правилам вновь 
придется российским охотникам в бли-
жайшем будущем. Очередная порция 
масштабных поправок в многострадаль-
ный закон «Об охоте» родилась в стенах 
Госдумы и Совета Федерации. Народ-
ные избранники решили одним махом 
перекрыть кислород браконьерам, 
усовершенствовать правила обучения 
будущих охотников и дать возможность 
владельцам угодий спать спокойно, не 
боясь за судьбу своих наделов. Кроме 
того, с принятием нового закона станет 
наконец понятно, как быть с волками и 
медведями, которые вдруг заскучали 
в лесу и решили нагрянуть незваными 
гостями к человеку. 

В одном пакете поправок парламента-
рии уместили сразу несколько самых больных 
вопросов. 

Первый касается борьбы с браконьерством. 
Как пояснил «МК» сенатор Сергей Лисовский, в 
последнее время охотники-нелегалы освоили 
очень тонкую схему, которая позволяет им от-
стреливать особо ценных краснокнижных зверей 
прямо под носом у полицейских и лесников. 

— Сначала в лес приезжает одна группа бра-
коньеров, — рассказал Лисовский. — Они просто 
убивают зверя, ставят ему на тело GPS-метку и 
уезжают. Следом за ними приезжает другая группа 
и увозит животное. Эти люди уже без оружия. Даже 
если их остановит полицейский или инспектор, 
они говорят, что просто случайно нашли убитого 
зверя в лесу и вот как раз сейчас везут его сдавать 
в полицию. Придраться к ним невозможно — пере-
возчики не вооружены, ни в кого не стреляли. 

В будущем же для таких ловкачей появится 
своя статья в Уголовном кодексе. Она установит 
ответственность за незаконный оборот особо 
ценных охотничьих ресурсов. Здесь имеется в 
виду приобретение, перевозка и хранение как 
целого зверя, так и его частей. То есть если у 
браконьера в багажнике машины обнаружится 
мясо или шкура тигра, отмахнуться фразой «Да 

оно в лесу валялось, я и подобрал» уже не по-
лучится. Наказания парламентарии прописали 
суровые: от 500 тысяч рублей до 1 млн рублей 
штрафа, три года тюрьмы или принудительные 
работы на такой же срок. 

Кстати, ловить стрелков-нелегалов тоже 
станет проще. Сейчас парламентарии сетуют, 
что охотничьих инспекторов в стране мало. Зато 
есть лесники и ревизоры рыбнадзора. Но они по 
закону не имеют права наказывать охотников-
нарушителей. Поэтому у думцев родилась идея 
дать возможность всем ловить всех. Это значит, 
что если лесник увидит браконьера, он будет 
иметь полное право сдать его с рук на руки стра-
жам порядка. То же самое сможет сделать и 
инспектор рыбнадзора. 

Второй проблемный момент, который обнов-
ленный закон призван устранить, касается тех, 
кто принимает участие в охоте, но сам живность 
не убивает. Как отмечают авторы в пояснительной 
записке, в первую очередь это егеря-загонщики. 
Они ищут, выслеживают, преследуют зверя, а 
потом перерабатывают его и увозят с «поля боя». 
При этом сами они никого не отстреливают. Одна-
ко нынешняя версия закона «Об охоте» почему-то 
ставит таких людей в положение нарушителей. 
Ведь у них нет специального разрешения на 
добычу охотничьих ресурсов. В результате каж-
дый егерь рискует нарваться на крупный штраф, 
просто выполняя свою повседневную работу. В 
такой же ситуации оказываются и те, кто обучает 
молодых охотников и натаскивает собак и ловчих 
птиц. Чтобы устранить недочет, в законе появится 
понятие «права на охоту». Возникать оно будет с 
момента получения охотничьего билета. С этим 
документом человек сможет спокойно ходить по 
лесу с ружьем, не опасаясь нападок со стороны 
правоохранителей. Получить такой билет, как 
говорится в тексте проекта поправок, сможет 
гражданин с 14-летнего возраста. 

«Это позволит молодым охотникам не 
только обучаться охоте вместе со старшими 
товарищами, но и охотиться с использованием 
особых орудий, например самоловов, что осо-
бенно актуально для районов Сибири и Дальнего 
Востока Российской Федерации, где охота явля-
ется одним из средств существования местного 
населения», — отмечают авторы изменений в 
пояснительной записке. 

Также в поправках говорится о так 

называемом безотлагательном отстреле дикого 
зверя, который представляет угрозу жизни лю-
дей. Парламентарии сетуют, что в действующей 
версии закона «Об охоте» об этом нет ни слова. 
В результате каждый, кто стреляет в волка или 
медведя, который забрел на огонек к человеку, 
с точки зрения буквы закона не спасает людей, 
а совершает преступление. 

Если изменения будут приняты, экстрен-
ный отстрел агрессивного лесного гостя станет 
официальной работой инспекторов ГИБДД и 
охотничьих инспекторов. 

«Учитывая высокую численность опасных и 
вредных хищников (волка, шакала, лисицы) для 
человека и сельскохозяйственных и домашних 
животных, существует необходимость предо-
ставления возможности их добычи охотниками», 
— говорится в пояснительной записке.

Еще одно нововведение должно узаконить 
охоту в вольерах, то есть в искусственной среде 
обитания. 

— При содержании и разведении охотничьих 
ресурсов в полувольных условиях и искусственно 
созданной среде обитания требуется прове-
дение селекции, в том числе для повышения 
трофейных качеств животных, — пояснил Сергей 
Лисовский. — Для этого необходимо проведение 
охоты в вольере.

Наконец, народные избранники пропи-
сали новые правила, призванные успокоить 
добросовестных пользователей охотничьих 
угодий. Нынешний закон, как признаются сами 
землевладельцы, заставляет их налегать на 
валерьянку. По правилам такие бизнесмены 
должны время от времени перезаключать спе-
циальные соглашения, на основании которых 
они пользуются землей. Но чтобы это сделать, 
участок приходится выставлять на аукцион. При 
этом никто из чиновников не дает гарантии, что 
гигантский кусок земли, куда бизнесмен вложил 
огромные деньги из собственного кармана, 
по результатам такого конкурса не перейдет 
кому-то еще. 

— Действующие правила не дают охотполь-
зователям гарантии долгосрочных инвестиций и 
сохранения вложенных в угодья средств, — от-
мечает Лисовский. — При этом владение такими 
землями частных лиц — это верный способ со-
хранить ресурсы животного мира. У государства 
нет на это денег. Поэтому в законе необходимо 
прописать, что добросовестный охотпользо-
ватель имеет право сохранять за собой свой 
участок земли и вносить в документы необхо-
димые ему изменения без выставления надела 
на аукцион.

Татьяна АНТОНОВА.

ДЕПУТАТЫ РАЗОБРАЛИСЬ С ОХОТОЙ 

Pf
rf

.r
u

Лю
БО

Вь
 С

О
БО

Ль

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В конце недели на 
Москву обрушились 

сильные дожди. 18 мая менее 
чем за сутки на город выпало 
около 40 процентов от месяч-
ной нормы осадков. В резуль-
тате подтопления фиксирова-
лись по всему городу, из-за 
воды, стоящей на улицах, 
осложнилась дорожная ситуа-
ция, а в некоторых местах — как 
на севере (Лихоборка), так и на 
юге Москвы (ул. Фотиевой) — 
машины уходили под воду едва 
ли не с окнами. Впрочем, ката-
строфических последствий 
ливни не вызвали. Бригады 
«Мосводостока» дежурили кру-
глосуточно. А с понедельника 
погода в столице будет улуч-
шаться.

ДАТА

ЗА БУГРОМ

КАДР

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ! 

ТРАМП НАПИСАЛ ИМЯ СВОЕЙ ЖЕНЫ С ОШИБКОЙ

РЕдАКцИЯ «МК» ПОздРАВЛЯЕТ  
гЛАВКОМА СухОПуТНЫх ВОЙСК ОЛЕгА САЛюКОВА 

Президент США приветство-
вал возвращение своей жены 
Меланьи в Белый дом после 
госпитализации твитом, в ко-
тором он правильно написал 
имя супруги только со второй 
попытки. «Замечательно, что 
наша невероятная Первая Леди 
вернулась в Белый дом. Мелани 
(sic!) чувствует себя хорошо. Спа-
сибо за ваши молитвы и добрые 
пожелания». Спустя некоторое 
время запись в микроблоге была 
исправлена и имя президентской 
супруги изменилось на Меланья. 
Первая леди провела неделю в 
больнице из-за проблем с поч-
ками, которые возникли весьма 
неожиданно. Характер болезни 
не уточняется, однако доктора и 
сама Меланья утверждают, что 
сейчас с ней все хорошо. 

21 мая исполнилось 63 года министру обороны Российской Федерации, Герою России 
генералу армии Сергею Кужугетовичу ШОЙГУ. Шестой год он во главе огромного военно-
го ведомства, и за эти годы армия стала другой. Это признают все. Выросла мощь Вооружен-
ных сил, они получили новейшее оружие, доказали делом боеспособность и эффективность. 
Главный перелом за эти годы произошел в людях, которые понимают важность своего ратного 
труда, служат на совесть и с чувством собственного достоинства. 
С такими людьми горы можно свернуть. И это хорошо. Потому что задач у нашей армии (спаси-
бо Штатам) меньше не становится. Те же военные успехи в битве с террористической заразой 
в Сирии можно рассматривать как большой успех, а можно — как ступень к достижению еще 
более масштабных целей. Достигать их теперь гораздо легче. Потому что армия привыкла к 
победам, а не к поражениям, вызывает у врагов не жалость, а страх, не ловит на себе косые 
и недовольные взгляды соотечественников, а видит в их глазах доверие, уважение и любовь. 
Весь этот победный потенциал есть у наших защитников Родины. 
Согласитесь, во многом помогло изменить статус и положение армии в обществе то, что на 
переломном моменте ее истории во главе военного ведомства был поставлен патриот, человек 
дела и созидатель, способный ставить нестандартные цели и добиваться их достижения. 
Поначалу многие из задач казались невыполнимыми. Но прошло время, и сегодня армию уже 
трудно представить без диковинных арктических сооружений «Трилистник», построенных для 
войск на Севере. Без созданного по инициативе министра военно-патриотического парка 
«Патриот». Или без ежегодных Армейских игр с танковым биатлоном и авиадартсом, которые 
давно вышли на международный уровень. Стремительно по всей стране растет юнармейское 
движение, поддержанное министром. Перечислять можно еще много, но лучше поставить 
многоточие. Потому что на достигнутом военный министр, судя по всему, останавливаться не 
собирается. 
Дорогой Сергей Кужугетович! От души поздравляем Вас с днем рождения! Желаем творческой 
энергии, новых масштабных целей и успехов в их достижении!

Редакция «МК». 

Главнокомандующему Сухопутными вой-
сками России генерал-полковнику Олегу 
Леонидовичу САЛЮКОВУ 21 мая испол-
нилось 63 года. Подчиненные ему войска 
были и остаются самым многочисленным ви-
дом Вооруженных сил. «Царица полей», как до 
сих пор называют пехоту, без устали учится 
на полигонах. В организации боевой учебы и 
масштабных учений очень важен личный опыт 
главкома. Он постигал науку побеждать не 
только в военном училище и академиях, но и в 
войсках, где дослужился от командира взвода 
до командующего войсками Дальневосточно-
го военного округа. 
Мотострелковые и танковые войска пере-
вооружаются. И это одна из забот главкома. 
Некоторые из образцов техники страна виде-
ла на параде в честь Дня Победы. А руководил 
тренировками парадных расчетов и коман-
довал парадом 9 мая на Красной площади 
генерал Салюков. И это уже в пятый раз. С 
задачей военачальник справился, за что его 
поблагодарил Верховный главнокомандую-
щий. 
Руководство военного ведомства ценит та-
лант и умения военачальника, а подчиненные 
— мудрость, обаяние, остроумие. Отрадно, 
что сам главком по достоинству оценивает 
оружие печати. Он является давним чи-

тателем «МК», не раз выступал в газете с 
интервью. 
Журналисты «МК» дорожат таким вниманием 
и желают опытному генералу удачи и во-
енного счастья. Пусть вверенные Вам войска 
служат с честью!

 Редакция «МК».

ПАМЯТЬ

МузЕЙ РЯзАНОВА ПОЯВИЛСЯ НА ЕгО РОдИНЕ
В Самаре появился музей Эльдара 
Рязанова. Он открыл свои двери в субботу 
в доме 120 по улице Фрунзе. В этом истори-
ческом здании, известном как Дом штабс-
капитана Н.И.Залесова, будущий великий 
режиссер провел свое детство. Центром 
музея стала мемориальная комната семьи 
Рязановых, по максимуму восстановленная.  
В экспозиции — семейная мебель, фотогра-
фии, архив кинофотодокументов и даже гар-
дероб Людмилы Гурченко. Как сообщил на от-
крытии архитектор Дмитрий Храмов, в музее 
собраны настоящие вещи, которые подарили 
родственники, друзья, знакомые Эльдара Ря-
занова: «Это не имитация. Сейчас даже не все 
выставлено. Уже собрана хорошая коллекция 
для второго этажа, планируем и дальше ее 
пополнять. В этом и есть смысл музея — он 
народный, открытый. Это совместное творче-

ство дарителей, архитекторов и дизайнеров, 
музейных работников». 

ТОВАРИщ МИНИСТР ОБОРОНЫ, здРАВИЯ ЖЕЛАЕМ!
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c 1-й стр.
В храм Михаила Архан-
гела, что находится в 
самом центре Грозного, 
неподалеку от мечети 

«Сердце Чечни» и знаменитого 
«Грозного-Сити», в выходные съез-
жаются православные не только из 
Грозного, но и из окрестных сел. Так 
было и в минувшую субботу. В храме 
собрались около пятидесяти прихо-
жан, среди них были двое детей, ко-
торых привезли в храм на крещение: 
один грудной, другой лет десяти... 
Богослужение было в разгаре, когда 
прихожане вдруг услышали на улице 
выстрелы и крики «Аллах акбар». Как 
выяснилось, в этот момент полицей-
ские Горсков и Рахметов, охранявшие 
храм, увидели спокойно идущих через 
площадь к церкви четверых молодых 
людей, у которых в руках был обрез 
двустволки, бутылки с зажигательной 
смесью и ножи... Полицейские велели 
им остановиться, но в ответ получили 
выстрелы в грудь.

 Прихожане успели закрыть двери 
прямо перед носом нападавших. Врач 
Федор Напольников сунул стул в ручки 
двери и удерживал ее, пока экстре-
мисты тщетно пытались проникнуть 
в храм. Ему на помощь бросились 
другие прихожане и настоятель отец 
Сергий. У батюшки во дворе храма 
в этот момент находились трое его 
детей. Но матушка, заслышав вы-
стрелы, выбежала из церкви на ули-
цу и успела завести малышей в дом 
священника, перед тем как по ним 
открыли стрельбу. 

Запертые в церкви вызвали по 
мобильной связи полицию и держали 
оборону, пока правоохранители не 
подоспели на помощь. Экстремисты 
стреляли по окнам, пытались про-
бить дверь из обреза. В этот момент 
как раз и получил ранение в грудь 
заведующий отделением детской 
хирургии и урологии Гудермесской 
центральной районной больницы Фе-
дор Напольников. Как врач, он сразу 
оценил тяжесть своего ранения и со-
общил, что, если через 15 минут его 
не доставят в больницу, он вряд ли 
выживет. У него оказалось пробито 
легкое. Врача успели спасти, сейчас 
его жизни ничто не угрожает. Кста-
ти, Федор Напольников, так же как 
и погибшие полицейские, приехал 
в Чечню из Саратова — специально, 
чтобы помогать чеченским детям по 
своей редкой специальности. 

Получив сигнал вызова, силови-
ки Грозного оперативно перекрыли 
весь квартал, где, к слову, немало мест 
массового скопления людей. Кроме 
мечети и «Грозного-Сити» поблизости 
находится крупный торговый центр 
«Гранд-парк». Как описывали ситуацию 
очевидцы, проезд автобусов и такси 
был заблокирован, центр был перекрыт 
военными грузовиками и броневиками. 
Нападавшие были расстреляны на ме-
сте, при этом ранения получили еще 
двое полицейских. Помимо гибели двух 
правоохранителей говорят и о смерти 
одного человека в церкви. Однако о 

нем мало что известно. Сообщается 
только, что он не был прихожанином 
церкви, приехал из Узбекистана, в этот 
храм зашел впервые. 

На место прибыл глава Чечни 
Рамзан Кадыров, который по рации 
давал указания силовикам, а изучив 
«поле боя», дал разрешение выводить 
прихожан из храма. 

Уже известно, что в дерзком на-
падении на церковь в центре Грозного 
принимали участие подростки, недавно 
окончившие среднюю школу. Так, сре-
ди нападавших, например, 18-летние 
уроженцы Чечни братья-близнецы 
Амир и Али Юнусовы, а также Микаил 
Элисултанов, у которого, к слову, также 
имеется брат-близнец. Кроме того, 
в нападении участвовал 19-летний жи-
тель Ингушетии Ахмед Цечоев. 

Любопытно, что в оперативной 
ориентировке по Элисултанову (по 
некоторым данным, он являлся сту-
дентом бюджетного отделения ла-
бораторной диагностики Чеченского 
базового медицинского колледжа) 
кроме его брата-близнеца Мансура, 
которым, не исключено, займутся 
правоохранительные органы, указан 
25-летний брат Вахит. Страничка в со-
циальной сети Мансура Элисултанова, 
например, не изобилует друзьями. 
Один из них при этом, судя по содер-
жанию перепостов, является крайне 
религиозным человеком. Среди ин-
тересных для друга Мансура страниц 
такие, как «Я люблю ислам», «Ислам — 
моя религия», «Ислам», «Сердце му-
сульманина», «Аллах и его посланник 
пророк Мухаммад». 

Убитые во время теракта в гроз-
ненской церкви полицейские Кайрат 
Рахметов и Владимир Горсков нахо-
дились в Чечне в полугодовой коман-
дировке — оба прибыли сюда из Са-
ратовской области. Уже совсем скоро 
оба должны были вернуться домой. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе МВД России, старший сержант 
ППС ОМВД России по Красноармей-
скому району 29-летний Горсков ро-
дился в селе Нижняя Банновка Сара-
товской области. Отслужив в ракетных 
войсках, в 2010 году пришел в органы 
внутренних дел. 

— Он был очень спокойным, до-
брым человеком. Знаете, про таких 
говорят: мухи не обидит... При этом к 
своей работе, которую очень любил, 
относился ответственно. Еще очень 
любил животных. Дома всегда были 
кошки, собаки, — рассказали «МК» 
знакомые полицейского. 

Старший сержант полиции 
31-летний Кайрат Рахметов служил во 
внутренней охране ИВС отделения по-
лиции №2 МО МВД России «Пугачев-
ский» Саратовской области. Рахметов 
родился в поселке Пригорки Пере-
любского района Саратовской обла-
сти, там же и проживал. В 2007 году он 
окончил Пугачевский гидромелиора-
тивный техникум имени В.И.Чапаева. 
Отслужил на Северном флоте, в орга-
ны внутренних дел пришел в ноябре 
2009 года. У полицейского остались 

жена Альбина и семилетняя дочь. 
По словам друзей, Кайрат был 

очень жизнелюбивым и веселым 
человеком:

— Душа компании. С ним всегда 
было интересно и легко. Свободное от 
службы время часто посвящал спорту. 
Чем только не занимался — футболом, 
волейболом, теннисом... Привычка 
быть в форме у него осталась еще 
с армии, — рассказал «МК» один из 
друзей погибшего. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует генерал-майор 

запаса ФСБ России Александр 
МИХАЙЛОВ:

— Сегодня для лиц, которые оста-
ются при своих исламских сепаратист-
ских позициях, РПЦ и ее учреждения 
являются раздражающим фактором, 
это факт. Они не лезут в мусульман-
ские мечети, а рассматривают как 
объект посягательства русские церк-
ви. Такими публичными акциями они 
часто преследуют только одну цель — 
показать, что они есть. Вообще, то, 
что произошло в Грозном, — очень 
тревожная тенденция. Все-таки в Че-
ченской Республике с некоторых пор 
стало даже спокойнее, чем в некото-
рых субъектах Центральной России. 
Противостоять террористам можно 
только на стадии замысла, выявления 
лиц, подготовки. Нужно усиливать 
оперативную составляющую спец-
служб. Впрочем, сегодня она и так на 
очень достойном уровне.

Мало кто знает, как живут священни-
ки, как устроен их быт, распорядок дня. 
Есть туманное расхожее представление об 
усредненном «попе на «Мерседесе»: у него 
загородный коттедж или четырехкомнатная 
отличная квартира, денег — полные карма-
ны рясы; помахав в воскресенье кадилом и 
сказав зычным басом проповедь о смирении, 
он «торжественно» венчает пару молодых, 
крестит десяток младенцев зараз, а потом 
едет к спонсору в сауну, и там они пьют пиво 
и коньяк, обсуждая футбол и баб. А вечером 
поп прибывает домой на своей импортной 
колеснице (если по дороге не попадет в пья-
ное ДТП и не прославится скандалом в СМИ) 
и там всех заставляет молиться на коленях 
и читать вслух «Домострой».

Конечно, это утрированно, но примерно 
так с вариациями часто и представляют себе 
жизнь священников те, кто близко с ними 
не знаком. Да и как с ними познакомишься, 
если в обычной жизни их практически не 
встретить — они или в храме, бормочут чего-
то в алтаре, или на своей машине ездят по 
требам, сшибают деньгу.

Кто такой поп, что у него внутри? 
Тайна.

А давайте заглянем одним глазом в тай-
ну жизни самого среднестатистического, 
обычного священника, допустим, настояте-
ля маленького городского храма (или даже 
пока еще вагончика, а храм только надо по-
строить), где он служит один и у него очень 
маленький штат работников в приходе.

Он просыпается ранним утром, когда 
еще совсем темно, в маленькой съемной 
квартирке (даже приходского жилья у него и 
в помине нет), за которую он отдает больше 
половины своего ежемесячного дохода. Еще 
в полудреме он бежит на остановку марш-
рутки или трамвая (в его городе нет метро), 
чтобы доехать вовремя на службу, которая 
для прихожан начинается в восемь утра, а 
для него — в семь. Машины у него нет, ибо 
заработать честным поповским трудом на 
«Мерседес» нельзя. Вернее, можно, но обыч-
но нечестным. Тогда придется вкладывать 
средства не в оформление земли под строи-
тельство храма, не в зарплату работникам, 
не в оплату епархиальных взносов и подарки 
архиерею… Хотя нет, простите, последние 
два пункта — святыня: сдохни, но заплати. 
Иначе белый свет тебе покажется тьмутара-
канью, куда тебя немедленно и сошлют — за 
«досаждение архиерею» (есть такой пункт в 
церковных канонах).

Сегодня будний день, но в церкви — каж-
дый день праздник. Вот и литургия сегодня 
праздничная, но не так чтобы очень — на-
пример, память Владимирской иконы Бого-
родицы или преподобного Серафима Саров-
ского. Батюшка их почитает и обязательно 
служит в этот день. Но прихожан на службе 
мало — большинство на работе, приковыляли 
лишь привычные родные старушки божьи 
одуванчики. Службу и батюшка, и старушки 
любят — два часа тихой молитвы, радост-
ного умиротворения. После службы поют 
акафист.

Правда, дохода в такой день с гулькин 
нос — полторы тысячи рублей. Ну да ничего, 
может, в воскресенье будет больше. Тысяч 
пять даже. Наверно.

Отслужив, священник торопливо одева-
ется, берет все необходимое и бежит сквозь 
грязные дворы в соседнюю больницу — он 
ее окормляет, то есть обеспечивает религи-
озные нужды страждущего населения. Там у 
него крещение младенца в реанимации (тут 
же его ловят и просят заодно окрестить дру-
гого, в соседнем кувезе), соборование ста-
рушки в палате — душной, тесной, пахнущей 
скорбью и дезинфекцией. Параллельно еще 
надо умудриться встретиться с главврачом, 
в десятый раз попробовать уломать того 
на разрешение открыть при больнице хотя 
бы молитвенную комнату, чтобы было куда 
больным зайти, да и священнику удобнее 
базироваться, не таскать с собой все время 
поповские принадлежности.

Наконец требы закончились. Разумеет-
ся, он ничего на них не заработал, потому что 
брать с родителей ребенка, жизнь которого 
в опасности, или с больной старушки — грех, 
а говоря человеческим языком, нехорошо, 
недостойно.

После обеда у него в храме намечена 
беседа с будущими крестными и родителями 
ребенка, которого хотят крестить (крестит 
он тоже всех бесплатно, хотя и не будет воз-
ражать, если кто кинет что-то в приходскую 
кружку в качестве благодарности). Есть не-
много времени перекусить. Правда, до дома 
ехать далеко, на кафе денег нет, но ведь 
можно купить мороженку в киоске или даже 
какой пирожок в маленькой пекарне, где ба-
тюшку уже знают и всегда улыбаются, как 
старому знакомому. Или два пирожка… хотя 
священник давно понимает, что с лишним 
весом у него проблема.

А с беседами перед крещением всегда тя-
гота. «Нормальные» попы не заморачиваются 

болтовней: заплатите в кассу три тыщи и 
приходите в назначенный час макать ва-
шего младенца в воду. Чики-поки — и все 
довольны. А ненормальный наш: нет, не хочу 
профанации, хочу, чтобы люди серьезно от-
носились к душе и к жизни. Объясняет что-то, 
спрашивает: зачем вам это надо, верите ли вы 
в Бога, в Христа. «Ну-у, это, конечно, — тянут 
с недоумением те, кто будет воспитывать 
будущего христианина, — наверно, ТАМ есть 
что-то… Крестим зачем?! Ну, э-э, чтобы за-
щита была… Евангелие? Не-а, не слышали… 
А нельзя ли побыстрее нам? А то мы уже 
гостей на воскресенье созвали...»

Но сегодня батюшке не повезло (или 
повезло?): никто на беседу не пришел, хотя и 
договорились. Позвонить, предупредить — ну 
что за блажь, все же уверены, что батюшка 
если и не живет в храме, так все равно си-
дит там с восьми и до вечера, как в офисе, 
скучает…

Впрочем, заняться батюшке есть чем: 
приткнувшись в своем тесном кабинетике за 
столом, который пожертвовали добрые люди 
из соседней общаги, он заполняет очеред-
ной отчет — то по социальной деятельности 
прихода (ага, на какие шиши?), то по миссио-
нерской. С каждым годом отчетов становится 
все больше. Вот недавно за ним закрепили аж 
две общеобразовательные школы, которые 
как бы «на территории его прихода». Что он 
должен сделать? Ну как: провести среди них 
работу. Ходить к директорам — продавливать 
«взаимодействие», ходить на родительские 
собрания — продавливать, чтобы выбирали 
для детей не светскую этику или религио-
ведение, а основы православной культуры. 
Правда, директриса атеистка, а классная 
руководительница — грымза комсомольской 
закалки. Ну ничего, надави посильней, по-
работай промеж них активнее — воцерковь, 
убеди, продави. Но главное — отчет нарисуй 
красивый, чтобы каждый год — рост надоев и 
урожая нравственности с духовностью…

Ага. А самое главное-то: взнос пора 
епархиальный отдавать за этот месяц! Про-
срочишь день — взгреют в епархиальной 
бухгалтерии, просрочишь два — благочинный 
выбьет ногой дверь в алтаре и благосло-
вит тебя словом неписаным… Просрочишь 
три — ой, не стоит об этом. Надо платить. 
«Марьиванна, что у нас там в кружке?.. Да?.. 
Ну выгребайте все, да сегодняшний доход 
приложите, да с прошлой недели что отло-
жено… Ну вот, набрали. Ах, блин, еще надо 
на именины владыченьке… Чтоб ему пусто 
было!» — но это не вслух, конечно.

Отчеты заполнены, в алтаре прибрано, 
вечереет, пора и домой. Но тут как раз за-
глядывает прихожанин Василий — так-то он 
ходит редко, не чаще одного раза в месяц, 
потому что работает по вахтам, но теперь ему 
надо срочно поговорить с батюшкой, расска-
зать о семейных проблемах, спросить совета. 
Прихожанин старше своего духовного отца 
на двадцать лет, поэтому священник садится 
с ним рядом, молча слушает, кивает, вместо 
советов — вздыхает. Слава богу, тот уже за-
был, что хотел совета: вскакивает, улыбается: 
«Батюшка, спасибо, что выслушали — вот как 
камень с души!». Убегает.

А священник убежать не успел: теперь 
захожанка, мадам в облаках душного пар-
фюма, просит крестик освятить. Ну куда 
деваться — освятил.

Уже совсем стемнело, священник торо-
пится на трамвайную остановку. Еще надо 
зайти в супермаркет, хорошо хоть подрясник 
снял, оставил в храме, а то и так весь заляпан 
грязью, не настираешься, тем более что денег 
на новый нет, было бы на что купить семье 
на завтра продуктов…

В трамвае слегка расслабляется: когда 
он обычно едет в общественном транспорте в 
поповской «спецодежде» — чувствует себя то 
ли космонавтом в скафандре, то ли клоуном 
на арене: все смотрят — кто с любопытством, 
кто с презрением, дети показывают пальцем 
на «дяденьку в платьице», а очередной пья-
ный опять докопается с «духовными разго-
ворами» о богатствах патриарха и спасении 
России. Но сейчас на него никто не пялится, 
и даже свободное место есть. Можно при-
слониться головой к стеклу и смотреть на 
огни унылого города, в котором он живет всю 
жизнь и кроме которого он почти нигде не 
бывал — не для него отдых за границей или 
у моря. Впрочем, в деревне у тестя вполне 
себе ничего, природа, рыбалка…

Это был обычный день, даже не самый 
тяжелый — он прошел без эксцессов, труд-
ных разговоров, никто не умер в больнице, 
священника не вызывали на ковер к архиерею 
и не заставляли присутствовать на отчетном 
мероприятии на консервном заводе, у него не 
болеют (о чудо!) дети, и даже его собственная 
спина после курса таблеток целые две недели 
не ноет, когда он встает с постели.

Рядовой день рядового попа.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ОБЫЧНЫЙ ДЕНЬ 
ОБЫЧНОГО ПОПА

В нем нет места саунам и «Мерседесам»
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...ПРИСТРЕЛЯЛИСЬ К ЦЕРКВЯМ

Боевики —  
вчерашние школьники.

Кайрат Рахметов и Владимир Горсков.

Федор Напольников.

Нелегкая судьба церкви  
Михаила Архангела

Прошло не так уж много времени с 
захвата боевиком православной церк-
ви в Кизляре. Тот теракт почти сразу же 
был окрещен «первым в истории Рос-
сии, совершенным против верующих». 
Тогда погибли пять мирных женщин.

От Кизляра до Грозного киломе-
тров 150. В конце апреля я приехала в 
Дагестан, чтобы написать о февраль-
ском захвате боевиком ИГИЛ храма в 
Кизляре, и знакомые чеченцы пригла-
шали заодно заезжать в гости. Семь 
верст не крюк. «Вот у нас такого про-
изойти никогда не могло бы. Церковь 
Михаила Архангела в самом центре че-
ченской столицы хорошо охраняют», — 
гордились они. Как накаркали.

Этот храм освятили девять лет 
назад, в апреле 2009-го. Его открыл 
после очередной реконструкции — 
а всего ремонт длился больше пяти 
лет — архиепископ Ставропольский и 
Владикавказский Феофан. Несмотря 
на то что церковь эта не покоряла раз-
мерами, примерно 1/10 от центральной 
грозненской мечети, в ней изначально 
чувствовалось какое-то спокойствие, 
как будто бы ничего плохого произойти 
здесь не могло. Но и верующих тоже 
не было. Вообще людей внутри было 
очень мало. Ясное дело, постоянно 
проживающих в Грозном русских раз-
два и обчелся.

 Во время войны настоятели не 
задерживались. Их сменилось пять 
человек за десять лет. Мало кто со-
глашался на эту «расстрельную» долж-
ность. Жизнь почти у всех закончилась 
трагически. Одного, отца Анатолия 
Чистоусова, вместе с протоиереем 
Сергеем Жигулиным захватили боеви-
ки, поместили в концлагерь «департа-
мента государственной безопасности» 
Ичкерии. Все, чего от него требова-
ли, — отказаться от веры, но даже 
под пытками не смогли выбить это. 
Останки отца Анатолия нашли лишь в 
июне 2003 года высоко в горах... Еще 
один настоятель — отец Петр — сгинул 
неизвестно где. «Он уже старенький 
был, больной. Похитили его ради де-
нег, как обычно, но требования о вы-
купе не поступили… Видно, не успели. 
Пару часов в зиндане старик всего 
промучился», — рассказывал отец 
Варлаам.

Елена ГАМАЮН,
Дарья ФЕДОТОВА,

Екатерина САЖНЕВА.
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МОЯ МОСКВА

Выездное заседание президиума обще-
ственного совета при Минобороны РФ в 
разгар весенней призывной кампании 
прошло в Рязанской области. «Ревизо-
ры» наведались на местный призывной 
пункт и поучаствовали в одной из пер-
вых отправок в войска молодых бойцов. 
Во время поездки члены общественного 
совета также успели пообщаться с бу-
дущей элитой Вооруженных сил — кур-
сантами Рязанского высшего воздушно-
десантного командного училища имени 
В.Ф.Маргелова.

С призывом на малой родине ВДВ, как стоило 
того ожидать, проблем практически нет. Отсюда, 
по словам военного комиссара Рязанской области 
Владислава Деева, ежегодно в войска отправляют 
чуть больше двух тысяч молодых людей. В весен-
ний призыв Рязань отправит около 1200 бойцов, 
еще несколько человек в этом году изъявили жела-
ние два года отдать альтернативной гражданской 
службе. Что же касается злостных уклонистов, то 
их тут не водится.

— Один-два в год, может, и наберется — бе-
гают по глупости. В целом же у нас в Рязани счи-
тается позором уклоняться от военной службы. 
В сельской местности вообще такого понятия, 
как уклонист, просто не существует, — рассказал 
членам общественного совета Деев. 

Впрочем, прежде чем надеть военную форму 
и отправиться в часть, солдат на призывном пункте 
проходит несколько подготовительных этапов 
— от медицинского осмотра до обязательной 
дактилоскопии. 

Самой первой проверкой на годность к служ-
бе в армии становится простой психологический 
тест. Как рассказали сотрудники призывного пун-
кта, тестирование проходит за компьютером и 
занимает не более 10 минут:

— Перед отправкой рябят в войска в пер-
вую очередь мы проводим контрольный тест — 
выявляем лиц, которые имеют психические от-
клонения. Если таковые есть, то мы передаем их 
врачу-психиатру, который, в свою очередь, решает: 
отправлять парня на лечение или возвращать 
призывной комиссии.

Кстати, тест действительно максимально 
простой. Например, будущим бойцам надо поста-
вить «да» или «нет» под такими психологическими 
вводными: «Большую часть времени я чувствую 
себя усталым», «Иногда я чувствую, что близок к 
нервному срыву», «Меня очень раздражает, что я 
забываю, куда кладу личные вещи» и т.д.

Затем членам общественного совета 

продемонстрировали результат передовых тех-
нологий — персональную электронную карту, 
которую с 2014 года каждый призывник Рязанской 
области получает перед отправкой в войска. 

— Все данные о бойце хранятся в чипе этой 
карты: какие болезни, прививки перенес, какие 
награды получил, были ли, не дай бог, ранения или 
травмы. Электронная карта все время находится 
при военнослужащем, как и военный билет, — рас-
сказал специалист.

По его словам, сегодня электронная карта — с 
виду как обычная банковская — дополняет военный 
билет. Более того, у нее масса преимуществ: пла-
стик сложнее повредить, карта не такая габаритная 
— поместится в любой карман. Поэтому не исклю-
чено, что уже в ближайшее время она полностью 
вытеснит старый добрый военный билет.

По словам специалистов, раньше карты 
изготавливались только в Санкт-Петербурге 
или Москве. Но с прошлого лета специальное 
оборудование (в том числе и принтер, который 

распечатывает карты) появилось и на рязанском 
призывном пункте, так что сейчас карты делают 
тут в кратчайший срок.

Кроме электронной карты призывник полу-
чает банковскую карту, на которую ежемесячно 
капает зарплата — порядка 2 тысяч рублей. Деньги 
солдат срочной службы может потратить в части 
на свои нужды или отложить. Для некоторых ре-
бят банковские карты, полученные на призывном 
пункте, — первые в их жизни.

Еще один важный этап перед отправкой в 
войска — прохождение медицинской комиссии. 
Здесь будущему солдату приходится немало по-
бегать по кабинетам. Чтобы получить отметку 
«годен», призывник проходит осмотры у восьми 
специалистов — от хирурга до офтальмолога. 
Кстати, радуются врачи: современная молодежь 
поступает к ним без социальных заболеваний.

— Я здесь давно работаю и видел разное, — 
рассказал членам общественного совета один из 
медиков. — Еще 20 лет назад нередко попадались 

так называемые социальные болезни: вши, чесот-
ка, заболевания, передающиеся половым путем. 
В 2001 году, когда была вспышка ВИЧ-инфекции, 
списывали до 100 человек... Сегодня такой про-
блемы нет вообще. Все ребята чистые, здоровые, 
— рапортовал врач.

Кроме врачей будущий солдат должен пройти 
обязательную дактилоскопию. Правильно «отка-
тать» пальцы (если честно, процедура только на 
первый взгляд кажется пустяковой) ему помогает 
сотрудник призывного пункта. И только после 
этого в информационном центре срочник может 
получить жетон с личным номером. 

Дальше — решение бытовых мелочей: корот-
кая стрижка («под ноль» сегодня стричься необя-
зательно, ребята это делают по своему желанию), 
получение формы, мастер-класс по завязыванию 
шнурков на берцах и т.д.

— Ребята, а вы обувь умеете подбирать, — с 
неожиданного вопроса зашел один из чле-
нов общественного совета. — А то на 
городском сборном пункте при мне 
один молодой человек четыре 
раза обувь менял... Кажется, 
так и не смог подобрать свой 
размер...

Но нет, на этот раз 
обошлось без казусов.

— Форма отличная. 
Не жмет, не давит и внеш-
не очень стильная, мне 
нравится, — признался 
22-летний призывник. 

— Как настроение? 
Страшно?

— Настроение отлич-
ное. Совсем не страшно. Я 
ведь иду служить доброволь-
но, после учебы.

— Что ты окончил?
— Управление гостиничным 

бизнесом. Уже успел пройти практику в 
ведущих гостиницах Москвы... Но понял, что нужно 
отдать долг Родине. Тем более сегодня армия — 
это престижно. 

Кстати, родители могут быть спокойны за сво-
их отпрысков: на призывном пункте есть и кухня, и 
спальные места. Как рассказали сотрудники пун-
кта, если призывник находится здесь более шести 
часов, то ему предлагается «тихий час». Комната 
отдыха, кстати, чем-то похожа на советский дет-
ский лагерь: с аккуратно застеленными койками 
и подушками, поставленными треугольником. 
Кормят здесь тоже как в оздоровительном лагере. 

На обед перед отправкой в войска, например, 
солдатам предложили на выбор солянку или борщ, 
морковный салат или салат из свеклы, макароны 
или гречку с котлетами или ветчиной, компот из 
сухофруктов или цитрусовых. 

На плацу во время торжественной церемонии 
близкие родственники, подруги и друзья еще раз 
обняли будущих защитников Отечества, право-
славный священник окропил стриженые головы 
святой водой, ребята из Юнармии вручили памятки 
призывника — и под оркестровый марш срочников 
отправили в Москву, откуда они уже разъедутся 
по своим частям.

■ ■ ■
Продолжилось выездное заседание прези-

диума общественного совета в Рязанском выс-
шем воздушно-десантном командном училище 
имени В.Ф.Маргелова. Для любого десантника 
Маргелов — легенда. Он долго командовал ВДВ, 

которые при нем, да и после него расшиф-
ровывали как «Войска Дяди Васи». 

Общественникам показали ка-
федры с самым современным 

оборудованием и буквально 
напичканные техникой и 

тренажерами. 
Впрочем, самым 

важным, как позже 
признались члены 
общественной пала-
ты, для них стал опыт 
общения с курсантами 
училища — как парня-
ми, так и девушками. 

Набор последних после 
некоторого перерыва 

возобновился в 2014 году. 
Будущие офицеры расска-

зали, как проходит их служба 
в Вооруженных силах, какое они 

получают жалованье, к чему стре-
мятся, о чем мечтают.

Кстати, среди курсантов училища есть на-
стоящие звезды. Так, 22-летний курсант 4-го 
курса Анастасия Терешина — и чемпионка мира 
по практической стрельбе, и победительница 
конкурса «Краса ВДВ».

Как призналась «МК» Анастасия, она не из 
военной семьи, но об училище мечтала еще со 
школы.

— Я с детства очень люблю военные фильмы. 
Пересмотрела, наверное, все, что есть. Очень 
привлекала меня военная романтика, особенно 
ВДВ: голубой берет, тельняшка, парашюты. В 

9-м классе впервые задумалась над тем, чтобы 
связать свою жизнь с Вооруженными силами, и в 
11-м классе я решила окончательно: буду поступать 
в десантное училище. 

— Как родители отнеслись к решению?
— Мама сначала очень расстроилась, была 

в шоке. Для нее были настолько разными понятия 
«девушка» и «армия». Сейчас родители, и особенно 
мама, гордятся моими достижениями и тем, что 
я учусь здесь. 

— Занятия практической стрельбой по-
могли в поступлении?

— До поступления не занималась профес-
сионально ни одним видом спорта. Да, к поступле-
нию я основательно готовилась (девушкам нужно 
пробежать километр, сто метров и подтянуться. 
— «МК»), но практической стрельбой занялась 
только в училище.

— Помните ощущения после того, как 
сообщили, что вы стали курсантом?

— Конечно! Такие эмоции забыть невозмож-
но... Когда я поступала, на одно место было 10 
претенденток. И я, конечно же, надеялась, что 
смогу поступить, но нервы были на пределе.

— Первый раз прыгать с парашютом было 
страшно?

— Первый раз я просто ничего не поняла. 
Второй раз, наверное, даже было страшнее... И 
несмотря на то что у меня за плечами есть некото-
рый опыт (ежегодно мы совершаем пять прыжков), 
прыгать страшно всегда. Страх — это защитная 
функция, которая не должна пропадать.

— Четыре года в училище сильно вас 
изменили?

— Очень. Сегодня я совершенно другая. У 
меня поменялся круг интересов, друзей, изме-
нилось отношение к жизни. Мне неинтересны 
тусовки, посиделки... Могу сказать сегодня, что 
я полностью военный человек.

— В училище девушки все как на подбор, 
и, наверное, от поклонников отбоя нет...

— Замуж я пока точно не собираюсь. Я полно-
стью сосредоточена на своей учебе и дальнейшей 
карьере.

■ ■ ■
Выездное заседание президиума обществен-

ного совета при Минобороны промелькнуло как 
один миг. Благодаря четкой военной организации 
общественники смогли многое увидеть и в очеред-
ной раз убедиться, что армия и отношение людей 
к службе разительно поменялись по сравнению с 
тем, что было пять-десять лет назад. И, значит, ру-
ководство Минобороны выбрало верный курс.

Дарья ФЕДОТОВА, Рязань. 

НАТ
АЛИЯ ГУБЕРНАТОРОВА

Общественный совет при Минобороны проверил 
работу призывного пункта в столице Черноземья  
и побывал в альма-матер российских десантников

РЯЗАНЦЫ К СЛУЖБЕ ГОТОВЫ

Депутаты Московской городской думы 
поддержали законопроект, согласно ко-
торому проголосовать на выборах жите-
ли смогут, даже находясь за пределами 
столицы. Этот шаг — следующий после 
того, как на минувших выборах горожа-
не получили возможность голосовать на 
том участке, который им удобнее, а не 
ехать по месту прописки. Теперь про-
голосовать разрешат и за городом — по 
мнению специалистов, этот шаг при-
влечет к участию в жизни государства 
дачников, которым ранее неизбежно 
приходилось метаться между садовым 
участком и избирательным.

«Встречаясь с пенсионерами да и с другими 
людьми, я часто слышал жалобы на то, что в день 
голосования они вынуждены либо менять планы 
на отдых, либо игнорировать свой гражданский 
долг. Не говорю уже о сотнях тысяч москвичей, 
которые до ноября постоянно живут на дачах. 
В прошлом помочь проголосовать этим людям 
было невозможно», — написал в своем личном 
блоге мэр Москвы Сергей Собянин.

Для москвичей сентябрь — это то самое 
благословленное бабье лето, когда можно на-
слаждать отдыхом в загородном доме, не боясь 
изнуряющей жары, собирать с грядок послед-
ний урожай и тратить дни на зимние заготовки, 
на любимое домочадцами варенье, огурчики 
и соленые помидоры. Но при этом не мучиться 
угрызениями совести из-за пропущенных в оче-
редной раз выборов. 

— В Московской области 12 тысяч садоводче-
ских товариществ — это несколько миллионов са-
доводов. Например, Озерский район Московской 
области в дачный сезон увеличивается в 4–5 раз 
за счет нас, «понаехавших» москвичей. Этот за-
конопроект — камешек, который закладывается в 
структуру нашего гражданского общества. Садо-
воды — это лучшая почва для законотворчества, 
ведь в городе люди не всегда дружны, порой даже 
не знают, кто их сосед. Садоводы вынужденно 
должны кооперироваться друг с другом, чтобы 
вместе достигать целей, — заметил Андрей Ту-
манов, председатель Московского межрегио-
нального союза садоводов.

— Попасть на выборы с дачи было вечной 
проблемой, — делится с «МК» Антон Грознов, 
дача которого находится в Талдомском районе. — 
В воскресенье, чтобы попасть в Москву до закры-
тия участков, приходится начинать собираться уже 
с утра. Но нужно собрать последнюю клубнику, 
упаковать помидоры, полить в парнике и так да-
лее — в результате выехать удается только после 
обеда. А на дорогах пробки, и к восьми вечера уда-
ется успеть далеко не всегда. Успевал в половине 
случаев. Если можно будет проголосовать утром 

в Талдоме или Запрудне — замечательно!
— В последние пару лет стало очевидно, что 

Москва включилась в благоустройство дачных 
местностей, в том числе в дальнем Подмоско-
вье, — рассказал «МК» Юрий Гусельников, другой 
житель СНТ в Талдомском районе. — В этом году 
мы открывали сезон — увидели новые асфальто-
вые дороги, проложенные к кооперативам. Вслед 
за инфраструктурой ждем и госуслуг, например 
почты. Если первой из московских услуг, которая 
дотянется до нас, будут выборы — ну что ж, это 
только к лучшему! Очень часто не получалось 
добраться домой в день голосования. 

Ситуация изменилась: для таких людей при-
думано новшество — возможность проголосовать 
вдали от дома, не покидая дачного поселка. 

Как объяснил председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников, Мосгоризбирком теперь 
наделен правом создавать избирательные участки 
за пределами территории мегаполиса, так что 
москвичи смогут голосовать по месту нахождения. 
Такое нововведение стало возможным благодаря 
«мобильному избирателю», который был успешно 
опробован на выборах Президента России. 

Глава МГИК Валентин Горбунов добавил, 
что теперь проще будет работать с теми, кого 

называют «мобильными избирателями»:
— На прошлом заседании Мосгордумы были 

приняты поправки в Избирательный кодекс города 
Москвы, согласно которым вводится институт го-
лосования избирателей по месту их фактического 
нахождения в день голосования. Сегодня речь 
идет о возможности Мосгоризбиркома создавать 
избирательные участки за пределами города 
Москвы. В столице проживают более 1 миллиона 
людей с инвалидностью и более 2 миллионов 
пенсионеров. Многие из них в выходные дни вы-
езжают за город, более 10% пенсионеров живут 
за городом все теплое время года.

Схема уже опробована: на минувших выборах 
18 марта более 300 тысяч москвичей проголосо-
вали за пределами столицы — сделать это можно 
было, например, в посольствах России на терри-
тории иностранных государств. Теперь речь идет о 
том, чтобы позволить поступить так же на выборах 
московских, а не только федеральных.

— Мы с семейством живем на даче в Солнеч-
ногорском районе до конца сентября, поскольку 
погода стоит более или менее теплая. И приез-
жать только ради того, чтобы поставить галку в 
бюллетене, не хотелось бы. Однако с появлением 
возможности проголосовать прямо на даче моя 

семья участие в выборах примет, — рассказала 
москвичка Екатерина.

Такого мнения придерживаются многие. 
Кроме того, поездка на дачу для многих семей, 
особенно малообеспеченных, — это не просто 
развлечение, а необходимость обеспечить себе 
запасы овощей на зиму. И вернуться оттуда в го-
род ради одного дня голосования, особенно если 
ехать 200–300 километров, не так уж просто.

— Многие друзья не понимают меня: плюнь, 
говорят, на свою дачу, это же по пять часов в до-
роге туда и обратно, а там солнце и, извините, 
задницей кверху! — поделилась Елизавета Се-
меновна, унаследовавшая от матери участок за 
Калугой. — Но я не могу не ездить! Картошку всю 
зиму едим только дачную, а внуки варенье мое 
обожают, это им лакомство — свое, полезное. Да 
и соленья на рынке покупать очень дорого, хотя 
сын меня уговаривает не ломать спину. Так что я 
до октября на своем участке. Каждый год очень 
стыдно, что не могу приехать на выборы — но 
ведь как огород-то бросишь? Хорошо, если при-
думают способ!

Как объяснил Степан Орлов, председатель 
комиссии МГД по городскому хозяйству и жи-
лищной политике, для избирательного процесса 
важно максимальное участие граждан. 

— Огромное количество москвичей живут 
в Московской области на дачах. В том числе и 
потому, что город выделяет участки ветеранам, 
инвалидам, многодетным семьям. Это не только 
ближайшее Подмосковье, но иногда и граничащие 
с соседними регионами дачные кооперативы, где 
порой нет прямого транспортного сообщения с 
Москвой. Нужно подумать об этих людях. Я лично 
получал от них огромное количество обращений, 
москвичи хотят голосовать на выборах 9 сентября, 
но не успевают приехать, — добавил Орлов.

Следующий актуальный вопрос — это ре-
презентативность выборов, их прозрачность при 
максимальном количестве избирателей.

— Москва совсем недавно выступила пер-
вым регионом, который принял закон о том, что 
общественность, гражданское сообщество и 
Общественная палата могут наблюдать за ре-
гиональными выборами. Очень хорошо москов-
ская Общественная палата показала себя при 
наблюдении за выборами Президента Россий-
ской Федерации. Дальше это будет только раз-
виваться. Станет понятно, как это практически 
сделано, сколько будет избирательных участков, 
где они будут находиться, как будет организован 
контроль. Я не сомневаюсь, что Москва с этим 
справится, — пояснил Максим Григорьев, первый 
заместитель председателя рабочей группы ОП РФ 
по мониторингу реализации избирательных прав 
граждан.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ГОРОЖАНЕ СОВМЕСТЯТ ПРАВО 
НА ВЫБОР С ПРАВОМ НА ОТДЫХ

Дачники смогут проголосовать  
за пределами Москвы
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Москва — это город возможностей для 
талантливых детей. И это очень хорошо 
видно по результатам олимпиад. В этом 
году учащиеся из 227 московских школ 
завоевали 906 дипломов в ходе Всерос-
сийской олимпиады школьников. Это 
на 89 дипломов больше, чем в прошлом 
году. Москва закономерно была названа 
лидером в рейтинге регионов по итогам 
Всероссийской олимпиады в 2018 году. 

 Мэр Москвы Сергей Собянин в своем личном 
блоге поздравил московских школьников с триум-
фальным выступлением в финале Всероссийской 
олимпиады. «В московские вузы приезжают луч-
шие абитуриенты со всей страны, — сказал Со-
бянин. — Поэтому наша московская школа должна 
давать маленьким москвичам знания и умения, 
которые откроют им возможности поступать в луч-
шие колледжи и вузы, позволят конкурировать со 
своими сверстниками из других регионов страны. 
И от всех нас, от меня лично, моих управленческих 
действий, от директоров, от учителей зависит 
очень и очень многое». 

 Свой рейтинг регионов по результатам за-
ключительного этапа Всероссийской олимпиады 
школьников опубликовал и популярный сайт www.
olmpiada.ru. Баллы здесь начислялись пропор-
ционально количеству дипломов победителей и 
численности населения региона. В нем уверенно 
лидирует Москва, далее следуют Республика Мор-
довия, Удмуртская Республика, Республика Татар-
стан, Магаданская область, г. Санкт-Петербург 
и другие. 

Директор Центра педагогического мастер-
ства Иван Ященко отмечает, что проведение раз-
личных олимпиад среди школьников — это не под-
готовка отдельного способного ребенка, а мощная 
системная работа со всеми учениками:

 — Рост результатов в олимпиадах среди 
московских школьников начался с 2014 года, ког-
да заработали изменения в сфере образования 
и мы увидели их результаты. Именно они дали 
толчок развитию юных талантов в каждой школе. 
Сейчас помимо общепредметных заданий очень 
мощно представлены предпрофессиональные 
направления, связанные с выбором ребятами 

будущих профессий: академическое, научно-
технологическое, кадетское, робототехническое 
и другие. Несмотря на то что уже подведены итоги 
Всероссийской олимпиады школьников, послед-
ний этап которой был в конце апреля, олимпиадная 
борьба продолжается: сейчас москвичи борются 
за право войти в команду на Международной олим-
пиаде школьников.

По словам Ященко, Москва активно делится 
своими секретами с регионами. Подавляющее 
большинство иногородних победителей трени-
ровались на площадках в московских образо-
вательных учреждениях. Большое количество 
ребят, победив в олимпиаде, мечтают передать 
свой опыт другим. Уже сейчас около 2000 студен-
тов работают в проекте «Кружок от чемпионов» в 
московских школах. 

В этом году на счету столичных школьников 
почти 40  %  от врученных наград и более половины 
всех дипломов победителей. Особенно заметен 
рост результатов по таким предметам, как мате-
матика, информатика, астрономия, экология. 

Тренер сборной Москвы на Всероссийской 
олимпиаде школьников по экологии — учитель 
биологии школы №171 Иван Смирнов, поясняет, 
что олимпиада по экологии стала в 2018 году самой 
массовой за все время: 

— Наша задача — дать возможность как мож-
но большему числу ребят попробовать свои силы 
в знании экологии. Это потребовало для нас при-
менения новых технологий в процессе олимпиа-
ды, увеличения точек проведения соревнований. 
Экологические проекты ребята готовили на базе 
академических классов московских школ.

Директор школы №1595 Лада Силина тоже 
отмечает повышенный интерес школьников к уча-
стию в олимпиадах: 

— В нашей школе в два раза увеличилось 
число участников олимпиад муниципального и 
регионального этапов. Ребята интересуются не 
только академическими дисциплинами, но и очень 
увлеченно погружаются в социокультурные про-
екты. Например, у нас было 96 призеров и по-
бедителей олимпиады «Музеи. Парки. Усадьбы». 
Проекты «Субботы московского школьника», «Суб-
бота активиста» тоже очень популярны. Участие в 
олимпиадах дает ребятам не только шанс показать 
свои знания, но сконцентрироваться, собраться, 

поставить цель, управлять временем.
По словам Лады Силиной, выявление талан-

тов начинается уже с начальной школы. На первом 
этапе младшие школьники принимают участие в 
олимпиаде «Московский школьник ХХI века». Это 
для них первая ступенька к успеху. Для педагогов 
здесь главное — заинтересовать ребят олимпиад-
ным движением, и не важно, побеждают они или 
пока еще только идут к своей цели. 

А интеллектуальных соревнований для школь-
ников становится все больше. Так, еще одним 
интересным столичным проектом по развитию 
талантов стал интеллектуальный биатлон. 

Это онлайн-соревнование, в котором приняли 
участие ученики 10-х классов города Москвы, 
включало в себя задания по химии, истории, рус-
скому языку, литературе, информатике, физике, 
математике и другим предметам. Каждая команда 
из 12 человек представляла свою школу. Всего в 
состязании интеллектуалов участвовало 339 школ 
Москвы. 

«Идея создания интеллектуального биатлона 
возникла во время проведения блиц-тура первой 
олимпиады мегаполисов, которая состоялась 
в 2016 году по инициативе мэра Москвы Сер-
гея Собянина. Тогда параллельно с участниками 
олимпиады задания по четырем предметам вы-
полняли учащиеся московских школ. Затем мы 
расширяли список предметов и сделали турнир 
по всем основным школьным предметам», — го-
ворит Иван Ященко.

За ходом интеллектуального биатлона можно 
было следить онлайн. Победителями этого со-
стязания эрудитов стали команды, набравшие 
сто и более баллов, а призерами — команды, на-
бравшие от 85 до 99 баллов. Уже опубликованы 
результаты. Первое место заняли ребята из школы 
№853, второе место — из школы №2086, третье 
место — из ГБОУ «Школа в Капотне». Интересно, 
что в число победителей вошли образовательные 
учреждения не из топа рейтинга, например «Шко-
ла в Капотне», «Лицей города Троицка», школа 
«Глория». Такая победа — первый шаг на пути к 
успехам в олимпиадах и на ЕГЭ. Сложными для 
ребят оказались вопросы по физике и ОБЖ. Почти 
все команды успешно решили задания по русскому 
языку, обществознанию и химии.

Ольга ЕРМАК.

Близится главное летнее событие 
культурного Подмосковья — IV Меж-
дународный фестиваль искусств 
П.И.Чайковского. Грандиозный open-
air пройдет в Клину с 5 по 11 июня и 
соберет не только меломанов, но и по-
клонников оперы и драмы. Программа 
очень обширная и включает много пре-
мьер. Об этом журналистам рассказа-
ли в ходе пресс-конференции дирижер 
Юрий Башмет, художественный руко-
водитель Театра им. М.Н.Ермоловой 
Олег Меньшиков, худрук «Геликон-
оперы» Дмитрий Бертман, актриса На-
дежда Михалкова и советник по куль-
туре губернатора Подмосковья Нармин 
Ширалиева.

Участники
По традиции на Международный фестиваль 

искусств П.И.Чайковского приедут все, кто стоял 
у его истоков: Денис Мацуев, Юрий Башмет, Дми-
трий Бертман. Но будет много и новых участников, 
это тоже уже стало традицией. Среди премьеров 
клинского праздника — актриса Надежда Михал-
кова, Московский театр им. М.Н.Ермоловой, Го-
соркестр России имени Е.Ф.Светланова, дирижер 
Ян Латам-Кёниг и многие другие отечественные 
и зарубежные звезды культуры.

Театр им. М.Н.Ермоловой покажет на фе-
стивале специальную версию спектакля «Чай-
ковский», а худрук коллектива Олег Меньшиков 
прочитает отрывки из писем и дневников велико-
го композитора.

«Мы впервые принимаем участие в этом 
фестивале и очень хотим ощутить эту энер-
гетику, это намоленное место, — признался 
он. — Для нас это интересно еще и потому, что 
спектакль будет трансформирован. Сыграть по-
становку с вращающимся кругом и освещением 
при дневном свете невозможно. Пришлось все 
менять».

В этом году праздник искусств в Клину стал 
еще и частью франко-российского форума «Триа-
нонский диалог». В музее П.И.Чайковского будет 
работать выставка, посвященная 200-летию со 
дня рождения выдающегося хореографа Мариу-
са Петипа. Состоится «круглый стол», в котором 
примут участие искусствоведы из Франции и 
России. А 5 июня состоится концерт «Россия 
— Франция: навстречу друг другу», где впер-
вые в нашей стране выступит известный фран-
цузский пианист Франсуа Дюмон; он исполнит 
виртуозный концерт Мориса Равеля для левой 
руки. А ведущая солистка Большого театра Анна 
Аглатова в сопровождении Государственного 
симфонического оркестра Республики Татарстан 
под управлением Александра Сладковского 
представит «Шахерезаду» Равеля — это про-
изведение исполняется очень редко.

Премьеры
Их будет много в Клину. Юрий Башмет по-

кажет свой премьерный проект — музыкально-
драматический спектакль «Страсти по Пиковой 
даме». Арии из оперы Чайковского исполнят 
солисты Большого театра, а кинозвезда Надежда 
Михалкова и актер Театра им. Евгения Вахтан-
гова Сергей Епишев представят историю любви 
между старой графиней в юности и графом Сен-
Жермен. Актриса призналась, что для нее это 
большая ответственность — выходить на сцену 
с оперными певцами.

Юрий Башмет заверил журналистов, что 
Надежда Михалкова «играет изумительно», и 

добавил, что его проект «в каком-то смысле 
отодвигает чистый жанр оперы и чистый жанр 
драматического спектакля», и вообще там «со-
всем не в картах дело, а в любви». 

Театр «Геликон-опера» под руководством 
Дмитрия Бертмана привезет на фестиваль 
премьеру этого сезона — спектакль «Мазепа». 
Это произведение Чайковского нечасто можно 
услышать на сцене, вокальные партии довольно 
сложные, но премьера «Геликона» признана кри-
тиками абсолютным успехом театра. Как всегда, 
декорации будут адаптированы специально для 
формата на «открытом воздухе».

«Для нас фестиваль в Клину — это миссия. 
Наша задача, чтобы елочные игрушки, которые 
там выпускаются, клинская колбаса и клинское 
пиво ушли в тень в сравнении с Чайковским. 
Этот город может и должен стать музыкальной 
столицей», — заявил Дмитрий Бертман.

Еще один эксклюзивный проект — кон-
цертное исполнение оперы Камиля Сен-Санса 
«Самсон и Далила» — будет представлен 6 июня. 
В нем примут участие солисты, хор и оркестр 
«Новой оперы», музыкальным руководителем 
выступит дирижер с мировым именем — Ян 
Латам-Кёниг.

Клин звучит!
«Девиз и само наполнение фестиваля в этом 

году нам подсказал великий немецкий романтик 
Шиллер, — сообщила советник губернатора 
Московской области по культуре Нармин Шира-
лиева. — Его строчка «Обнимитесь, миллионы!» 
из оды «К радости», нашедшей свое гениальное 
музыкальное воплощение в симфонии Бетхо-
вена, во всей полноте передает наши мысли о 
том, что сегодня именно искусство способно 
объединить мир, привнести гармонию и свет в 
отношения между людьми всех континентов». 

У фестиваля в Клину за четыре года появи-
лись многочисленные поклонники. Многие из них 
приезжают из столицы, вернуться домой после 
вечерних спектаклей для них было довольно 
сложно. Поэтому специально для москвичей пра-
вительство Московской области договорилось 
с РЖД о том, чтобы на время работы фестиваля 
пустить из Клина в Москву дополнительную ве-
чернюю электричку. 

«Она будет уходить в 23.45, чтобы люди 
после концерта без нервов садились в специ-
альный поезд и через полчаса были в Москве», 
— рассказала Нармин Ширалиева.

Другая хорошая новость: организаторы 
фестиваля в этом году увеличили вместимость 
основной площадки open-air с 1200 мест до 
полутора тысяч. Билеты уже продаются, вос-
требованными оказались даже абонементы. На 
вопрос «МК», какова перспектива строительства 
нового концертного зала в Клину, Нармин Шира-
лиева ответила, что уже готовится техзадание 
и ведутся переговоры с архитекторами. Также 
идет подсчет сметы, чтобы понимать бюджет 
и продолжать работу на уровне инвесторов и 
партнеров. 

Напомним, история клинского музыкально-
го фестиваля началась весной 2015 года, когда 
Россия отмечала 175-летие со дня рождения 
великого композитора. А год назад, на открытии 
III Международного музыкального фестиваля 
Чайковского, губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев отметил: «Очень приятно, что каждый 
год ценителей музыки и поклонников нашего 
фестиваля становится все больше. И я уверен, 
мы каждый год будем с вами встречаться в этой 
теплой, солнечной атмосфере».

Елена БЕРЕЗИНА.

ГРАНДИОЗНЫЙ OPEN-AIR 
СТАРТУЕТ В КЛИНУ

IV Международный фестиваль искусств 
П.И.Чайковского соберет звезд мировой сцены

ПОДМОСКОВЬЕ
Юрий Башмет 

и Надежда Михалкова 
рассказали про свой 
премьерный проект 

— музыкально-
драматический 

спектакль «Страсти 
по Пиковой даме». 

Ребята проявляют особенный интерес к математике, 
информатике, астрономии и экологии

МОСКОВСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ПОБИЛИ 
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«Атомэкспо» — главное мероприятие для 
атомщиков и всех, кто имеет отношение к этой 
отрасли. Форум проводится с 2009 года по ини-
циативе российской госкорпорации «Росатом».
Традиционно на его «полях» встречаются руко-
водители ключевых компаний, представители 
государственных структур и международных орга-
низаций, а также ведущие эксперты. Неслучайно 
неофициальное название «Атомэкспо» — атом-
ный Давос. Здесь, так же, как и на швейцарском 
курорте, не только обсуждается современное 
состояние отрасли, но и формируются тренды 
ее дальнейшего развития. 

Местом проведения юбилейного, десятого 
«Атомэкспо-2018» стал российский курортный 
Сочи. Как отметил глава Росатома Алексей Ли-
хачев, выбор пал на этот город не случайно. Ведь 
именно «здесь вся земля дышит рекордными 
достижениями».

Действительно, где, если не в олимпийском 
Сочи заявлять о новых прорывах и рекордах в 
атомной сфере. А их не мало. По словам перво-
го заместителя руководителя Администрации 
президента и председателя Наблюдательного 
совета Росатома Сергея Кириенко, за эти 10 лет 
удалось достичь много. «Мы не стояли на месте. 
Мы развивались, создавали новые проекты и 
технологии, с которыми сейчас самое время 
выходить на всеобщее обозрение для обеспе-
чения развития энергобаланса и современных 
экологических источников энергии, потому что 
спрос на них не становится меньше», — заявил 
Кириенко. 

По его словам, за последнее десятилетие, 
вопреки финансовым и политическим сложно-
стям, атомная отрасль показала колоссальные 
результаты. «Можно только вспомнить, что за 
эти 10 лет, несмотря на экономические кризисы, 
которые бушевали в мире, биржевые обвалы, 
падения цен на сырье, имиджевую для отрасли 
аварию на АЭС «Фукусима» в 2011 году, за 10 
лет в мире введено в эксплуатацию 52 новых 
атомных энергоблока, на стадии строительства 
находится еще 59 новых атомных энергоблоков 
в разных странах мира, а суммарная мощность 
всех атомных станций за 10 лет выросла более 
чем на 23 ГВт», — сообщил Кириенко. 

А это, в свою очередь, означает, что расту-
щий парк мировых АЭС позволил предотвра-
тить выброс в атмосферу около 20 млрд тонн 
углекислого газа. К слову, как отметил первый 
заместитель генерального директора Росатома 
Кирилл Комаров, потребители Германии только 
в 2016 году заплатили за отказ от атомной энер-
гетики € 24 млрд. Он уточнил, что при этом цели 
по снижению выбросов СО2 Германия также не 
добилась. Напротив, они выросли на 2%. «При 
всем желании страны развивать зеленую гене-
рацию, в те дни, когда не дует ветер и не светит 
солнце, они включают угольные станции. И в 
эти дни цена на газ и электроэнергию серьезно 
растет», — поясняет Комаров. 

Другие страны, наоборот, готовы развивать 
атомную энергетику. Например, власти Болга-
рии намерены возобновить строительство АЭС 
«Белене», что, по словам Комарова, является 

«очень хорошей новостью». Более того, Росатом 
готов участвовать в данном проекте. «Мы всегда 
будем готовы помочь (Болгарии) в реализации 
этого проекта. Мы считаем, что между нами на 
сегодняшний день нет никаких конфликтных 
историй, наши отношения развиваются прекрас-
но», — заявил Комаров на брифинге на форуме 
«Атомэкспо-2018».

Готовность российских атомщиков помочь 
своим зарубежным коллегам по достоинству 
оценил и генеральный директор МАГАТЭ Юкия 
Амано. По его словам, сегодня это актуально 
не только для МАГАТЭ, но и востребовано, как 
никогда прежде, общей международной ситуа-
цией. Как позитивный и вдохновляющий пример 
господин Амано назвал многолетний опыт со-
трудничества МАГАТЭ с Росатомом. В частно-
сти, он приветствовал ту помощь, что оказывает 
российская госкорпорация странам-новичкам в 
сфере мирного атома. 

Как справедливо отметил Сергей Кириенко, 
мировая атомная энергетика должна развивать-
ся, не оглядываясь на политические факторы. 
«Атом должен оставаться интернациональным, 
независимым от политической обстановки», — 
сказал председатель Наблюдательного совета 
Росатома. Ведь именно сообща можно разре-
шить проблемы, с которыми сталкивается че-
ловечество. Так, в настоящее время доступа к 
чистой воде в мире лишены около 800 миллионов 
человек, а 2 миллиарда — к электроэнергии. 
«Справиться с этими вызовами можно только на 
общей платформе сотрудничества, консолидируя 
совместные усилия и обеспечивая совместную 
работу для преодоления мировых вызовов», — 
уверен Кириенко.

 И здесь, прежде всего, надежду возлагают 
на атомную энергетику, которая решает не только 
задачи обеспечения энергией, но и дает импульс 
в развитии других возобновляемых источников 
энергии — в промышленности, науке, медицине 

и так далее. Чтобы убедиться в этом, достаточно 
посмотреть на экспозиции «Атомэкспо-2018», 
где были представлены разработки сотни ком-
паний со всех континентов, включая Африку и 
Латинскую Америку, а также наших ближайших 
соседей — Белоруссии, Казахстана, Турции. 

Так, например, в ближайшем будущем ста-
нет реальностью давняя мечта атомщиков всего 
мира — возможность повторного использова-
ния ядерного топлива. Однако такое топливо 
будет работать только в реакторах на быстрых 
нейтронах. А в этом вопросе специалисты 
госкорпорации «Росатом» далеко впереди многих 
своих зарубежных коллег.

В настоящее время реакторы используют 
малую часть энергетического потенциала ура-
на, остальное захоранивают. Но если топливо 
очистить, переработать, оно послужит еще и 
еще. В результате получается почти бесконеч-
ный круговорот ядерных материалов в природе. 
Как отмечает глава Росатома Алексей Лихачев, 
атомная энергетика стремительно «зеленеет» 
и именно она станет основой экологически чи-
стого будущего Земли. «Ядерная медицина, 
сельхозкомпетенции, материаловедение, раз-
витие науки как таковой дает серьезный привес 
к привлекательности зеленых энергетических 
технологий. У мира нет альтернативы, кроме как 
расширение применения атомных технологий во 
всех известных областях», — уверен Лихачев. 

Как показывает практика, мир сейчас идет 
по этому пути. Причем вполне успешно. Так, в на-
стоящее время в 80–90% при раннем выявлении 
онкологии зафиксирована эффективность при-
менения лучевой терапии. Впрочем, это не пре-
дел: на подходе препараты, которые будут почти 
столь же эффективны даже на последних стадиях 
рака. «Неоперабельные онкологии печени можно 
лечить только с помощью иттрия-90. Можно спа-
сать людей, которые мучаются и погибают при 
онкологии печени», — делится перспективами 

директор Федерального энергетического инсти-
тута Росатома Андрей Говердовский.

Как обещают разработчики, эти препара-
ты сможет приобрести любой гражданин. При-
чем по демократичным ценам: лекарство будет 
в разы дешевле иностранных аналогов. При 
этом ни в коем разе не уступит по эффектив-
ности. «Это будет убийца метастазов. И это уже 
росатомовская программа, потому что сделать 
ее можно только внутри Росатома, — говорит 
Говердовский. 

Еще одна новинка, которая была представ-
лена на «Атомэкспо-2018» и скоро выйдет на 
рынок, — аппарат для ингаляционной терапии 
«Тианокс». Прибор — результат труда специали-
стов Российского федерального центра — ВНИИ 
экспериментальной физики, входящего в госкор-
порацию «Росатом». Как поясняют разработчики, 
«Тианокс» предназначен для синтеза оксида азо-
та из окружающего воздуха. «Ингаляция оксидом 
азота необходима для снижения легочного дав-
ления и снятия легочной недостаточности. Такие 
осложнения часто встречаются при операциях на 
сердце, а также у недоношенных детей, у которых 
не успели развиться легкие. При вдыхании оксида 
азота у этих пациентов нормализуется давление 
в легких», — поясняет «МК» ведущий научный 
сотрудник Российского федерального ядерного 
центра ВНИИЭФ Александр Ширшин.

Во всем мире сейчас оксид азота полу-
чают химическим способом на стационарных 
станциях. Его заправляют в баллоны и достав-
ляют в больницы. Однако такой метод требует 
сложной логистики и существенных финансовых 
вложений. При этом срок хранения оксида азота 
в баллонах ограничен. Поэтому в России эта те-
рапия не получила распространение. «Тианокс» 
же синтезирует оксид азота прямо из воздуха у 
кровати пациента. Все, что потребляет аппарат, 
— это электричество в 100 ватт. 

По расчетным оценкам, широкое исполь-
зование таких аппаратов позволит сократить 
количество смертей на 100–150 тысяч в год и 
приведет к увеличению средней продолжитель-
ности жизни в России на 2,5 года. Аппарат пла-
нируется вывести на рынок в 2019 году. 

Между тем Росатом, помимо здоровья 
граждан, уделяет особое внимание услови-
ям жизни населения. Так, в рамках «Атомэк-
спо-2018» дивизион госкорпорации компания 
ОТЭК заключила с Газпромбанком, Сбербанком 
и Совкомбанком соглашения о стратегическом 

долгосрочном партнерстве в сфере инвестици-
онной деятельности. 

Согласно документу, предусматривается 
сотрудничество по созданию, реконструкции, а 
также повышению эффективности управления 
объектами ЖКХ в городах присутствия Росатома. 
В договоре также прописана совместная реа-
лизация инвестиционных проектов, включая 
концессионные проекты в области ЖКХ, в рамках 
развития направления «Умный город».

Таким образом Росатом в лице ОТЭК на-
чинает реализацию проектов «Умный город» 
при поддержке федеральных органов власти и 
крупнейших представителей банковского секто-
ра. «Под «Умным городом» мы подразумеваем 
цифровую модернизацию систем жизнеобе-
спечения — водо-, тепло- и электроснабжения, 
создание цифровой городской инфраструктуры, 
обеспечивающей эффективное использование 
ресурсов и управление всеми системами из 
единого центра, прозрачный потребительский 
контроль и вовлеченность жителей во взаимо-
действие с городскими системами. В основу 
решений «Умного города» войдут существую-
щие и перспективные технологии предприятий 
атомной отрасли. И договоренности, к которым 
мы пришли с нашими финансовыми партнерами, 
закладывают надежную основу для достижения 
этих целей», — отметил Кирилл Комаров.

Как отмечают в госкорпорации, предприятия-
ми Росатома накоплен успешный опыт внедрения 
таких элементов «умного города», как прикладные 
системы для мониторинга дорожной ситуации и 
экологической обстановки, системы мониторинга 
объектов ЖКХ и обработки заявок жителей, си-
стемы моделирования строительных объектов 
и управления жизненным циклом строительства 
общегородских объектов. В частности, в настоя-
щее время четыре «атомных» города — Сосновый 
Бор, Саров, Новоуральск, Глазов — уже вошли в 
перечень пилотных городов для внедрения ком-
плекса мероприятий «Умный город» Министерства 
строительства. 

Впрочем, на этом Росатом не стал ограни-
чиваться. И пусть «Атомэкспо-2018» продлился 
лишь три дня, но за это время на его «полях» 
госкорпорация заключила более тридцати стра-
тегически важных контрактов и соглашений с 
ведущими компаниями и государственными 
органами ряда стран мира, которые станут базой 
для дальнейшего сотрудничества.

Ирина МУЧКАЕВА.

Глобальное партнерство — общий 
успех. Под таким лозунгом прошел в 
Сочи юбилейный, десятый междуна-
родный форум «Атомэкспо-2018». С 
14 по 16 мая на российском курорте 
собрались специалисты-атомщики, 
эксперты, представители крупнейших 
компаний и государственных структур. 
Причем, популярность форума растет 
с каждым годом. Так, на этот раз его 
посетили 4 тысячи делегаций из 68 
стран. «Атомэкспо» традиционно стал 
крупнейшей выставочной площадкой, 
где обсуждается современное состоя-
ние отрасли и ее перспективы. Здесь 
же компании со всего мира представ-
ляют свои лучшие и современные раз-
работки, а также подписывают долго-
срочные соглашения на совместное 
сотрудничество.

СОБЫТИЕ

«ЗЕЛЕНЫЙ» АТОМ 
ОБЪЕДИНЯЕТ СТРАНЫ МИРА
В Сочи прошел юбилейный международный 
форум «Атомэкспо-2018»

c 1-й стр.
Для Анны Левченко, лидера движе-
ния «Сдай педофила!» и директора 
мониторингового центра по выяв-
лению опасного и запрещенного 

законодательством контента, все началось еще в 
2005 году, когда ей было всего 15 лет. Она жила в 
Воронеже, увлекалась рок-музыкой, фанатела от 
группы «Агата Кристи». В городском дворце пио-
неров действовал музыкальный кружок, которым 
руководил Максим Маркин. Двадцатитрехлетний 
парень себя называл великим гуру и иногда во 
время занятий садился на стол в позу лотоса.   

— Мы с ним дружили. Он мечтал сделать из 
нас рок-группу, — вспоминает Анна. — А потом мы 
повзрослели, начали готовиться к поступлению в 
институт, и времени на занятия музыкой остава-
лось все меньше. Максу это не понравилось, ведь 
для него наше объединение стало делом жизни, и 
он нас выгнал, набрав 13 маленьких мальчиков в 
возрасте от 9 до 11 лет и двух девочек. Теперь он 
собирался создать первую детскую рок-группу в 
России. А детям обещал, что сделает из них звезд, 
если они будут во всем его слушаться. 

Слушаться означало потворствовать его 
желаниям, а наклонности у руководителя были 
достаточно прихотливые.

— Где-то через полгода ко мне зашли эти 
две девочки. Я уже занималась общественной 
деятельностью. Они сказали, что Максим педо-
фил, — вспоминает Анна. — Девочки рассказали, 
что прямо на уроке он может посадить мальчика к 
себе на колени и трогать. Однажды они застукали 
его с поличным, когда он в предбаннике туалета не-
двусмысленно зажимал мальчика в углу. Девчонки 
не скрывали от него, что видели эту картину. А он 
и не думал таиться: «Да, я педофил, а что такого? 
Кому не нравится — дверь там!».

Анна слушала эти откровения с содроганием, 
потому что, когда три года дружишь с человеком, в 
такое очень трудно поверить. Она призвала Мак-
сима к ответу, но он не стал отпираться.

— Он мне прямо заявил, что вступал в интим-
ные отношения с мальчиками, еще когда был во-
жатым в пионерских лагерях. Мы начали собирать 
информацию. Это было непросто, потому что дети 
боялись огласки. Один мальчик мне признался, 
что Максим шантажировал его тем, что убьет его 
либо себя на пороге дома родителей ребенка, 
если тот попробует уйти из объединения. Другого 
он запугивал, что пойдет к нему в школу и всем 
расскажет, что мальчишка гей. Еще говорил, что 
заказал таблетки на сайте для самоубийц. Одну 
упаковку оставил себе, а другую дал мальчику. 
Потом я нашла их у подростка под подушкой. 

История длилась несколько месяцев. Анна 
уже училась на первом курсе юрфака и понимала, 
что если сама напишет заявление в полицию, а 
все остальные «пойдут в отказ», то ничего не по-
лучится. Надо было убедить детей и их родителей. 
Все, конечно, отказывались — боялись огласки. 
Воронеж — город маленький. Мама мальчика, у 
которого Анна отняла таблетки, сказала, что она 
просто заберет сына из кружка, и все. В конце 
концов Анна сама написала заявление. Максима 
задержали на 48 часов и… отпустили. 

— А через полгода уголовное дело вообще 
развалили, — сегодня Анну это совсем не удивляет, 
а тогда стало настоящим разочарованием. — К 
тому моменту из дела пропало доказательство, 
видеозапись, к тому же оказалось, что неправильно 
оформлены протоколы. Главное, правоохрани-
тельные органы не стремились раскрыть дело: у 
Максима не было педагогического образования, 
во дворец пионеров он устроился по протекции 
и из-за громкой истории могли снять с работы 
директора. В этом никто не был заинтересован 
— никому не нужен грязый скандлал... 

Маркина задержали только через семь лет, 
в 2013 году. Тогда в Воронеже пропал одиннад-
цатилетний ребенок. Мать написала заявление 
в полицию и по биллингу нашли этого мальчика в 
съемной квартире Максима. Полицейские выло-
мали дверь. В этот момент там шла специфическая 

фотосессия, в которой участвовали два мальчика. 
А в компьютере Маркина обнаружили более 5000 
снимков обнаженных мальчиков. Суд приговорил 
педофила к 13 с половиной годам лишения свобо-
ды. Так закончилась эта история. 

Всего за десять лет — именно столько дей-
ствует движение «Сдай педофила!» — удалось 
добиться возбуждения уголовных дел и приговоров 
для 175 любителей детей. По словам Анны Левчен-
ко, не исключено, что за решеткой оказалось еще 
больше педофилов. Дело в том, что пострадавшие 
семьи стараются поскорее закрыть эти драматич-
ные страницы жизни и не всегда сообщают, чем 
закончилась их история.  

Понятно, что и Анна, и ее сподвижники успели 
нажить немало врагов. 

— Мы регулярно получаем угрозы, — говорит 
моя собеседница. — Но особенно страшно было 

в 2015 году, когда 28 педофилов сбились в стаю и 
начали настоящую травлю. Распространяли ком-
промат, угрожали физической расправой. Мне 
присылали в личные сообщения фотографии с 
расчлененными трупами и обещали, что сделают 
со мной то же самое — порежут меня на куски. 
Ситуация была настолько серьезной и опасной, 
что Павел Астахов, который тогда занимал пост 
детского омбудсмена, добился того, что мне пре-
доставили госзащиту, и два месяца я ходила с 
охраной — четырьмя вооруженными сотрудниками 
СОБРа. Все данные обо мне в различных базах 
были закрыты. Многим знакомым казалось, что 
это невероятно круто, но когда тебе запрещено 
выходить из дома, чтобы купить продукты или 
пачку сигарет, это очень напрягает. Требовалось за 
сутки предупреждать охранников. Они проверяли 
лестничную клетку, двор и отвозили меня в тот же 
магазин. Запрещено было общаться с друзьями и 
знакомыми, исключение сделали только для троих. 
Счастье еще, что нас не лишили средств связи и 
разрешили не переезжать из съемной квартиры, 
где мы жили и работали.

— А были какие-то личные потери?
— В 2012 году сгорела наша квартира в Во-

ронеже и погибла моя мама. Не могу сказать точно, 
связана ли эта трагедия с моей деятельностью, но 
подозрения остались. 

— Думаю, за эти годы вы видели много 
страшных вещей и, наверное, со временем 
острота восприятия притупляется. Но все же 
бывает, когда мороз по коже?

— Конечно, особенно если это касается со-
всем маленьких детей. Когда узнаешь, что изнаси-
ловали ребенка, которому 3–4 года, становится не 
по себе. Ведь это часто заканчивается летальным 
исходом или крайне тяжелыми повреждениями 
внутренних органов... Мы выявляем большое ко-
личество детской порнографии, и порой видишь 
такие извращения, что кровь стынет. В ситуации, 
когда дети становятся жертвами отцов или отчимов, 
больше всего шокирует реакция некоторых мате-
рей. Невозможно понять, когда мать говорит: «Как 
же мы его посадим, если он нас содержит? На что 

мы будем жить?» Или она становится на сторону на-
сильника и не верит своему ребенку. Помню жуткий 
случай, который мне рассказала пятнадцатилетняя 
девочка. Отчим ее насиловал, когда матери не 
было дома, и еще подкладывал под своих пьяных 
друзей. Мама поверила дочери, но вместо того, 
чтобы заявить на насильника в полицию, сказала: 
«Я же его люблю! Ты потерпи немного. Когда 18 лет 
тебе будет, сможешь съехать». 

— Мы знаем немало историй, когда в 
борьбе за ребенка или из меркантильных 
соображений матери обвиняли отцов в раз-
вратных действиях. Вы сталкивались с такими 
случаями, когда подозрения оказывались 
неоправданными?

— Безусловно. Около 25 процентов обраще-
ний на всероссийскую «горячую линию» «Сдай 
педофила!» — попытка оговора. Если бы у нас 
было больше профессионалов и в Следствен-
ном комитете, и среди экспертов, то от ложных 
обвинений ничего бы не оставалось. В рамках 
уголовных дел специалисты оказывают свое со-
провождение. Психологи работают с детьми, на-
чиная с трехлетнего возраста, и выявляют на 100 
процентов, фантазирует ли ребенок или говорит 
правду. Эти методики не травматичны для детей. 
Я пытаюсь пробить, чтобы допросы детей в обя-
зательном порядке фиксировались на видео. Мы 

часто видим протоколы, словно написанные под 
копирку. Больше всего меня шокировала история 
Даниила Безбородова, которая произошла в Кур-
гане. Евгению Чудновец полностью оправдали и 
освободили, а он сидит. Допрос ребенка длился 
45 минут, мальчику было задано 327 вопросов, 
причем они все были наводящие… 

— Сколько звонков поступает на «горячую 
линию»?

— За 2017 год около 2 тысяч, за несколько ме-
сяцев этого года — порядка 500. Звонят в основном 
взрослые, иногда учителя. Дети не любят говорить 
по телефону, они пишут мне «в личку» или в группу 
«Сдай педофила!». Им так проще. Дети часто не-
договаривают. Обычно задают вопросы: «А сюда 
сдавать педофила? Что вы будете делать?» Всегда 
стараюсь настроить ребенка на доверительную 
беседу, показываю, что на его стороне. Почему 
девочки выкладывают в соцсети свои откровенные 
фотографии? Не из-за повышенной сексуальности. 
Им не хватает внимания сверстников, родительской 
любви. Им нужен не секс, а чтобы мама обняла.

— Каков алгоритм ваших действий, когда 
получаете сигнал?

— Мы всегда изучаем историю и даем первич-
ную юридическую консультацию. Но мы не подме-
няем правоохранительные органы. Родители часто 
говорят: «Ребенок никуда не пойдет, потому что это 
его травмирует, и мы тоже не пойдем, потому что 
не хотим огласки. Но вы должны его посадить!». 
Мы можем помочь, когда родители настроены на 
борьбу. Иногда бывает, что в полиции не реагируют 
на заявление, тогда мы подключаемся. На днях об-
ратился мужчина из Сочи. У них с женой двое детей. 
Младшей 4,5 года. Он несколько раз «запалил» жену 
на том, что она занимается виртуальным сексом 
с мужчинами, полностью раздеваясь и делая все 
то, что делают «девочки» в таких ситуациях, и при 
этом младшая дочь часто присутствует, бегая где-
то на заднем плане. Мужчина пошел в полицию 
— никакой реакции.

— Как обычно выглядят аккаунты 
педофилов?

— Как правило, они стараются скрываться за 
детскими аватарками. На фото чаще всего краси-
вый мальчик или симпатичная девочка. От их имени 
педофилы пишут реальным детям. Забивают стра-
нички интересными для подростков темами. После 
недолгого общения поступает просьба прислать 
«голые» фотографии. Иногда за это предлагают 
деньги, но чаще используют шантаж. Расскажу 
последний случай: девочка стала встречаться с 
педофилом и вступать с ним в интимные отноше-
ния, потому что он прислал ей три фотографии: ее 
в обнаженном виде и фото ее младшей сестры у 
детского сада и у дома. Он пригрозил: «Если не 
будешь делать то, что я скажу, убью твою сестру!». 
Девочка год жила в этом кошмаре. Дети очень наи-
вные и открытые. Они выкладывают в сеть о себе 
всю информацию, от номера школы до мобильного 
телефона и домашнего адреса. 

— Разве такая переписка с ребенком не 
повод для возбуждения уголовного дела?

— Повод. Но среди педофилов есть и такие, 
кто в открытую строчит манифесты или сочиняет 
слезливые истории о любви к Лолитам. И с ними 
сделать ничего нельзя. Бьюсь уже второй год за то, 

чтобы у нас приняли закон о запрете пропаганды 
педофилии. Сегодня запрещена пропаганда гомо-
сексуализма, но о педофилии в законе ни слова!

— Анна, а каким результатом больше всего 
гордитесь?

— Это история с бандой педофилов «Фе-
ликс», на которую я потратила два с половиной года 
своей жизни. Они создали свой закрытый сайт в 
Интернете, на котором размещали детскую пор-
нографию. Я пробралась на их сайт, договорилась 
с администратором по кличке Босс — Дмитрием 
Вопылевым. 

— Как удалось вызвать доверие? 
— Я прикинулась педофилом, придумала 

слезливую историю — просто скопировала случай 
Максима Маркина. Получилось очень достоверно. 
Но играть на их поле всегда тяжело. Ведь мне 
приходится не только читать все эти мерзости, но 
и самой сочинять подобные истории, чтобы мне 
поверили. Хотя Вопылев скрывал свои личные 
данные, но я вычислила его местонахождение уже 
через три дня работы. Он разоткровенничался. Рас-
сказал о девяти жертвах, поведал, как педофилы 
ездили в Крым, когда он еще был украинским, 
специально в детдомовскую смену, снимали там 
квартиры, платили деньги директорам детских 
лагерей и забирали подростков на ночь. Затем 
Вопылев познакомил меня еще с несколькими 
педофилами, с которыми я тоже вела переписку. 
Чтобы получить допуск на их сайты, надо заручить-
ся рекомендацией двух педофилов. Информация 
сыпалась как снежный ком. В итоге 11 человек 
посадили. Правоохранительным органам удалось 
доказать причастность саратовца лишь к продаже 
порноматериалов — за это ему дали 6 лет.

— Вы по-прежнему считаете, что испра-
вить педофила можно только отрубанием 
головы?

— Нет. (Смеется.) Я не кровожадная, я лишь 
имела в виду, что все эти истории с химической ка-
страцией бессмысленны, потому что у педофилов 
рецидив 97 процентов. Они выходят из тюрьмы и 
опять начинают насиловать детей. Проблема педо-
филии в голове, и прекратить это можно, либо по-
садив его пожизненно, либо приговорив к смертной 
казни. Если серьезно, то я за комплексные меры, 
чтобы были инициированы научные исследования 
ученых разного профиля. Пока мы не поймем при-
чину педофилии, так и будем ходить по кругу.  

— К вам прислушиваются. Были пред-
ложения влиться в госструктуру?

— Не было. Наша система очень непово-
ротлива. На встрече с президентом Владимиром 
Путиным я предлагала создать спецотделы по 
борьбе с педофилией. Но у нас нет специалистов, 
нет исследований. Психологам это коммерчески не 
выгодно. Ведь в пострадавших семьях, как правило, 
нет денег. Следователи нередко пользуются моей 
методикой в расследовании преступлений против 
половой неприкосновенности малолетних. Это 
была тема моей дипломной работы.

— Скажите, сколько волонтеров у вашего 
движения?

— Когда у нас была поддержка государства, 
мы проводили обучающие форумы. В 2016 году 
состоялся форум «Безопасное детство», на кото-
ром присутствовало более 300 волонтеров из 15 
регионов России. Всего у нас насчитывалось около 
700 волонтеров. Сколько сейчас, не знаю. Если 
считать всех, кто хоть в чем-то поддержал — сделал 
репост, помог найти психолога или адвоката, — то 
их свыше двух тысяч. 

— Анна, что побудило вас написать от-
чаянный пост о помощи?

— Четыре года подряд, с 2012 по 2016-й, мы 
получали помощь от государства в виде президент-
ских грантов. Этого хватало на оплату психологов, 
адвокатов, зарплаты людям, которые целыми дня-
ми заняты в нашем центре. А теперь мы вынуждены 
собирать пожертвования. Проект оказался перед 
угрозой закрытия. Но если я сейчас все брошу, 
тысячи людей останутся без помощи.

 Елена СВЕТЛОВА. 

«И ТОГДА Я ПРИКИНУЛАСЬ 
ПЕДОФИЛОМ…»

Угрозы продолжются. Скриншот  
со страницы Анны.

Анна Левченко воюет с педофилами 
10 лет из своих двадцати восьми.

Дмитрий Вопылев по кличке Босс.

Все так хорошо начиналось... 
В центре Максим Маркин, 
справа Анна Левченко.
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СОБЫТИЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Мо-

сква», тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79,
e - m a i l :  z a k h a r o v a @ g t m . g a z p r o m . r u ,
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре про-
ведения настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газ-
пром», e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4;
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 19 июня 
2018 года в 11 часов 30 минут по московскому 
времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, 
Холодильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

В ы с т а в л я е м о е  н а  т о р г и  И м у щ е с т в о
(далее – Имущество):

Лот № 1.
Одноэтажный кирпичный дом с правом аренды 

земельного участка площадью 3 880,7 кв.м., располо-
женный по адресу: Курская область, Железногорский 
район, г. Железногорск, автодорога № 90 «а», здание 
№ 2.

Общие сведения об объекте:
Двухквартирный одноэтажный дом, Sвнутр. 

131,6м2, Sнар.132,4 кв.м., V 371 куб.м, фундамент 
– бетонноленточный; стены, перегородки – кирпич-
ные; перекрытия – деревянные отепленные; кровля 
- шифер по деревянным обреш.; центральное ото-
пление, электроосвещение, газоснабжение; кроме 
того пристройки: 1-я пристр. – 1 эт., Sнар. 20,1кв.м.,
V 56 куб.м, h 2,80м; 2-я пристр. – 1эт., Sнар. 19,5 кв.м.,
V 55куб.м, h 2,80м, фундамент – бетонный, стены, 
перегородки – кирпичные, перекрытия – деревянные, 
кровля – шифер.

Хозсарай к дому: 1эт., S 23,5 кв.м, фундамент-
бетон, стены, перегородки – кирпичные, перекрытия 
деревянные, кровля-шифер.

Земельный участок площадью 3 880,7 кв.м. ка-
дастровый номер № 46:30:00 0052:0138, категория 
земель – земли поселений, предоставлен по договору 
аренды от 28.11.2005 № 64

Территориальным управлением Федерального 
агентства по управлению Федеральным имуществом 
по Курской области сроком до 14.01.2054.

Обременения: отсутствуют.

Начальная цена продажи Имущества:
1 099 900,00 (Один миллион девяносто девять тысяч 
девятьсот) рублей 00 копеек, в том числе НДС 9 900,00 
(Девять тысяч девятьсот) рублей 00 копеек:

Д в у х к в а р т и р н ы й  о д н о э т а ж н ы й  д о м
1 035 000,00 (Один миллион тридцать пять тысяч) 
рублей 00 копеек;

Хозсарай к дому 64 900,00 (Шестьдесят четыре 
тысячи девятьсот) рублей 00 копеек, в том числе НДС 9 
900,00 (Девять тысяч девятьсот) рублей 00 копеек.

Шаг повышения цены: 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка: 100 000,00 (Сто тысяч) рублей 
00 копеек, НДС не облагается.

С полным перечнем и характеристиками Имущества 

можно ознакомиться, обратившись к Организатору 
торгов. 

Лот №2.
Жилой дом с правом долгосрочной аренды земель-

ного участка площадью 1 784 кв.м., расположенный 
по адресу: Курская область, Фатежский район, Руса-
новский сельский

совет, д. Басовка, д. 61.
Общие сведения об объекте:
О д н о э т а ж н ы й  ж и л о й  д о м  S  в н у т р .

67,5 кв.м., S нар. 70,1 кв.м., V 200 куб.м, фундамент 
– кирпично-ленточный; стены, перегородки – кир-
пичные; перекрытия – деревянные, отепленные; 
кровля – шифер по деревянным стропилам; кроме 
того пристройки: 1-я пристр. – 1эт., S нар. 19,1 кв.м.,
V 53 куб.м, h 2,75 м, фундамент кирпично-ленточный; 
стены, перегородки – деревянные; перекрытия – 
дощат., кровля – шифер; 2-я пристр. – 1эт., S нар.
3,0 кв.м., V 6 куб.м, h 2,1 м.; фундамент – деревян-
ный; стены, перегородки, перекрытия – дощат., 
кровля – шифер. Имеется канализация, централь-
ное отопление, электроосвещение, радио, телефон, 
газоснабжение.

Водопроводная сеть к дому оператора газора-
спределительной станции г. Фатеж, протяженность 
293 м.

Земельный участок площадью 1 784 кв.м., када-
стровый номер № 46:25.17 00 04:0045, категория 
земель – промышленности, транспорта, связи, радио-
вещания, телевидения, информатики, космического 
обеспечения, энергетики, обороны и иного назначения,  
предоставлен по договору аренды от 7.12.2006 № 102 
Территориальным управлением

Федерального агентства по управлению феде-
ральным имуществом по Курской области сроком 
до 31.12.2054.

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена Имущества: 626 480,00 (Шестьсот 

двадцать шесть тысяч четыреста восемьдесят) рублей 
00 копеек, в том числе НДС 33 480,00 (Тридцать три 
тысячи четыреста восемьдесят) рублей 00 копеек:

Жилой дом 407 000,00 (Четыреста семь тысяч) ру-
блей 00 копеек;

Водопроводная сеть 219 480,00 (Двести девятнад-
цать тысяч четыреста восемьдесят) рублей 00 копеек, 
в том числе НДС 33 480,00 (Тридцать три тысячи че-
тыреста восемьдесят) рублей 00 копеек.

Шаг повышения цены: 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка: 200 000,00 (Двести тысяч) ру-
блей 00 копеек, НДС не облагается.

С полным перечнем Имущества можно ознакомить-
ся, обратившись к Организатору торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполно-
моченными лицами претендента, принимаются Органи-
затором торгов с 18 мая 2018 г. по 18 июня 2018 г. 
(с 10:00 до 17:00 часов по московскому времени) 
по адресу: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора 
аукциона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 
или по e-mail: info@gbes.ru.

Продаются жилые дома с правом аренды земельного участка,
расположенные в экологически чистых районах Курской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Мо-

сква», тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 19 июня 2018 года 
в 12 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Лот 1.
Дом (1/2 доля в праве собственности) с правом 

долгосрочной аренды земельного участка площадью 
2 000 кв.м., кадастровый № 48:04:1380201:44.

Одноэтажный дом, общей площадью 173,9 кв.м. Фун-
дамент — сборные блоки ленточные, стены — кирпичные, 
дощатые, кровля — шифер. Имеется электричество, 
водоснабжение, канализация. 

Здание склада площадью 60,4 кв.м. Фундамент — 
бетонные блоки, стены кирпичные, кровля — шифер, 
имеется электричество. 

Обременения: отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Липецкая обл., 

Добринский р-н, с/п Тихвинский, д. Большая Плавица, 
ул. Центральная, д.222. 

Начальная цена продажи Имущества: 
892 080,00 (Восемьсот девяносто две тысячи восемьде-
сят) рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Шаг повышения цены: 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка: 70 000,00 (Семьдесят тысяч) рублей 
00 копеек, НДС не облагается.

Лот 2.
Дом (1/2 доля в праве собственности) с правом 

долгосрочной аренды земельного участка площадью 
3 000 кв.м., кадастровый № 48:09:1900202:1.

Одноэтажный дом с мансардой, общей площадью 
182,8 кв.м. Фундамент — сборные ж/б блоки, стены — 
кирпичные, кровля — шифер. Имеется электричество, 
водоснабжение, канализация. 

Сарай площадью 84 кв.м. Фундамент — сборные ж/б 
блоки, стены — кирпичные, кровля — шифер, имеется 
электричество. 

Обременения: отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Липецкая обл., Из-

майловский р-н, с. Чернава, ул. 9 Мая, д.27. 
Начальная цена продажи Имущества: 590 000,00 

(Пятьсот девяносто тысяч) рублей 00 копеек, с учетом 
НДС.

Шаг повышения цены: 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка: 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) рублей 
00 копеек, НДС не облагается.

С полным перечнем и характеристиками Имущества 
можно ознакомиться, обратившись к Организатору 
торгов.

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 18 мая 2018 г. по 18 июня 2018 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: 115191, г. Мо-
сква, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются дома, расположенные в Липецкой области.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Мо-

сква», тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 19 июня 2018 года 
в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Лот №1.
Дом оператора: Одноэтажное здание, площадь по 

внутр. обмеру 93,67 кв. м, площадь по наруж. обмеру 
— 117,6 кв. м фундамент ж/б, стены — шлакоблоки, 
перекрытия — дерево, крыша — шифер. Земельный 
участок с правом долгосрочной аренды, общей площадью 
1 197 кв. м, кадастровый номер 31:24:0302002:0048.

Место нахождения имущества: Белгородская об-
ласть, р-н Ровеньский, с. Калиниченково.

Начальная цена Имущества: 326 000,00 (Три-
ста двадцать шесть тысяч) рублей 00 копеек, НДС не 
облагается.

Шаги на понижение цены: 16 300,00 (Шестнадцать 
тысяч триста) рублей 00 копеек.

Минимальная цена имущества: 163 000,00 (Сто 
шестьдесят три тысячи) рублей 00 копеек, НДС не 
облагается.

Шаг аукциона на повышение цены: 35 000,00 (Трид-
цать пять тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 30 000,00 (Тридцать тысяч) рублей 
00 копеек, НДС не облагается.

Обременения: отсутствуют.
С полным перечнем Имущества можно ознакомиться, 

обратившись к Организатору торгов. 
Лот №2.
Жилой дом. Общая площадь дома 50,7 кв.м. Пло-

щадь земельного участка 2 309 кв.м. Кадастровый номер 
31:19:0407005:0049.

Жилая площадь 38,4 кв.м. Стены и перекрытия — де-
ревянные, кровля — шифер. 

Дом расположен в непосредственной близости от 
леса и реки. В шаговой доступности образовательные 
учреждения. 

Место нахождения Имущества: Белгородская обл., 
Новооскольский район, с. Голубино, ул. Центральная, 
д. 128.

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена продажи Имущества: 649 863,00 

(Шестьсот сорок девять тысяч восемьсот шестьдесят 
три) рубля 00 копеек, НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка: 100 000,00 (Сто тысяч) рублей 00 
копеек, НДС не облагается.

Лот №3.
Часть жилого дома. Общая площадь дома 60,6 кв.м. 

Площадь земельного участка 1 006 кв.м. Кадастровый 
номер 31:07:0406009:139.

Стены — кирпичные, перекрытия — железобетонные, 
кровля — шифер. 

Дом расположен в непосредственной близости от 
леса и пруда. В шаговой доступности образовательные 
учреждения. 

Место нахождения Имущества: Белгородская 
обл., Красненский район, с. Красное, ул. Подгорная, 
д.62, кв.2.

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена продажи Имущества: 498 000,00 

(Четыреста девяносто восемь тысяч) рублей 00 копеек, 
НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка: 100 000,00 (Сто тысяч) рублей 00 
копеек, НДС не облагается.

С полным перечнем и характеристиками Имущества 
можно ознакомиться, обратившись к Организатору 
торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 18 мая 2018 г. по 18 июня 2018 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: 115191, г. Мо-
сква, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора 
аукциона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 
или по e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются дома, расположенные в экологически чистых районах 
Белгородской области, в шаговой доступности от образовательных учреждений.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром транс-

г а з  М о с к в а » ,  т е л . :  8  ( 4 9 5 )  8 1 7 - 0 2 - 5 7 ,
8 (495) 817-02-79, e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре про-
ведения настоящих торгов просим сообщать ПАО 
«Газпром», e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 
115191, г. Москва, Холодильный переулок,
д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 8 (495) 781-59-29;
e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 19 июня 2018 
года в 13 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, 
Холодильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество
(далее – Имущество):
Лот 1.
Дом с правом долгосрочной аренды земельно-

го участка площадью 1557,99 кв.м. Кадастровый № 
57:01:1830101:3.

Жилой дом, одноэтажный, площадь вн. –
85,4 кв. м, площадь наруж. – 111,0 кв. м, фундамент 
– бутовый, стены и перегородки – кирпичные, перекры-
тия - ж/б плиты, крыша – шифер, полы – дощатые.

Земельный участок площадью 1557,99 кв.м. Договор 
аренды от 21.10.2010 заключенный с МО Болховского 
района Орловской области, сроком до 20.10.2059 г. 
Категория земель – земли населенных пунктов.

Место нахождения Имущества: Орловская об-
ласть, Болховский р-н, д. Татинки. 

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена имущества: 820 000,00 (Во-

семьсот двадцать тысяч) рублей 00 копеек, НДС не 
облагается.

Шаг понижения цены: 20 500,00 (Двадцать тысяч 
пятьсот) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 410 000,00 (Четыреста десять 
тысяч) рублей 00, копеек, НДС не облагается.

Шаг аукциона на повышение цены: 20 000,00 
(Двадцать тысяч) рублей 00 копеек.

 Размер задатка: 100 000,00 (Сто тысяч) рублей 
00 копеек, НДС не облагается.

Лот 2.
Двухкомнатная квартира общей площадью

37 кв.м. 
Место нахождения Имущества: Орловская обл., 

Болховский р-н, с. Однолуки, д. 5, кв. 15.
Обременения: отсутствуют.
Начальная цена имущества: 567 000,00 (Пятьсот 

шестьдесят семь тысяч) рублей 00 копеек, НДС не 
облагается.

Шаг понижения цены: 14 175,00 (Четырнадцать 
тысяч сто семьдесят пять) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 283 500,00 (Двести восемь-
десят три тысячи пятьсот) рублей 00 копеек, НДС не 
облагается.

Шаг аукциона на повышение цены: 20 000,00 
(Двадцать тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 100 000,00 (Сто тысяч) рублей 
00 копеек, НДС не облагается.

Заявки на участие в торгах, подписанные уполно-
моченными лицами претендента, принимаются Органи-
затором торгов с 18 мая 2018 г. по 18 июня 2018 г. 
(с 10:00 до 17:00 часов по московскому времени) 
по адресу: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора 
аукциона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 
или по e-mail: info@gbes.ru.

Продаются дома операторов с правом аренды земельного участка и 2-х комнатная 
квартира, расположенные в экологически чистых районах Орловской области с раз-

витой инфраструктурой и хорошим транспортным сообщением

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дональда Трампа не пригласили на 
свадьбу принца Гарри, а вот «МК» там 
побывал. В англиканской церкви имени 
Святого Андрея — кстати, единственной 
в Москве — столичные британцы, а так-
же просто любопытные всех националь-
ностей отметили бракосочетание коро-
левских особ с поистине королевским 
размахом. В режиме онлайн. Включая 
завтрак. На выбор — английский или 
континентальный.

Все утро, не переставая, лил дождь, и если 
бы Гарри женился у нас, то можно было бы с уве-
ренностью сказать, что согласно русским приме-
там этот брак будет счастливым. В Москве было 
пасмурно и хмуро. В Виндзоре вовсю светило 
солнце.

Огромного размера экран, висящий над 
алтарем, демонстрировал москвичам хорошую 
погоду. Безупречного вида джентльмены и леди 
спешили на свадьбу. Венчание шестого в списке 
наследников на английский престол шло в режиме 
реального времени.

Англиканская церковь в Москве тоже была 
украшена британскими флагами и портретами 
молодоженов. Правда, вымокшими от дождя. 
Перед входом сохли мокрые зонты и волонтеры 
собирали пожертвования.

Вариант завтрака можно было выбрать са-
мим. Континентальный стоил 125 рублей и вклю-
чал в себя несколько видов сдобной выпечки, чай 
(с молоком!) или кофе. Английский, плотный за 
250 — еще и консервированную фасоль, омлет 
с грибами или поджаренным беконом. А также 
самое, наверное, знаменитое у нас английское 
блюдо.

— Поридж, — уверенно говорю я.
— Как это будет по-русски? — переспраши-

вает жена пастора Алисон. «Овсянка, сэр».
Кстати, предыдущий такой прием был устро-

ен два года назад — в честь 90-летия королевы. 
А вот свадьбу принца Уильяма и Кейт Миддлтон 
в 2011-м московские англичане смотрели каж-
дый сам у себя. То есть индивидуально. Говорят, 
что всем вместе гораздо лучше: испытываешь 
единение, патриотизм и все такое... Короче, это 
как на футболе.

«Очень значимое для всех нас событие», 
— подчеркивает преподобный отец Малкольм 
Роджерс, настоятель.

Англичане уверены, что жениться по любви 

— здорово. И хорошо, что в XXI 
веке незыблемые традиции 
наконец уступили место ис-
кренним чувствам. А вот 
наши люди, по крайней 
мере те, кто пришел на 
вечеринку, высказывались 
довольно-таки консерва-
тивно: любовь любовью, а 
простолюдинкам на троне 
все-таки не совсем место... 
Куда катится этот мир?

Мама со взрослой доч-
кой. Заглянули на пати совер-
шенно случайно. Их родственница 
учится в консерватории, как раз 
напротив, она и увидела объявле-
ние о предстоящем торжестве: «Как-то странно, 

что Гарри с Меган разрешили пожениться, вроде 
бы родня была против. Но, видно, короли уже не 
те», — вздыхают россиянки.

Кстати, московских барышень от английских 
отличить на приеме было очень просто — по от-
сутствию шляпок.

«Шляпка у меня ручной работы, авторская, и 
не повторяется. Это тоже очень старая традиция 
— приходить на торжественные события с по-
крытой головой, и обычно от нее не отступают», 
— гордится своим изумрудного цвета головным 
убором, лихо и вопреки всем законам физики 
закрепленным на затылке, Николетт Кирк, одна 
из прихожанок.

Она говорит, что на фоне всего, что сейчас 
происходит — ухудшение международных от-
ношений, сложности в политике и экономике, — 
бракосочетание двух влюбленных хоро-
ший повод напомнить всем нам, что 
любовь лучше войны. С ее точки 
зрения, нынешняя королевская 
свадьба по масштабам очень 
скромная, почти домашняя. 
Молодожены позвали только 
самых близких друзей, всего-
то 600 человек; никакой по-
литики и политиков.

Еще одна дама в шля-
пе — Патриция, американ-
ка — помогает здесь. Только 
шляпка у нее отнюдь не нежной 

леди, а конкретно из Техаса, 
ковбойская, мужская. «Я на-

дела ее, чтобы поддер-
жать невесту, Меган 

Маркл. Ведь она моя 
соотечественница 
и феминистка», — объясняет 
Патриция. Она как раз за то, 
чтобы подобных неравноцен-
ных браков было как можно 
больше, — американцы же 
всегда за демократию.

А вот для живущей в Мо-
скве уже свыше полувека бывшей 

журналистки иновещания Сейры 
Харрис эта свадьба в чем-то пере-

кликается с ее собственной, в сере-
дине 60-х. Тогда Сейра добровольно 
соединила свою судьбу с простым рус-

ским парнем. И то, что власти СССР разрешили 

им пожениться, — чудо ничуть не меньшее, чем 
бракосочетание английского принца с разве-
денной американской актрисой. «Я приехала в 
Советский Союз изучать русский язык, так же как 
мой отец в 20-х годах прибыл строить социализм; 
я с детства слушала его рассказы, и мне очень 
захотелось посмотреть на все самой. Конечно, я 

не ожидала, что останусь тут навсегда», 
— улыбается Сейра.

В 2018-м ситуация в мире не-
многим лучше, чем во времена 

ее молодости, тогда даже эта 
единственная англиканская 
церковь в Москве была под-
собным помещением сту-
дии грамзаписи «Мелодия»; 
сегодня многие англичане 

опять уезжают из России — 
надеясь, что временно, пере-

сидеть трудные времена. А там 
кто его знает.

Между тем свадебное дей-
ствие на экране приближается к 
своей кульминации. Меган с Гарри 
обмениваются клятвами верности. 
Дамы всех национальностей достают 
платочки и смахивают со щек сенти-

ментальную слезу.
И все-таки, думаю я, почему мы с таким 

умилением читаем новости про английскую ко-
ролевскую семью? Рассматриваем фотографии 
маленьких принцесс и принцев, чужие свадьбы, 
рождения, похороны. Ругаем и восторгаемся 
совершенно посторонними людьми по другую 
сторону Ла-Манша. Что они нам?

...А супруга пастора Алисон уже вовсю го-
товится к чемпионату мира по футболу. Станут 
ли в этот раз вывешивать экран в церкви, чтобы 
демонстрировать спортивные матчи, и варить 
овсянку? Но в любом случае будет праздник.

Екатерина САЖНЕВА.

ЕКАТЕРИНА САжНЕВА

ЕКАТЕРИНА САжНЕВА

Алтарь церкви 
занимал 
огромный 
экран.

На завтрак 
жена 

пастора 
подавала 
не только 

овсянку, 
но и омлет 
с беконом.

Американка 
Патриция надела 
ковбойскую шляпу 
в честь невесты-
соотечественницы.

Николетт Кирк 
гордится шляпкой 
ручной работы.

В Великобритании состоялось событие 
года — свадьба принца Гарри и актри-
сы Меган Маркл. И стоит признать, мо-
лодоженам удалось удивить чопорную 
английскую публику. На торжественной 
церемонии выступил хор афроамери-
канцев, исполнивший госпелы, а так-
же епископ Майкл Карри, который так 
активно размахивал руками и вращал 
глазами, что заставил одних гостей за-
смеяться, а других — выпасть в осадок. 
Вопреки традиции невесту к алтарю 
повел не ее отец, а принц Чарльз, а от-
праздновать свадьбу впервые пригла-
сили «простолюдинов». Похоже, у Меган 
Маркл есть все шансы стать такой же 
народной «принцессой», как Диана.  

Уже с понедельника на Меган и Гарри ло-
жатся их новые обязанности герцога и герцогини 
Сассекса. Шумные торжества отгремели, а пред-
ставительские функции полноправных членов 
британской королевской семьи для них только 
начинаются. И все говорит о том, что Гарри и Меган 
готовы менять образ британской короны. 

Еще только несколько десятков лет назад 
сложно было себе представить, что принц возьмет 
в жены разведенную женщину и не лишится при 
этом своего статуса. Но Меган Маркл уже была 

замужем, и, похоже, теперь это мало кого волнует. 
Как и то, что она мулатка, рожденная в США. «Лю-
бовь не знает границ», — написал в своем блоге 
один из гостей, музыкант Элтон Джон. 

Помимо него мероприятие посетили актер 
Джордж Клуни, футболист Дэвид Бекхэм, актер 
Идрис Эльба, телеведущая Опра Уинфри и звезда 
тенниса Серена Уильямс. Пользователей Сети 
удивило, что на церемонию была приглашена и 
бывшая девушка принца, Челси Дейви. Ее лицо, 
выражающее то ли скуку, то ли откровенную не-
приязнь, не осталось незамеченным репорте-
рами. А вот милые шалости одной из подружек 
невесты, принцессы Шарлотты, вызвали у всех 
умиление. Улучив момент, трехлетняя леди по-
казала публике язык. 

Все наблюдавшие за свадебной церемо-
нией заметили ее необычность. Конечно, без 
некоторых формальностей нельзя было обой-
тись. Пару венчал архиепископ Кентерберийский 
Джастин Уэлби. Но выступить с речью позволили 
и епископу епископальной церкви США Майклу 
Карри — в качестве дани уважения американскому 
происхождению невесты. Чернокожий священ-
ник буквально взорвал скучную церемонию. Он 
размахивал руками, активно жестикулировал, 
вращал глазами и наполнял свою речь таким 
эмоциональным накалом, иногда переходя на 
крик, что некоторые гости начали посмеиваться, 

а другие перестали понимать, что происходит 
и где они оказались. Карри цитировал Марти-
на Лютера Кинга и госпелы, говоря о том, что 
«когда любовь будет править миром, на Земле 
воцарится рай». 

Слова из госпелов звучали на церемонии 
не только в речи епископа. На свадьбе с рели-
гиозными песнями американских чернокожих 
выступил хор Kingdom Choir. По словам лидера 
коллектива Карен Гибсон, приглашение они по-
лучили от принца Чарльза. 

Вопреки традиции Меган повел к алтарю 
не ее отец, а принц Чарльз. Томас Маркл не смог 
приехать на церемонию из-за проблем со здоро-
вьем. Впрочем, выход ее от этого получился даже 
более эффектным. За белоснежным платьем не-
весты от Givenchy тянулся пятиметровый шлейф, 
а на ее голове красовалась тиара, украшенная 
бриллиантами. 

С лица невесты не сходила улыбка, а вот 
жених оставался сосредоточенным и явно нерв-
ничал. «Поцелуемся?» — спросила Меган после 
того, как их обвенчали. «Ага», — скромно ответил 
Гарри. Британские СМИ сообщают, что в качестве 
обручального кольца он подарил своей избран-
нице кольцо с аквамарином, принадлежавшее 
его матери, принцессе Диане. 

После молодожены проехались по окрест-
ностям Виндзорского замка в карете, где их 
собрались поприветствовать более 100 тысяч 
человек. На вечернем приеме для узкого кру-
га гостей новобрачные соблюдали уже меньше 
формальностей: Гарри сменил военную форму 
на костюм с бабочкой, Меган избавилась от гро-
моздкого шлейфа, а вместо лошадей до места 
назначения их доставил автомобиль Jaguar E-Type 
Concept Zero. 

Теперь же Гарри и Меган могут наконец 
отдохнуть от марафона торжеств. А Сассекс — 
впервые за долгое время обрести своих коро-
левских покровителей. «Замечательные новости! 
После промежутка в 175 лет мы наконец имеем 
герцога и герцогиню Сассекса», — заявил Тим 
Лагтон, региональный представитель в британ-
ском парламенте. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Мы просто страшно скучаем по 
монархии. По царю-батюшке, ко-
торый решил бы все геополити-
ческие проблемы и каждому дал 
персональную пенсию из своих 

личных доходов; по дворянству, чьей гульбой в 
мирное время и доблестью в военное можно было 
бы восхищаться и в ряды которого хотелось бы 
стремиться. Нам не хватает светских дам — не 
тех, что с надменными лицами, перекроенными 
пластическими хирургами, тусуются на Рублев-
ке, а выпускниц института благородных девиц, 
которые днем бы на свои средства учреждали 
богадельни, а вечерами блистали на балах; и 
меценатов, влюбленных в картины и театр. И мы 
даже как-то пытаемся эту парадную сторону 
монархии воспроизвести: лениво интересуемся 
светскими дамами, но тут же вздыхаем: «Какие 
они львицы? Кошки драные!», — требуем от домо-
рощенных миллиардеров благотворительности, а 
получаем уголовные дела и судебные процессы. 
Мы и голосуем-то за одного и того же правителя в 
надежде вырастить из него настоящего, голубых 
кровей монарха. Но понимаем, что нет, пока еще 
не все получается...

И тогда взгляды россиян устремляются в 
Лондон: «Как там они, наши старики Виндзоры? 
Чай ведь не чужие, хоть дальняя, а родня!». И смо-
трим прямой эфир свадьбы их младшенького, 
нашего любимца Гарри. И огорчаемся: «Взял в 
принцессы американку! Без хоть каких-нибудь 
королевских корней! Ах, боже мой, какой провал! 
Это же морганатический брак!». Мы по внутрен-
ним ощущениям как-то против невесты-янки 
вместе со всеми ее разорвавшими вековые 
королевские каноны приколами: например, 
священником-афроамериканцем и прозвучав-
шим ритм-энд-блюзовым гимном в монаршей 
часовне. Мы ощущаем нюансы и сочувствуем 
Елизавете II, которая взирала на это с поистине 
каменным лицом: «Бедная бабуля! Ох уж эти 
внуки!». Хотя во всех остальных случаях, не касаю-
щихся законов монархии, сильная, но простецкая 
Америка нам намного ближе, чем чопорная Англия 
с ее отдельными от всей Европы визами на въезд. 
Но когда эту самую визу получает россиянин, он 
не просто собирается посмотреть заграничную 
страну. Он едет в гости к королеве.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

РОССИЯ В УГАРЕ...

ВЕНЧАТЬ 
НЕ ВРЕДНО
Это покруче, 
чем футбол

СВАДЬБА НЕТРАДИЦИОННОЙ ОРИЕНТАЦИИ
c 1-й стр. Принц Гарри и Меган Маркл пошли против правил

Главную награду 71-го Каннского ки-
нофестиваля — «Золотую пальмовую 
ветвь» — получила японская картина 
«Магазинные воришки» Хирокадзу Ко-
рээды, родившаяся на основе газетной 
статьи о бедной семье, живущей на пен-
сию бабушки. Родители воспитывают 
случайно найденного, а фактически по-
хищенного ребенка, и все вместе про-
мышляют мелкими кражам в магазинах. 
Симпатичный, но не более того, фильм 
жюри во главе с австралийской актри-
сой Кейт Бланшетт, в состав которого 
входил и Андрей Звягинцев, признало 
лучшим. Причем на ту же тему было сде-
лано гораздо более сильное, но беспо-
щадное кино. Жюри предпочло мягкий, 
мыльный вариант. Вся программа ны-
нешнего фестиваля изобиловала филь-
мами об униженных и оскорбленных.

 Показанная в последний конкурсный день 
«Айка» российского режиссера Сергея Дворце-
вого принесла награду за лучшую женскую роль 
Самал Еслямовой из Казахстана — едва ли не 
единственной профессиональной актрисе среди 
снимавшихся мигрантов и гастарбайтеров. Она 
сыграла приехавшую в Москву на заработки кир-
гизскую девушку, оставившую ребенка в роддоме. 
Сбежав оттуда, истекающая кровью героиня сразу 
же отправилась ощипывать кур в сомнительном 
подпольном предприятии. Вручала награду Азия 
Ардженто, рассказавшая со сцены, как в Каннах 
ее изнасиловал ужасный продюсер Харви Вайн-
штейн. Все было продумано: героиню фильма 
Дворцевого тоже изнасиловал работодатель. 

Работа над «Айкой» продолжалась шесть 
лет. В копродукции помимо России участвовали 
Польша, Германия, Казахстан и Китай. Съемки 
шли даже в дни фестиваля. Посмотрев рабочий 
материал, фестивальные отборщики так вдохно-
вились, что включили незаконченную картину в 
конкурс. Сергея Дворцевого к созданию «Айки» 
подвигла статью о 248 киргизских женщинах, 
тянущих лямку в Москве и вынужденных отка-
заться от собственных детей. Исполнительница 
главной роли Самал Еслямова оказалась едва ли 
не самой застенчивой актрисой на фестивале, 
за нее говорил в основном режиссер: «Каждое 
мгновение для актрисы — страдание. Я как ре-
жиссер всего лишь шел за ней. В какой-то момент 
героиня уже перестала мне принадлежать, жила 
своей жизнью. Иначе как железной Айкой не могу 
ее назвать. Природа взяла свое и заставила ее 
полюбить оставленного ребенка. Так что не все 
потеряно». Вместе с Самал Дворцевой работал 
еще в своей первой игровой картине — «Тюльпан», 
получившей главный приз каннской программы 

«Особый взгляд» в 2008 году. Актриса призналась, 
что у нее еще нет детей, поэтому пришлось много 
разговаривать с теми, у кого они есть: «Да, я ак-
триса и играю роль, но надо было все пропустить 
через себя, пережить. Моя героиня оказалась 
в трудной ситуации, и на ее месте многие по-
ступили бы точно так же. Мне важна была вера в 
режиссера, в то, что мы делали, и все сложности 
становились преодолимыми». 

В фестивальном дворце оборудовали в этом 
году комнату для кормления грудью. Только вряд 
ли кто-то мог ею воспользоваться. Преодолевать 
по пять, а то и больше зон досмотра с младенцем 
было бы невозможно. Тут и без детей сойдешь с 
ума, прежде чем пройдешь многократные выво-
рачивания карманов и сумок на пути в кинозал. 

Награду за лучшую мужскую роль вручили 
итальянскому актеру Марчелло Фонтоне, сы-
гравшему человека чаплиновского типа в «Дог-
мэне» у одного из лучших сегодня итальянских 

режиссеров — Маттео Гарроне. Его Марчелло 
живет среди собак, которых на время приводят к 
нему хозяева, дружит с наркоманами, готовыми в 
любой момент его прибить. жизнь безрадостна, 
но никакие ее мерзости к нему не прилипают. 
Фонтоне еще и режиссер, но, глядя на него, ни-
когда не подумаешь, что он имеет хоть какое-то 
отношение к искусству. В этом году количество со-
бак на экране превысило все нормы. Собственно, 
собаки и дети стали едва ли не главными героя-
ми многих фильмов. Но бурные споры вызвали 
не лучшие друзья человека, а уточка из «Дома, 
который построил Джек» Ларса фон Триера, где 
будущий маньяк, а пока подросток, подрезает 
ей лапки. Организации, занимающиеся защи-
той животных, провели расследование и к концу 
фестиваля успокоили волнующихся зрителей: 

лапки Триер сделал из силикона. Изверга из него 
сделать не удалось. 

 Приз жюри получила ливанский режиссер 
Надин Лабаки за «Капернаум», где снимались 
актеры, найденные на улице. Главную роль сы-
грал 12-летний Зейн аль-Раффеа из Сирии. 
С родителями он бежал от войны в Бейрут и уже 
имеет опыт работы в супермаркете. В роли его 
10-летней сестры — девочка из Алеппо. Прочи-
таешь ее биографию — волосы встанут дыбом. 
Годовалая кроха, чьи отец и мать депортированы 
в Нигерию и Кению, сыграла прелестного маль-
чика, путешествующего по трущобам в корыте. 
Рахим из Эфиопии была арестована сразу после 
съемок сцены, где ее героиня попадает в тюрьму. 
Пришлось ее оттуда вызволять. Все эти люди на 
экране и в жизни лишены документов, посколь-
ку не имеют 150 долларов на их оформление, 
и подлежат депортации в Сирию и Эфиопию. На 
пресс-конференции многие из них плакали. Надин 
Лабаки помогла своим актерам легализоваться, 
дала надежду на новую жизнь. 

«Серебряная пальмовая ветвь» за лучшую 
режиссерскую работу — у живущего в Великобри-
тании поляка Павла Павликовского за стильную, 
как натюрморт, но холодную «Холодную войну» 
о послевоенной Польше, испытавшей на себе 
железную хватку Москвы. 

87-летний французский классик жан-Люк 
Годар удостоен придуманного для него спец-
приза — «Золотая пальмовая ветвь» за «Книгу 
образов». Награда, скорее всего, не приведет 
его в восторг. Каннский кинофестиваль, как и 
все другие вместе взятые, он презирает, и, само 
собой, Годар не приехал в Канны из Швейцарии, 
где живет в последние годы. 

За лучший сценарий отметили сразу два 
фильма — «Счастливый Лазарь» итальянки Аличе 
Рорвахер и «Три лица» опального иранца Джафара 
Панахи, которому запрещен выезд из страны 
и которого представляли в Каннах жена и сни-
мавшиеся у него актрисы. Пожалуй, это самое 
странное решение жюри. Сценарий — далеко не 
самая сильная составляющая этих картин. 

Гран-при — у американского режиссера 
Спайка Ли за «Черного клановца». Вечный борец 
за права темнокожих, он напомнил о событиях 
70-х, связанных с деятельностью ку-клукс-клана, 
сопоставив их с эпохой Трампа. На премьере паль-
цы Спайка Ли украшали кольца в виде кастетов 
с надписями «Любовь» и «Ненависть». Накануне 
церемонии закрытия Рома Зверь и Герман Осипов 
получили ежегодную премию журналистского 
жюри Cannes Soundtrack Award за саундтрек к кон-
курсному фильму «Лето» Кирилла Серебреннико-
ва, пополнив ряды лауреатов прежних лет: Эннио 
Морриконе, Мишеля Леграна, Нино Роты. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТРИЕР НЕ ИЗВЕРГ
Казахская актриса 
получила «Пальмовую 
ветвь» за роль в фильме 
российского режиссера 
Сергея Дворцевого 
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Хирокадзу Корээда получает 
«Золотую пальмовую ветвь» от 

Кейт Бланшетт.

Самал Еслямова с «жертвой» Харви 
Вайнштейна Азией Ардженто (слева) 
и членом жюри Авой ДюВерней.

Во время 
венчания 
в часовне 
Святого 
Георгия.

Принц Гарри и Меган Маркл 
приветствуют собравшихся вокруг 
Виндзорского замка.



  На минувшей неделе вакантный 
пост президента Союза биатло-
нистов России занял известный 
и титулованный спортсмен, де-
путат Госдумы Владимир Дра-
чёв. Для выявления победителя 
понадобились три тура. Такой 
острой борьбы за последние 
годы, пожалуй, не знал ни один 
вид спорта. Мы обратились к 
экспертам, которые представ-
ляют российский биатлон. 

Алексей Нуждов, прези-
дент Федерации биатлона 
Московской области:

— Если о самих выбо-
рах, то коротко: прозрачные 
и честные. Были предста-
вители ОКР, Минспорта. Ну 
и три тура голосования это 
подтвердили. Результаты я 
оцениваю положительно, ведь 
мы первыми выдвинули Драчёва 
на пост. Он тогда почти серьезно 
спрашивал: «Зачем вы аутсайдера 
поддерживаете?» Но это не было 
вопросом поддержки победителя, 
кем бы он ни был. Это как раз тот слу-
чай, когда совпали мнения, мы одинаково 
оценили будущее, а ведь оно сложное. Хотя 
моему региону есть чем гордиться. Впер-
вые за всю историю мы победили Тюмень 
и Москву, а Анастасия Гореева выиграла в 
своем возрасте звание чемпионки мира в 
гонке преследования. 

— Когда 4 года назад на предыду-
щих выборах победил Александр Крав-
цов, он явно не ожидал, что займет «рас-
стрельную должность». Ему, конечно, 
не позавидует никто. 

— Я думаю, что здесь стечение многих 
обстоятельств. Негатив разноплановый, 
сконцентрированный. С одной стороны — 
общая ситуация с зимней олимпийской 

сборной, с другой — всплыв-
шие допинговые истории, 
с третьей — результаты 
первой сборной на Кубке 
мира. Неправильно увязы-

вать это с Кравцовым. Мое 
мнение: если бы не он, коли-

чество негатива оказалось бы 
куда большим. А ведь он не стоял 
у истоков проблем. Он эти про-
блемы расхлебывал. 

— Но мы уже коснулись ре-
зультатов. Они никакие. 

— Мы много где недотягива-
ем. Это спорт. Всегда кто-то сделает луч-
ше и больше, кто-то меньше. Если бы все 
прогрессировали, не ошибались и были 
«железными», то пришлось бы раздавать 
целый ворох золотых медалей за одно со-
ревнование. Потенциал, который есть у Рос-
сии в биатлоне, предполагает куда более 
весомые результаты. Так что необходимость 
перемен, конечно, была ощутима.  

— С чего начнет работу новый со-
став СБР?

— Как говорится, с начала. 21 мая Вла-
димир Петрович соберет нас: вопросов 
набралось очень много. Это главным обра-
зом спорт высших достижений, тренерские 
составы. Предполагаю, что СБР будет вести 

политику открытого общения, в том числе 
и с прессой. 

● ● ●
Сергей Тарасов, член правления 

Союза биатлонистов России:
— Мы с Владимиром вместе прошли 

огромный путь в одной команде. С 1985 по 
1998 год, когда я завершил карьеру. Это 
трудяга, у него спорт от остальной жизни 
не отличается. Человек никогда не сидит на 
месте. Если он решился взять на себя эту 
ответственность, я полагаю, он осознает 
степень риска. Я сочувствую даже немного. 
По-хорошему у нас в биатлоне спад начался 
с самого начала 2000-х, и даже небольшие 
проблески то и дело портят допинговые 
«пятна». В этом году на Олимпиаде в Корее 
мы уступили звание лучшей команды мира 
за всю историю. Нужно вернуть. Так что уже с 
завтрашнего дня запускаем работу четырех 
наших команд. Двух первых, юниорской и 
юношеской. Ошибка прежнего руководства 
в том, что спортсмены в мае не прошли фазу 
восстановления и отдыха. Функционально 
и эмоционально они бы уже к июню были в 
форме. Увы, этого не случилось. 

— Поделитесь секретом: какое са-
мое свежее решение СБР на сегодня?

— Мы делаем акцент на работу с регио-
нами. Страну поделили на шесть биатлонных 
округов. Я вот буду отвечать за свою Сибирь. 
Это был всегда основной поставщик кадров, 
это здоровые и талантливые дети. А мы все 
растеряли. Не полностью, конечно. Есть еще 
шанс все вернуть. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПРОБЛЕМА

УСПЕХ

ТУРНИР

КАРТИНА ДНЯ

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ адвокаты.
Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-968-625-12-86

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

продаю

предлагаю
❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-915-314-61-02

❑ отдых 
т. 8-925-134-99-36

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-666-20-31

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Мо-

сква», тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 19 июня 2018 года 
в 11 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Лот №1.
Производственное помещение (квартира).
Общие сведения об Имуществе: Квартира площа-

дью 45,2 кв.м. В шаговой доступности школа, детские 
площадки.

Место нахождения Имущества: Калужская обл., 
Людиновский район, дер. Манино, дом 4, кв. 1.

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена имущества: 344 560,00 (Триста 

сорок четыре тысячи пятьсот шестьдесят) рублей 00 
копеек, с учетом НДС.

Шаг понижения цены: 17 228,00 (Семнадцать тысяч 
двести двадцать восемь) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 172 280,00 (Сто семьдесят две 
тысячи двести двадцать восемь) рублей 00 копеек, с 
учетом НДС.

Шаг аукциона на повышение цены: 10 000,00 (Десять 
тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) рублей 
00 копеек, НДС не облагается.

Лот №2.
Нежилое помещение (квартира) общей площадью 

45,20 кв. м.
Общие сведения об Имуществе: Двухкомнатная 

квартира на 3 этаже панельного 5-этажного дома. В шаго-
вой доступности медицинские учреждения, отделение по-
чты, дом культуры. Придомовая территория оборудована 
парковочными местами и детскими площадками. 

Место нахождения Имущества: Калужская область, 
Думиничский район, п. Новослободск, д. 1-а, кв. 52

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена продажи Имущества: 482 620,00 

(Четыреста девять тысяч) рублей 00 копеек, с учетом 
НДС. 

Шаг на понижение цены: 24 131 (Двадцать четыре 
тысячи сто тридцать один) рубль 00 копеек.

Минимальная цена имущества: 241 310,00 (Двести 
сорок одна тысяча триста десять) рублей 00 копеек, с 
учетом НДС.

Шаг повышения цены: 50 000 (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка: 100 000,00 (Сто тысяч) рублей 00 
копеек, НДС не облагается.

Лот № 3.
Дом с правом аренды земельного участка площадью 

1 302 кв.м.
Общие сведения об Имуществе: Кирпичный дом 

с дощатой верандой площадью 65,8 кв.м. Фундамент 
— бутовый ленточный, стены — кирпичные, кровля 
— кровельное железо. Имеется газовое отопление, 
электричество. 

Земельный участок площадью 1 302 кв.м., кадастровый 
номер 40:07:051502:112.

Место нахождения Имущества: Калужская область, 
Жуковский район, д. Воробьи.

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена продажи Имущества: 1 767 640,00 

(Один миллион семьсот шестьдесят семь тысяч шестьсот 
сорок) рублей 00 копеек, с учетом НДС. 

Шаг повышения цены: 50 000 (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка: 160 000,00 (Сто шестьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 18 мая 2018 г. по 18 июня 2018 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: 115191, г. Мо-
сква, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора 
аукциона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 
или по e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются нежилые помещения, расположенные в Калужской области

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром транс-

г а з  М о с к в а » ,  т е л . :  8  ( 4 9 5 )  8 1 7 - 0 2 - 5 7 ,
8 (495) 817-02-79, e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 
115191, г.  Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 8 (495) 781-59-29;
e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 19 июня 2018 года 
в 14 часов 30 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

В ы с т а в л я е м о е  н а  т о р г и  И м у щ е с т в о
(далее – Имущество):

Лот 1.
Двухкомнатная квартира общей площадью 78,1 кв. м, 

в т.ч. жилой 27,4 кв.м. 
Место нахождения Имущества: Тульская область, 

Новомосковский район, Рига - Васильевский с.о., с. Ильин-
ка - 1, д. 115, кв. 3

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена имущества: 1 057 000,00 (Один 

миллион пятьдесят семь тысяч) рублей 00 копеек, НДС 
не облагается.

Шаг аукциона на повышение цены: 20 000,00 (Двад-
цать тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 120 000,00 (Сто двадцать тысяч) 
рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Лот 2.
Двухкомнатная квартира, общей площадью 80,2 кв. м, 

в т.ч. жилой 27,4 кв.м. 
Место нахождения Имущества: Тульская область, 

Новомосковский район, Рига - Васильевский с.о., с. Ильин-
ка - 1, д. 116, кв. 3

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена имущества: 1 085 000,00 (Один мил-

лион восемьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек, НДС не 
облагается.

Шаг аукциона на повышение цены: 20 000,00 (Двад-
цать тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 110 000,00 (Сто десять тысяч) рублей 
00 копеек, НДС не облагается.

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномо-
ченными лицами претендента, принимаются Организа-
тором торгов с 18 мая 2018 г. по 18 июня 2018 г. (с 
10:00 до 17:00 часов по московскому времени) по 
адресу: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, 
корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора 
аукциона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 
или по e-mail: info@gbes.ru.

Продаются квартиры, расположенные в Тульской области

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Мо-

сква», тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 19 июня 2018 года 
в 12 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Лот 1.
Четырехкомнатная квартира общей площадью 

121,6 кв.м.
Место нахождения Имущества: Липецкая обл., 

г. Чаплыгин, ул. Советская, д. 2 «г», кв. 42. 
Начальная цена имущества: 2 304 000,00 (Два мил-

лиона триста четыре тысячи) рублей 00 копеек, НДС не 
облагается.

Шаг понижения цены: 57 600,00 (Пятьдесят семь 
тысяч шестьсот) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 1 152 000,00 (Один миллион 
сто пятьдесят две тысячи) рублей 00 копеек, НДС не 
облагается.

Шаг аукциона на повышение цены: 50 000,00 (Пять-
десят тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 240 000,00 (Двести сорок тысяч) 

рублей 00 копеек, НДС не облагается.
Обременения: отсутствуют.
Лот 2.
Четырехкомнатная квартира общей площадью 

122,5 кв.м.
Место нахождения Имущества: Липецкая обл., 

г. Чаплыгин, ул. Советская, д. 2 «г», кв. 6. 
Обременения: отсутствуют.
Начальная цена имущества: 2 482 000,00 (Два мил-

лиона четыреста восемьдесят две тысячи) рублей 00 
копеек, НДС не облагается.

Шаг понижения цены: 62 050,00 (Шестьдесят две 
тысячи пятьдесят) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 1 241 000,00 (Один миллион 
двести сорок одна тысяча) рублей 00 копеек, НДС не 
облагается.

Шаг аукциона на повышение цены: 50 000,00 (Пять-
десят тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 260 000,00 (Двести шестьдесят 
тысяч) рублей 00 копеек, НДС не обла-гается.

С полным перечнем и характеристиками Имущества 
можно ознакомиться, обратившись к Организатору 
торгов.

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 18 мая 2018 г. по 18 июня 2018 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: 115191, г. Мо-
сква, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются четырехкомнатные квартиры первичного строительства, 
расположенные в Липецкой области.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Мо-

сква», тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 19 июня 2018 года 
в 11 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Лот № 1.
Дом с правом аренды земельного участка площадью 

1 007 кв. м.
Общие сведения об Имуществе: Одноэтажный двух-

квартирный жилой дом Sвн. 163,8 кв.м., Sн. 236,3 кв.м, 
V 628 куб.м. Фундамент — шлакобетонный; стены — 
ж/бетонные панели; перегородки — гипсолитовые и 
кирпичные; перекрытия чердачное — деревянное уте-
пленное; крыша — шиферная; центральное отопление 
— котел; водопровод — сетевой; канализация — сетевая; 
Газоснабжение — сетевое; в том числе: пристройка №1: 
Sвн 18,1 кв.м; №2: Sвн 18,1 кв.м.

Сарай: одноэтажное сооружение для хозяйственных 
нужд. Sн. 80,6 кв.м., Н 1,8 м., V 145 куб.м. Фундамент 
— бетонный ленточный; стены — ж/бетонные плиты; 
перегородки — кирпичные; перекрытие — деревянное; 
крыша — шиферная.

Земельный участок площадью 1007 кв.м., кадастровый 
номер №40:06:080402:0135, предоставлен Администра-
цией муниципального района «Жиздринский район» по 
договору № 17 от 31.12.2008 г. сроком до 29.03.2054.

Место нахождения Имущества: Калужская область, 
Жиздринский район, с. Огорь, ул. Ударник. д. 12.

Обременения: отсутствуют.
Начальная цена продажи Имущества: 2 938 550,00 

(Два миллиона девятьсот тридцать восемь тысяч пять-
сот пятьдесят) рублей 00 копеек, в том числе НДС 
62 226 (Шестьдесят две тысячи двести двадцать шесть) 
рублей:

Одноэтажный двухквартирный жилой дом 2 530 621,00 
(Два миллиона пятьсот тридцать тысяч шестьсот двадцать 
один) рубль;

Сарай 407 929,00 (Четыреста семь тысяч девятьсот 
двадцать девять) рублей, в том числе НДС 62 226 (Шесть-
десят две тысячи двести двадцать шесть) рублей.

Первый шаг понижения цены: 26 698,00 (Двадцать 
шесть тысяч шестьсот девяносто восемь) рублей 00 
копеек.

Последующие шаги понижения цены: 95 000,00 
(Девяносто пять тысяч) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 1 011 852,00 (Один миллион 
одиннадцать тысяч восемьсот пятьдесят два) рубля 00 
копеек, в том числе НДС 21 427 (Двадцать одна тысяча 
четыреста двадцать семь) рублей:

Одноэтажный двухквартирный жилой дом 871 387,00 
(Восемьсот семьдесят одна тысяча триста восемьдесят 
семь) рублей;

Сарай 140 465,00 (Сто сорок тысяч четыреста шесть-
десят пять) рублей, в том числе НДС 21 427 (Двадцать 
одна тысяча четыреста двадцать семь) рублей.

Шаг повышения цены: 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка: 200 000,00 (Двести тысяч) рублей 
00 копеек, НДС не облагается.

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 18 мая 2018 г. по 18 июня 2018 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: 115191, г. Мо-
сква, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке про-
ведения торгов можно запросить у Организатора аукциона 
ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по e-mail: 
info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются дома, расположенные в Калужской области.

ПОДПИСКА НА «МК» ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 и 22 мая с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у м-на «Эльдорадо»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы, на 
автостоянке
23 и 24 мая с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан»,  
ул. Профсоюзная, д. 154, у к/т «Аврора»
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800 лет Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
25 мая с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
28 и 29 мая с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 22 по 25 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно 
передать в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих 

документов.

От нас хотят все того же — признать доклад 
Ричарда Макларена и предоставить допуск к 
допинг-пробам Московской антидопинговой 
лаборатории. Что касается первого пункта, то 
Россия отправила в WADA письмо с позицией 
страны. Комитет по соответствию Всемирного 
антидопингового агентства собирается рас-
смотреть его 14 июля.

«Мы получили письмо из России с тремя 
подписями. Одна из них — министра спорта 
Павла Колобкова, другие мне нужно уточнить… 
14 июня состоится встреча комитета по соот-
ветствию, затем мы дадим соответствующие 
рекомендации исполкому», — сообщил глава 
Комитета по соответствию Джонатан Тэйлор.

«В ситуации с РУСАДА ничего не измени-
лось, никакого прогресса достигнуто не было», — 
заявил генеральный директор Оливье Ниггли. 

Для них — видимо, нет. Для нас — измене-
ния есть. У РУСАДА появился лидер, который не 
боится указывать на самые болезненные точки 
нашей, назовем это так, тактики поведения. 

На Петербургском международном юриди-
ческом форуме Юрий Ганус, который возглав-
ляет РУСАДА, заявил, что организация хочет 
более эффективно бороться с допингом внутри 
страны. «Мы развиваем отдел расследования, 
вскрываются факты, которые показывают: у нас 
масса проблем. Мы будем увеличивать количе-
ство выявляемых нарушений, потому что знаем 
реальную ситуацию». 

Недавно Юрий Ганус призвал Следствен-
ный комитет выдать опечатанные пробы, заме-
тив при этом, что мы очень долго ограничиваем 
доступ в Московскую лабораторию, которая 
принадлежит Международному олимпийско-
му комитету и международным федераци-
ям. И тем самым нарушаем права WADA, не 
давая проводить действия в соответствии с 
кодексом. 

«Я информировал следственные органы о 
том, что сейчас это вопрос критический. Я могу 
сказать: доступ этот можно обеспечить, можно 
войти в лабораторию, освидетельствовать, 
что пробы находятся в рабочем состоянии, 
что они опечатаны, не вскрыты, это все мож-
но освидетельствовать. И вся другая работа, 
которая может вестись в дальнейшем, может 
идти в присутствии экспертов WADA или других 
доверенных лиц, которым WADA доверяет, тут 
могут быть различные варианты».

Битва за Россию идет. И внутри, и со сто-
роны. Что-то мы видим, что-то нет. На засе-
дании исполкома представители спортивных 
организаций выступили за то, чтобы статус 
РУСАДА был восстановлен, было отклонено и 
предложение об аудите российской антидо-
пинговой системы, которое выдвинула вице-
президент WADA линда Хеллеланд. Вопрос 
восстановления статуса РУСАДА теперь будет 
обсужден только в сентябре.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

WADA продлевает 
российские санкции

БЕССРОЧНОЕ 
Мучение

  — Миф номер один: это невыноси-
мо дорого. Миф номер два: в Мо-
скве нет акватории. А знаете, ведь 
именно благодаря тренировкам на 
нашем внутреннем «море», Химкин-
ском водохранилище, я с напарни-
цами победила хозяек-англичанок 
на Олимпиаде-2012 и вышла в по-
луфинал в нашем классе! 
Екатерина Скудина, красавица яхтсменка, 

многократная участница Игр и большой друг 
«МК», раскрыла эти секреты в день официаль-
ного старта нового сезона. Да, мокрое небо не 
пощадило на старте участников. 

«До нитки! — признались первопроходцы 
2018 года. — Зато ветер был прекрасен...» Среди 
участниц была и наша коллега, фоторедактор 
журнала «МК-Бульвар» Елена Родина. На яхте 

класса Beneteau Platu 25 вместе с напарниками 
она выиграла серебряную медаль.

— Ветер на Химкинском, как и на пресных 
водоемах подобного масштаба, как мы говорим, 
дует со всех сторон, — говорит Екатерина, автор 
и основатель московской серии. Ну, конечно, это 
утрированно, но он умеет меняться каждые пять 
секунд. Поэтому когда 6 лет назад в Британии на 
ла-Манше во время четвертьфинала начались 
такие же погодные чудачества, я оказалась к 
ним готова. А англичанки, за которых болел весь 
Туманный Альбион, попросту растерялись. На 

море ветер более предсказуемый, там только 
течения надо знать и учитывать. 

— А что касается чемпионата мира по фут-
болу, то мы уладили все сложности. Да, нельзя 
гоняться под парусом в дни проведения мат-
чей в Москве, — сказала Екатерина. — Это от 
ФИФА исходит. Но год назад, когда был Кубок 
конфедераций, все обстояло гораздо сложнее. 
Столичную воду хотели закрыть для плавсредств 
на весь июнь. Но мы договорились со всеми 
инстанциями. Так что ждем всю команду «МК» 
в июне под вашим фирменным парусом! 
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Новый 
президент 
СБР 
Владимир 
Драчев.

Опыт Универсиады 2017 года 
в Тайбэе не прошел даром. Тогда, 
напомним, мужская сборная Рос-
сии, составленная из настоящих сту-
дентов, а не из тех, кто автоматом 
получает «пятерки» во время сес-
сии, а сам уже давно стал «профи», 
заняла 17-е место. Но Ассоциация 

студенческого баскетбола (АСБ), 
которая собрала под крылом уже 
две трети российских регионов, не 
собирается отказываться от этой 
практики. К тому же время на подго-
товку есть: следующие игры пройдут 
летом 2019 года в Неаполе.

 Сербия, Греция, Кипр, Китай, 

Израиль, Эстония, Польша, Босния 
и Герцеговина, а также Казахстан, 
Беларусь, Украина и Россия — са-
мые баскетбольные страны Европы. 
22 мая пройдут четвертьфинальные 
матчи, через день — полуфиналы, и 
наконец 24-го числа все решится. 
Надеемся, что в пользу хозяев... 

Наши студенты к Универсиаде готовятся заранее
В Москве стартовал Международный кубок  

по баскетболу с участием 12 стран

Почему пресная вода 
сложнее соленой
На старте парусного сезона «МК» 
выиграл серебряную медаль

Чем ближе старт финальной ча-
сти чемпионата мира-2018 по фут-
болу, тем меньше права на ошибку. 
Очередная тренировка хозяев, на-
циональной сборной России, со-
стоялась на базе в подмосковном 
Новогорске. У главного тренера на-
шей команды Станислава Черчесова, 
выбор не богатый. Один из лучших 
бомбардиров чемпионата страны, 
нападающий Федор Смолов под 
чутким контролем коуча совершает 
пробежку.

клубы 
подождут:  
за нами  
сборная
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Выборы президента 
Союза биатлонистов 

России. Итоги

« РАССТРЕЛЬНАЯ ДОЛЖНОСТЬ» 
ИЛИ ТОЧНО В ЦЕЛЬ?
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  Зависшее в непризнании РУСАДА снова получило отказ на права. Совет учре-
дителей WADA в Монреале восстановил в правах национальное антидопинго-
вое агентство Кувейта, получившее наказание в 2017 году. А наше агентство, 
лишенное официальной жизни в спорте в 2015 году, остается не соответству-
ющим кодексу WADA. Кувейт условия восстановления выполнил, а Россия — 
нет. Два критерия «дорожной карты» продолжают висеть над нами. К вопросу 
восстановления статуса РУСАДА Всемирное антидопинговое агентство те-
перь вернется только в сентябре.

“Московский коМсоМолец”    
21 мая 2018 года 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Борис Васильев (1924–2013), писатель
Хилтон Валентайн (1943), гитарист 
The Animals
Елена Водорезова (1963), фигуристка, за-
служенный тренер России
Игорь Кон (1928–2011), социолог, сексолог, один 
из родоначальников российской социологии 
Глеб Панфилов (1934), режиссер, сценарист, 
народный артист РСФСР
Арманд Хаммер (1898–1990), предпринима-
тель, меценат
Юрий Чайка (1951), генеральный прокурор 
России
Сергей Шойгу (1955), министр обороны 
России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 5…7°, днем 
в Москве 19…21°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер северо-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.09, заход Солнца — 20.43, 

долгота дня — 16.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДатскИй угОлОк

Международный день космоса.
Всемирный день культурного разнообразия 
во имя диалога и развития.
День военного переводчика.
День защиты от безработицы.
День образования Тихоокеанского военно-
морского флота России.
День полярника.
1668 г. — в селе Дединово на Оке спущен 
на воду первый русский военный корабль 
«Орел».
1928 г. — Уолт Дисней получил патент на 
монопольное использование образа Микки-
Мауса.
1968 г. — вышел на экраны фильм Георгия 
Натансона «Еще раз про любовь».
1993 г. — кинорежиссер Никита Михалков из-
бран главой Российского фонда культуры.

алЬма-матЕР кРОссВОРД

На призыв президента «России нужен 
прорыв!» первой откликнулась труба те-
плотрассы в центре города Барнаула.

— Хатико ждал всю жизнь, а ты даже 
три часа подождать не можешь!
— Ну, вы же все-таки «скорая»...

Водка была настолько паленая, что 

ее состав был сразу написан шрифтом 
Брайля.

Скорей бы лето! Так хочется уже в рас-
стегнутом пуховике походить!

В больнице:
— Ну, больной, что у вас стряслось?
— Мозг.
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100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

 — Мы люди, стоящие у власти, — гордо 
говорил в 1937 году генеральный секретарь ЦК 
ВЛКСМ Александр Косарев, — помогающие пар-
тии руководить.

 Сам Косарев точно достиг вершины власти. 
Член оргбюро ЦК партии, он сидел на заседаниях 
рядом со Сталиным. Косарев рос без отца и 
практически не учился: три класса церковно-
приходской школы и три месяца политшколы. 
В девятнадцать лет возглавил Бауманский рай-
ком комсомола, в двадцать четыре — секре-
тарь ЦК. С марта 1929 года Косарев руководил 
комсомолом. 

 Его имя гремело по всей стране. На ком-
сомольском съезде делегаты почтительно име-
новали его «талантливым учеником Сталина» и 
«боевым руководителем сталинской молодежи». 
Зал скандировал: «Ура товарищу Косареву!».

 Будущего чемпиона мира по шахматам 
Михаила Ботвинника пригласили на пленум ЦК 
ВЛКСМ, а затем и на банкет в ресторан «Метро-
поль». Пили за своего генсека. Один из секрета-
рей превзошел соратников:

 — Всеми своими победами комсомол обя-
зан нашему великому вождю и учителю...

 Все ждали, что он скажет «товарищу Ста-
лину». А он, сделав паузу, закончил:

 — …товарищу Косареву!
 Все зааплодировали. Косареву 

понравилось.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
АВТОМАТЧИКИ
 Критики Косарев не принимал. Возмущался 

журналистами собственной газеты:
 — В «Комсомольской правде» создалась 

целая группа не юнкоров, а «гнойкоров», которых 
и хлебом не корми — дай гнойничок открыть, 
чтобы пальчики можно было обсосать. Чем харак-
теризуется идеология «гнойкора»? Ему, по сути, 
глубоко безразлично существование гнойника. 
Ему важен только факт и смакование его. 

 Не допускал сомнений в правоте власти:
 — Право на сомнение выгодно только тем 

элементам, которые оппозиционно настроены 
к партийной линии.

 На X съезде ВЛКСМ в 1936 году рабочие и 
крестьяне составили всего четверть делегатов 
— в два раза меньше, чем на предыдущем съез-
де. Две трети делегатов — штатные работники 
комсомольских органов. И другая характерная 
деталь: две трети делегатов съезда уже вышли из 
комсомольского возраста. Профессиональные 
аппаратчики.

 Комсомол именовали приводным ремнем 
партии и превратили в ведомство по делам мо-
лодежи. Никакой самостоятельности. Косарев 
на X съезде критиковал организации, которые 
пытались сами выбирать секретарей райко-
мов. Теперь устав требовал, чтобы секретари 
райкомов и горкомов утверждались обкомами, 
крайкомами, ЦК комсомола республик, а затем 
и Центральным комитетом ВЛКСМ.

 Во всех кампаниях его голос звучал резче 
других. Он вел борьбу против церкви и религии. 
«В новом клубе, — вспоминала современница, 
— Косарев «октябрил» моего сына, тогда вво-
дили новый обряд вместо крещения. Это были 
первые октябрины. Сыну дали имя Спартак, и 
Саша сказал чудесную речь». 

 Книга о знаменитом вожде римских гла-
диаторов произвела на него сильнейшее впе-
чатление. Косарев создал спортивное общество 
и футбольную команду «Спартак».

И ДОБРОВОЛЬНЫЕ 
АВТОМАТЧИКИ
 — В социализм в мягких туфельках, с чи-

стыми руками, без выстрела, по тихой морской 
глади в ожидании попутного ветерка не при-
дешь, — предупреждал Косарев. — Поднимем же 
Ленинский комсомол на эту огромную черновую, 
но необходимую работу по очищению нашей 
республики от вредных насекомых.

 Особенно резко генеральный секретарь 
Цекамола выступал против мнимых кулаков, то 
есть успешных и умелых крестьян:

 — Мы взаимоисключаем друг друга. Наше 
обоюдное существование есть явление вре-
менное, кто-то из нас должен погибнуть, кто-то 
должен быть стерт с лица земли.

 Произнося эти зловещие слова, призывая 
к уничтожению немалого числа людей, генсек 
комсомола, конечно же, не предполагал, что и 
сам будет уничтожен.

 Целые поколения воспитывались в атмос-
фере разжигания ненависти и постоянного по-
иска врагов. Один будущий руководитель ЦК 
ВЛКСМ, а в ту пору секретарь институтского 
комитета комсомола, распекал студентку, по-
терявшую комсомольский билет:

 — Ты понимаешь, что ты сделала? Ты от-
дала свой билет врагу! Вот ты сидишь здесь, а 
враг — шпион, диверсант — проходит по твоему 
билету в здание ЦК комсомола.

 Там врагов и обнаружили. Весь 1937 год 
шли аресты руководителей комсомола. Прямо 
на пленуме Центрального комитета в «связях с 
врагами народа» обвиняли то одного, то другого 
секретаря ЦК. Как правило, его (или ее) тут же 
снимали с должности и исключали из комсомола. 
Затем появлялись чекисты… 

 В ноябре 1938 года произошел полный раз-
гром аппарата ЦК комсомола. Косарева сняли с 

должности, арестовали и расстреляли. Его вдову 
приговорили к десяти годам, дочь отправили в 
ссылку.

ЗА ЧТО ЕГО РАССТРЕЛЯЛИ?
 После смерти Сталина, в декабре 1953 

года, вдова Косарева попросила реабилитиро-
вать мужа. Рассказала, почему был арестован 
ее муж. 

 В начале 1937 года у них на даче в Волын-
ском гостил первый секретарь ЦК компартии 
Азербайджана Мир Джафар Багиров. Ужинали, 
Косарев предложил тост:

 — За настоящее большевистское руко-
водство в Закавказье, которого сейчас там не 
имеется.

 Багиров пересказал слова комсомольского 
вождя Берии, первому секретарю Закавказского 
крайкома. Лаврентий Павлович на пленуме ЦК 
спросил Косарева: «Почему ты считаешь, что я 
не гожусь в руководители Закавказья?»

 Когда Берию перевели в Москву и назначили 
начальником главного управления госбезопас-
ности, Косарев был очень встревожен и даже ис-
пуган. Через четыре месяца его арестовали... 

 В реальности судьбу комсомольского вожа-
ка решал не Берия, а Сталин. Историки задаются 
вопросом: почему он переменился к Косареву? 
Сам вопрос свидетельствует о непонимании 
сталинского менталитета. Весь смысл репрес-
сий, всесоюзной зачистки, говоря современным 
языком, заключался в тотальности. Дела соору-
жали на всех, даже на членов политбюро, в любой 
момент каждый из них мог быть арестован. 

 В 1938 году бывшая учительница начальных 
классов Ольга Мишакова, назначенная инструк-
тором ЦК ВЛКСМ, написала Сталину донос на 
своих начальников. Обращение к вождю исполь-
зовали как повод. Созвали пленум ЦК. Секрета-
ри ЦК Александр Косарев, Серафим Богачев и 
Валентина Пикина были сняты со своих постов 
«за бездушно-бюрократическое и враждебное 
отношение к честным работникам комсомола, 
пытавшимся вскрыть недостатки в работе ЦК 
ВЛКСМ, и расправу с одним из лучших комсо-
мольских работников (дело тов. Мишаковой)». 

 Косарева и Богачева расстреляли, Пикина 
13 лет отсидела в тюрьмах и лагерях, еще три 
года провела в ссылке.

 После смерти Сталина новый руководи-
тель комсомола Александр Шелепин говорил 
о вине Маленкова, Молотова и других членов 
политбюро:

 — Из 73 членов ЦК ВЛКСМ, избранных Х 
съездом, были арестованы 48 членов ЦК, 19 
кандидатов, пять членов ревизионной комиссии. 
Я принимал Пикину, бывшего секретаря ЦК. Она 
рассказала о том, как издевались и измывались 
над ней. А Уткин, бывший секретарь ленинград-
ского обкома, отсидел 16 лет, пришел инвали-
дом, у него рука и нога отнялись. Вы должны за 
чудовищные зверства отвечать перед народом 
и партией!..

 А тогда комсомольские газеты писали: «Тов. 
Мишакова, не побоявшаяся угроз и преследо-
ваний бывших руководителей ЦК комсомола, 
доведшая до сведения ЦК ВКП(б) о вскрытых 
ею безобразиях, показала пример того, как надо 
отстаивать дело партии Ленина — Сталина». 
Комсомольские организации по всей стране по-
лучили указание громить прежнее руководство. 
И те, кто еще недавно почел бы за счастье пожать 
руку знаменитому вожаку молодежи, произноси-
ли суровые речи о враге народа, окопавшемся в 
комсомольском штабе.

 Недавнего секретаря Дальневосточного 
краевого комитета ВЛКСМ Семена Федорова 
арестовали в Минске как соратника Косарева. 
Федоров выжил и потом рассказал:

 «Следователь Лебедев порол меня пряжкой 
по спине, ягодицам, сбивал ногой с табурета, бил 
и кулаками. Как правило, меня держали в кабине-
те у следователя до пяти часов утра. Следователи 
при этом менялись. В пять утра меня отводили в 
камеру, а в шесть был подъем, после чего спать 
не разрешалось. К вечеру снова вызывали.

 Нарком внутренних дел Белоруссии Цанава 
требовал дать «признательные» показания о 
вербовке меня иностранной разведкой. Ночью 
спросил следователя: «Ну что, дает показания?» 
Следователь ответил: «Дает чепуху, показывает, 
что Косарев его завербовал, но не говорит, в ка-
кую организацию». Цанава ударил меня кулаком 
по лицу и сказал следователю: «Бейте до тех пор, 
пока все не расскажет». 

ДОНОСЧИКУ —  
ВЫСОКИЙ ПОСТ
 Прямо на пленуме ЦК ВЛКСМ сформиро-

вали новый секретариат во главе с Николаем 
Михайловым, который никогда не учился, а ра-
бочую жизнь начал в сапожной мастерской отца. 
Мишакова стала секретарем по пропаганде и 
агитации. В аппарате ее смертельно боялись. 
Вздохнули спокойно, когда в июле 1946 года ее 
перевели в партийный аппарат. Мишакова за-
ведовала отделом культурно-просветительных 
учреждений управления пропаганды и агитации 
ЦК партии, потом была инспектором ЦК. 

 Она продолжала писать доносы, называя 
тех, кто ей не нравился, «шпионами». Зная о 
том, что однажды на письмо Мишаковой отклик-
нулся сам Сталин, ее «сигналы» воспринимали 
как руководство к действию, и люди вылетали 
с работы.

 После ХХ съезда Комитет партийного кон-
троля исключил Ольгу Мишакову из партии за то, 
что она оклеветала большую группу партийных 
и комсомольских работников. Те, кто выжил, 
вернулись, и им невыносимо было видеть до-
носчицу на высокой должности.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Первый секретарь ЦК ВЛКСМ Михайлов 

вошел в когорту молодых руководителей, 
которыми Сталин собирался заменить ста-
рую гвардию.

Начало в номерах «МК» от 19 марта, 
далее по понедельникам, кроме 30 апреля 
и 7 мая.

На ОлИмпЕ, РЯДОм с ВОЖДЕм
комсомол стал кузницей кадров, комсомольские 
секретари выходили в большие начальники; надо 
было только уцелеть…

ЗАДУМАЙТЕСЬ

АРТРОЗ ПОДКРАДЫВАЕТСЯ НЕЗАМЕТНО
Трудно найти человека в возрасте  50+, ко-
торый бы не слышал названия болезни  «ар-
троз»  (более молодые люди меньше интере-
суются медициной).

Не очень многие списывают симптомы начавше-
гося артроза на любые другие причины: устал, поднял 
слишком тяжелый груз, неловко повернулся,  и не идут 
к врачу.  Но артроз, как любая болезнь, — чем раньше 
начать лечить, тем успешнее будет результат. Артроз 
(остеоартроз) наносит удары по самым важным су-
ставам: тазобедренному, коленному, позвоночнику, 
суставам рук и большого пальца стопы.

Если запустить заболевание,  в итоге можно стать 
беспомощным инвалидом.

У этого заболевания много имен: деформи-
рующий артроз, остеоартроз, остеоартрит. Но под 
всеми названиями прячется одна и очень страш-
ная болезнь, которая приводит множество людей к 
инвалидности.

Главный симптом остеоартроза — боль в су-
ставах, которая возникает при физической нагрузке, 
ограничение подвижности сустава. Сначала поража-
ются суставы, на которые приходится самая большая 
нагрузка, обычно это коленные и тазобедренные су-
ставы. Без лечения могут пострадать и другие суставы, 
а также позвоночник.

Как и при любом хроническом заболевании, пол-
ностью устранить симптомы остеоартроза невозможно, 

но чем раньше начато лечение, тем больше шансов 
приостановить или облегчить течение болезни. На 
третьей стадии заболевания единственным способом 
лечения становится хирургическая операция или за-
мена пораженного сустава.

К счастью для больных, российскими учеными 
разработано средство для лечения вышеперечислен-
ных заболеваний. Это — Дельта.

В комплексной терапии Дельта обладает не только 
хондропротекторными свойствами, но и  противовос-
палительными, быстро уменьшает болевой синдром, 
способствует улучшению функциональных возмож-
ностей суставов: увеличивается объем активных и 
пассивных движений.

Первые признаки положительного воздействия 
появляются уже через 2 недели. Плотность костной 
ткани остается стабильной и через 6 месяцев после 
окончания применения Дельты, что очень важно при 
остеопорозе. 

Дельту можно использовать в домашних 
условиях.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по приме-
нению  и  заказать дельту можно по 

телефону в Москве: 
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11
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«пРЕсс-ЦЕНтР»

гОстЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Танец, что легко танце-
вал Онегин. 4. Недруг, нанесший оскорбление. 
10. Боевая колесница времен Гражданской 
войны. 11. Доктор, делающий людей очкари-
ками. 13. Данная монахом клятва безбрачия. 
14. «Кроссовки» советского учителя физкуль-
туры. 15. «Гибрид» баяна с фортепиано. 16. 
Коронный танец красоток кабаре. 18. Ярость с 
потерей самоконтроля. 20. Слово, помогающее 
избежать повтора. 22. Род заповедника, где 
находятся под охраной определенные виды 
растений и животных. 23. Добротность това-
ра. 24. Мечтатель с душой поэта. 27. Раздел 
механики, изучающий движение. 30. «Травма», 
полученная солдатом в бою. 32. Морской за-
лив за песчаной косой. 34. Площадь квартиры. 
35. Промежуточное первое место футбольной 
команды в турнирной таблице. 36. Деление на 
круге компаса. 38. Свекольный «ярус» в салате 
«селедка под шубой». 39. Удаление банкноты из 
оборота. 40. Белила для деревьев. 41. Веселый 
друг из экипажа машины боевой. 42. «Потомок» 
реверанса.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лодка, снабженная двига-
телем. 2. Деревянная кадка, «похожая на Чебу-
рашку». 3. Митральная «заслонка» в сердце. 5. 
Ядовитое растение из семейства пасленовых. 
6. «Летающая тарелка» в руке легкоатлета. 7. 
Стремление к наживе, к обогащению. 8. Непо-
слушный ребенок, доставляющий много хлопот 
родителям. 9. Схватка Пересвета с Челубеем. 
10. Машины, вышедшие на уборку урожая. 12. 
«Первый парень» на току. 17. Драгоценный ка-
мень цвета моря. 19. Клише-печать, воспро-
изводящее собственноручную подпись. 20. 
Американский законодатель. 21. Состояние 
пациента, испытывающего жуткие боли. 25. 
Бумажное рукоделие японцев. 26. Бесконечная 
заводская дорожка. 27. Взрослый ябеда. 28. 
Танец из шести фигур, исполняемый четным 
количеством пар. 29. Составитель цветочных 
композиций. 31. Газель с лировидными рогами, 
обитающая в азиатской пустыне. 33. Коалиция 
государств, объединившихся против общего 
врага. 34. Стиль Антонио Гауди. 37. Нелепая 
прихоть чудачки. 38. Угол, где сходятся стены.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Старица. 4. Флагман. 10. Ягненок. 11. Трактир. 13. База. 14. Фото. 15. 
Обращение. 16. Дачник. 18. Значок. 20. Красота. 22. Скрининг. 23. Амазонка. 24. Премьера. 
27. Литургия. 30. Снайпер. 32. Брутто. 34. Салака. 35. Стетоскоп. 36. Грош. 38. Укус. 39. 
Канонир. 40. Острога. 41. Ветеран. 42. Паинька.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слобода. 2. Рига. 3. Цветок. 5. Ликбез. 6. Гриф. 7. Наколка. 8. Акваланг. 9. 
Стрекоза. 10. Язычник. 12. Росчерк. 17. Импичмент. 19. Недотрога. 20. Клиренс. 21. Адаптер. 
25. Рисунок. 26. Авантюра. 27. Лепесток. 28. Испанка. 29. Обогрев. 31. Рассада. 33. Основа. 
34. Спаржа. 37. Шале. 38. Угон.
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В понедельник, 21 мая, с 13.00 до 14.00 
в редакции газеты «Московский комсо-
молец» состоится «круглый стол» на тему 
«Новое правительство: состав, потенциал, 
перспективы».

В России приступает к работе новое 
правительство «старого» премьера Дмитрия 
Медведева. Насколько нынешний кабинет ми-
нистров способен решить задачи, поставлен-
ные в майских указах? Можно ли говорить о 
смене структуры исполнительной власти? Как 
можно оценить потенциал назначенных мини-
стров? Эти и другие вопросы обсудят гости 
«МК»: руководитель направления «Финансы 

и экономика» Института современного раз-
вития Никита МАСЛЕННИКОВ, директор Ин-
ститута стратегического анализа ФБК Игорь 
НИКОЛАЕВ, научный руководитель Института 
экономики РАН Руслан ГРИНБЕРГ, политолог 
Глеб ПАВЛОВСКИЙ.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостове-
рение журналиста/пресс-карту; паспорт. 
Адрес пресс-центра «МК»: улица 1905 года, 
дом 7, строение 1 (вход со стороны улицы 
Костикова).

Во вторник, 22 мая, с 14.00 до 15.00 в ре-
дакции газеты «Московский комсомолец» 
состоится онлайн-конференция с врачом-
аллергологом, профессором, доктором 
медицинских наук Верой Афанасьевной 
Ревякиной.

Цветение березы, вишни, сирени, топо-
линый пух, пыльца, солнечные лучи, укусы на-
секомых на даче — все это является настоящей 
проблемой для аллергиков. Какие появились 

новые методы лечения и профилактики забо-
левания? Правда ли, что жители мегаполисов 
больше подвержены аллергии? Как защитить 
здоровье детей? Реально ли побороть недуг без 
лекарств? Можно ли излечиться от аллергии на 
всю жизнь?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ НОВОГО КАБИНЕТА МИНИСТРОВ?

СЕЗОННАЯ АЛЛЕРГИЯ: КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ ЗАБОЛЕВАНИЮ?

Александр 
Косарев.

В Крыму состоялся финал Всероссий-
ского конкурса чтецов «Живая классика». 
За право выступить на Красной площади 
в день рождения Пушкина, 6 июня, боро-
лись 18 ребят, отобранных из 2,5 мил-
лиона школьников со всех регионов Рос-
сии. У каждого конкурсанта было всего 3 
минуты, чтобы прочитать отрывок из про-
зы и убедить зрителей и строгое жюри в 
своей искренности и актерском таланте. 
Больше всего присутствующих удивил 
выбор произведений, которые юные да-
рования предпочли прочитать со сцены.

В состав жюри самого известного литера-
турного конкурса страны вошли ректор ГИТИСа 
Григорий Заславский, народный артист России 
Андрей Соколов, актриса театра и кино Елена За-
харова и детский писатель Андрей Усачев. Судьям 
предстояло выбрать из 18 конкурсантов 10 лучших 
ребят, достойных выступить на Красной площади 
в суперфинале.

— Очень сложно было определить лучших, 
ведь все ребята, попавшие в финал, очень та-
лантливые, они уже победители, — сказал Андрей 
Соколов. — У меня сердце кровью обливается, 
когда я вспоминаю, что кого-то из конкурсантов 
пришлось оставить за бортом. Конечно, во многом 
здесь сыграл роль случай, все-таки участники 
волновались, они же дети. Я обратил внимание, 
что в этом году репертуар стал более разноо-
бразным. Если раньше на конкурсе преобладала 
в основном военная тематика, то теперь берут и 
сказки, и фантастику, выбор материала стал более 
свободным, детским, что очень радует.

— Я оценивала конкурсантов по отклику души; 
иногда бывает, все сходится сразу — и выбранный 
материал, и обаяние ребенка, и его артистизм. 
Если то, что читает ребенок, меня трогает, смешит, 
вызывает слезы, то есть какие-то эмоции, то это, 
наверное, самое главное. При этом, как ни крути, 
все сводится и к актерскому мастерству. Но детей 
не нужно оценивать как артистов, скорее, стоит 
обращать внимание на их искренность, натураль-
ность, ощущение того, как они чувствуют текст. 
Могу сказать, что, когда выступал Михаил Непип 
из Севастополя, я не могла сдержать слез, — объ-
яснила свой выбор Елена Захарова.

Двум конкурсантам удалось удостоиться 
высшей оценки жюри в финале. Главной звездой 
проекта в этом году стал 7-классник Михаил Непип 
из Севастополя, растрогавший весь зал до слез 
своим проникновенным прочтением произведения 

Бориса Ганаго «Письмо к Богу» — о маленьком 
мальчике, потерявшем мать. Несмотря на то что 
Михаил с детства страдает серьезным заболева-
нием, это не помешало ему стать одним из лучших 
на главном литературном школьном конкурсе 
страны. «Я выбрал именно это произведение, 
потому что оно очень душевное, сразу тронуло 
меня, захотелось со всеми этим поделиться», — 
рассказал мальчик.

Кроме того, самую высокую оценку жюри 
удалось заслужить 9-класснице Валентине Логи-
новой из Самарской области, прочитавшей произ-
ведение Евгения Лазарева «Жених и невеста». «Я 
уже пятый год участвую в конкурсе, и вот наконец 
удалось пробиться в финал. Конечно, во многом 
мне помогло то, что я занимаюсь в театральной 
студии», — отметила Валентина.

Приз зрительских симпатий, обладатель 
которого определялся по силе аплодисментов 
в зале, достался одной из самых юных участниц 
проекта — 11-летней Лизе Хвостиковой из Крас-
нодарского края с произведением Наринэ Абганян 
«Манюня».

— В этом году в конкурсе приняло участие 
рекордное количество школьников, кроме того, 
меня очень удивил в этот раз репертуар детей, — 
рассказала президент фонда «Живая классика» 
Марина Смирнова. — Цель этого проекта в том 
числе расширение читательского кругозора, чтобы 
дети читали и узнавали новое, вне рамок школьной 
программы. Наши чтецы, выходя на сцену, как бы 
транслируют другим юным зрителям: почитайте 
Маркеса, почитайте Искандера, почитайте Асимо-
ва. В этом году разнообразие текстов было очень 
большим: и Астафьев, и Шукшин, и Бондарев, и 
огромное количество современных авторов; и 
это очень здорово.
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Самый масштабный детский литера-
турный конкурс «Живая классика» 
впервые состоялся семь лет назад в 
Петербурге. На данный момент в про-
екте приняли участие уже более 10 

миллионов школьников из 85 регионов России. В 
рамках конкурса ученики средних школ от 10 до 
17 лет соревнуются в декламации отрывков из 
прозаических произведений. В ходе соревнований 
ребята проходят несколько этапов отбора: школь-
ный, районный, региональный, отборочный этап, 
полуфинал, финал и суперфинал на Красной 
площади.

Cветлана ЦИКУЛИНА.

Определились финалисты Всероссийского конкурса 
чтецов среди школьников

актРИса ЕлЕНа ЗаХаРОВа:  
«Я НЕ мОгла сДЕРЖатЬ слЕЗ»
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